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Leonardo Lomelí  
va a Rectoría de la 

UNAM; diálogo  
y cambio, sus ejes

SE EMPANTANA RATIFICACIÓN DE GODOY ENTRE CHOQUES Y REVELACIONES DEL NYT

Sheinbaum pide unidad 
previo a definiciones

...Y Xóchitl convoca a “jalar 
parejo”; se registra como 
precandidata del PRI pág. 14 

DECLARAN FIN DE 
LA EMERGENCIA 
EN ACAPULCO

Sube presión para  
que Ebrard decida

Arman impugnación a PEF 
en el que perdieron el PJ, 
autónomos y marcelistas

FISCAL afirma que el PAN busca impedirle otro 
periodo por revelar “corrupción inmobiliaria”; 
diario de EU publica rastreo telefónico a políticos.

INDAGADOS presuntamente, Taboada, Lilly Téllez, 
Duarte, Higinio Martínez; Fiscalía niega espionaje; 
PAN y PRD piden no refrendar a funcionaria. pág. 17

EN LA ARENA México repleta llama a la 
militancia a caminar juntos en procesos que 
vienen sin divisiones y fortalecidos. pág. 13

QUIEN no piensa en el pueblo es “ambicioso 
vulgar”: AMLO; diputada Ávila reclama a More-
na traición a Acapulco y enfila salida. pág. 8

OPOSICIÓN va contra todo el paquete 
económico ante “aberraciones”; buscan a 
afines a Marcelo que votaron en contra; AMLO 

“contentísimo” con lo avalado. págs. 3 a 6

PROTECCIÓN Civil señala que ya 
no existe riesgo por lluvia, inundacio-
nes...; reconstrucción sigue, dice.

PRESIDENTE ofrece que en abril 
habrá ya 3 mil cuartos; emplaza a Piña 
a definir uso de fondos. págs. 5 y 10
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Junta de Gobierno pondera defensa de 
la autonomía de la Universidad; el elegido  
estuvo 5 años en la Secretaría General  
de la máxima casa de estudios pág. 12

En primer discurso señala que habrá conti-
nuidad, pero también ajustes sin estridencia; 
abre espacio para acuerdos con gobiernos; 
ofrece democracia, prudencia y firmeza 

YULIA BONILLA
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HOY ESCRIBEN

A 16 DÍAS del paso de Otis, au-
toridades buscan bajo deslave a 
una familia en la Nueva Era, ayer.

CLAUDIA  Sheinbaum, ayer en la Arena México.

LOMELÍ da un mensaje tras  
su elección como rector, ayer.Fo
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LEONARDO LOMELÍ 
VANEGAS
CARGO: Secretario general  
de la UNAM desde 2015
FORMACIÓN Y TRAYECTORIA: 
Licenciado en Economía,  
maestro y doctor en Historia  
por la UNAM
Docente en la Facultad de Economía 
desde hace 29 años

LA MORE-
NISTA Selene 
Ávila, tras 
estallar contra 
su partido. Fo
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SI EL COSTO de luchar porque prevalezca el combate a la corrup-
ción es la no ratificación, estoy dispuesta a pagar el precio”
Ernestina Godoy, fiscal de la CDMX

JAVIER SOLÓRZANO
Se van o apechugan pág. 2

PEDRO SÁNCHEZ
Choques democráticos  pág. 10

VALE VILLA
El perfeccionismo es un síntoma  pág. 29
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SE VAN O APECHUGAN  

Claudia Sheinbaum debe ser clave en la elec-
ción de candidatos a gobernador en nueve 

entidades del país. En algún sentido debería em-
pezar a utilizar el bastón con todo y mando.  

En el proceso interno de Morena que hoy finaliza, van, 
por un lado, las claroscuras encuestas de Morena para elegir 
a sus representantes, y, por otro lado, está la voz del Presi-
dente y bajo las actuales condiciones la de su candidata a la 
Presidencia.  

No queda claro qué podrá pasar hoy con quienes no sean 
elegidos, se van o apechugan. Hay indicios de división, porque 
algunos aspirantes no serán seleccionados, a pesar de que ten-
gan los mejores números entre la militancia.  

Las cosas han entrado en nuevos terrenos debido a que los 
partidos están obligados a presentar cinco candidatas mujeres 
y cuatro candidatos hombres. Esta nueva dinámica ha cambia-
do la perspectiva y, sobre todo, ha colocado un nuevo escena-
rio de lo que debe de ser la elección interna de los partidos.  

Cuando se llevó a cabo la propuesta los partidos estuvie-
ron de acuerdo sin reparo alguno. Se empezaron a arrepentir, 
porque surgieron temores sobre lo que pudiera pasar con can-
didatas mujeres. La conciencia partidista duró poco perdien-
do de vista que si no se desarrolla un proceso progresivo de 
participación de la mujer nunca se va a dar el giro de las cosas.  

La decisión del TEPJF marca un hito en la vida del país. Las 
mujeres van apareciendo en cargos políticos en donde ellas 
son las que deciden y no tienen que esperar “línea” para opinar 
o instrumentar acciones y decisiones.  

En Morena tendrán que decidir qué hacer en algunos esta-
dos en que los procesos están muy parejos, en los cuales pase 
una cosa u otra se pueden venir divisiones significativas que 
trasciendan a la elección misma de esos estados.  

El oficialismo no puede vivir un nuevo capítulo como el 
de Coahuila, porque ya se vio que divisiones internas llevan a 
derrotas electorales. También ya se vio que no necesariamente 
en algunas entidades la voz del Presidente resulta definitiva en 
la toma de decisiones de los candidatos que no sean electos.  

Donde las cosas se han puesto complicadas es en la capi-
tal. El candidato más cercano de Claudia Sheinbaum está en 
medio del fuego amigo. Desde Morena se le han ido con todo 
bajo argumentos que pasan por su origen militar y por su pre-
sunta participación en el caso Ayotzinapa. Paradójicamente se 
le señala sobre un tema en que el Presidente ha actuado con 
plena convicción de militarizar muchas de las actividades de 
gobierno y del país. 

De por medio puede estar el tema de la cuota de género 
para definir la candidatura. Sin embargo, que Omar García Har-
fuch no sea el candidato de Morena a la capital termina por no 
beneficiar a la candidata a la Presidencia, por más negociacio-
nes que se crucen en el camino. Los llamados “duros” quieren a 
toda costa que Clara Brugada sea la candidata. No es casual que 
en el acto que encabezaría Claudia Sheinbaum en el Estadio 
de la Ciudad de los Deportes le hayan hecho el vacío las bases 
morenistas de la capital identificadas con los “duros”.  

Este día Morena empieza a jugar la otra parte del proceso 
electoral. Tiene definida su candidatura a la Presidencia, pero 
lo que decida hoy hará más fuerte o débil a su aspirante. No es 
fácil conciliar a los morenistas como se ha visto estos días. Tie-
nen que saber elegir, porque por más que para todo se remitan 
a su abrumador líder, saben que no estará en las boletas.  

Sin embargo, sin importar que en Morena anden en el 
agarrón, todo indica que será el inquilino de Palacio Nacional 
el fiel de la balanza, a quien pareciera no le quedará de otra 
que consultarlo o de plano hacérselo saber a su candidata a la 
Presidencia.  

  
RESQUICIOS.  
Hasta donde entendemos la presidenta de la Corte no ofreció 
los fideicomisos del PJF. Norma Piña manifestó su voluntad 
para discutir el tema, para lo cual el Presidente le envió a la 
titular de Bucareli. El resto de la historia se escribe a la manera 
de la mañanera.  

SIN IMPORTAR 
que en Morena 

anden en el agarrón, 
todo indica que 

será el inquilino de 
Palacio Nacional el 

fiel de la balanza,  
a quien pareciera no 

le quedará de otra 
que consultarlo o 

de plano hacérselo 
saber a su candidata 

a la Presidencia  

Presión por una definición
Un mensaje fuerte, directo y sin ambigüedades mandó ayer el Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador a quien fuera su canciller, Marcelo Ebrard, al que prácticamente le dijo que es 
libre de decidir si se va o se queda en Morena, aunque quizá eso es lo de menos, porque ade-
más, y aquí viene lo fuerte, declaró: “Y ojalá y se dé la unidad pensando en el proyecto; si no se 
piensa en el pueblo, si no se piensa en la nación, no sirve de nada un político; no es más que un 
oportunista, un convenenciero, un ambicioso vulgar. Quien no tiene ideales, quien no piensa 
en el pueblo, quien no piensa en la nación, es un politiquero, un arribista, un grillo; no puede 
llamarse político”. Así de claras quedaron las definiciones presidenciales un día antes de que 
se ponga a prueba la unidad de Morena con la definición de quienes serán candidatos a nueve 
gubernaturas. ¿La presión que crece en torno a una decisión de Ebrard será porque hay riesgo 
de que aparezcan más inconformidades parecidas a la suya? Pendientes. 

Un adiós sin gloria
Nos comentan que el anuncio de la renuncia de Javier Corral al PAN se dio ayer con mucha 
pena y nada de gloria, pues en los hechos el exgobernador de Chihuahua ya estaba fuera de 
este partido desde hace mucho tiempo. Corral llegó a ser vocero del CEN de Acción Nacional, 
un destacado legislador y en algún momento, nos dicen, se autoerigió en algo así como redentor 
de los medios de comunicación. Pero tras su señalado gobierno en Chihuahua, toda la imagen 
que había construido durante años se ha ido derrumbando. Con varios excolaboradores perse-
guidos por la ley, Corral buscó el cobijo de Morena, luego coqueteó con Movimiento Ciudadano. 
Y al no ver claro, optó por reinsertarse en la grilla sucesoria del blanquiazul, pero nadie hizo 
eco de sus tuits. Muchos aún se preguntan cómo fue que se apagó la estrella de Corral. Y otros 
responden que él mismo la apagó. ¿Será?

Relevo terso en la UNAM
Y fue la Junta de Gobierno de la UNAM la que ayer concluyó el proceso de designación de rec-
tor, sin mayor complicación que la de haber hecho la mejor de las valoraciones posibles de los 
candidatos y sin mayor incidencia de hechos que en algún momento pudieran haberse visto 
como nubarrones. El timón de la máxima casa de estudios ha quedado en manos de un uni-
versitario de cepa, Leonardo Lomelí Vanegas, un conocedor, nos comentan, de cada rincón de 
la institución y respaldado por una sólida trayectoria académica con formación en los campos 
de la Economía y la Historia, en las que se graduó con honores. Lomelí llega a la Rectoría de una 
universidad con enormes retos, que en su camino a veces batalla con el poder por el sentido 
crítico que por fortuna pervive en su quehacer esencial: la generación de conocimiento y con-
ciencia. Hay dos palabras, nos comentan, que resaltan en su mensaje: democracia, prudencia, 
firmeza y cambio sin estridencias. Ahí el dato.  

En BC, gira más larga de AMLO 
Con la novedad de que el Presidente López Obrador estará todo el fin de semana en Baja Ca-
lifornia, tiempo en el cual llevará a cabo una multiplicidad de actividades acompañado de la 
gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda. La mandataria estatal ayer ya lo recibió “en la 
tierra donde más se le quiere”, y lo tendrá como invitado principal en su Segundo Informe de 
Gobierno, el cual se llevará a cabo en Tijuana. Quienes han seguido de cerca las actividades 
presidenciales en lo que va del sexenio, nos hacen ver que hay que tener en cuenta algunos 
datos interesantes para dimensionar lo que representa la presencia del Ejecutivo en la entidad 
fronteriza. Y es que resulta que AMLO nunca había tenido una gira tan larga por ningún estado 
y nunca había acudido al informe de un gobernador perteneciente a la 4T. Todo lo anterior para 
que tomen nota los amigos y rivales. Uf. 

Caso Godoy, empantanado
Si ayer comentamos en este espacio que la ratificación de Ernestina Godoy en la Fiscalía de 
Justicia capitalina, estaba complicada, ahora podemos decir que está complicada… y lo que le 
sigue. Una publicación del New York Times sobre supuesto espionaje a opositores detonó el 
recrudecimiento de una guerra verbal que había empezado desde la mañana, con las decla-
raciones de la fiscal en contra de quienes se oponen a su ratificación, en especial el PAN. Se 
juntaron así los ingredientes para crear una atmósfera en la que será muy difícil transitar hacia 
la ratificación de Godoy. Por cierto, nos hacen ver que además de las reacciones que se hicieron 
públicas ayer, seguramente habrá otras al interior de Morena, pues según el NYT al menos dos 
personajes del guinda también fueron espiados. El tema aún dará mucho de qué hablar en los 
próximos días. A estar pendientes.

¿Funcionarán los premios de consolación?
Y hablando de despresurizar, fue la dirigencia de Morena que encabeza Mario Delgado la que 
ayer anunció lo que algunos desde ayer denominan “premios de consolación” para quienes por 
el tema de la paridad que estableció el INE no resulten beneficiados hoy con las nominaciones 
como coordinadores de la Defensa de la Cuarta Transformación en nueve entidades federati-
vas. En otras palabras, para los que aun obteniendo el primer lugar en la encuesta, por el tema 
de respetar el acuerdo de postular a cinco mujeres, Morena termine mandando al segundo 
lugar. Y cuál es ese premio, bueno, pues la posibilidad garantizada de postularse por un escaño 
en el Senado de la República y además el derecho a ser llamados “coordinadores de la defensa 
del federalismo”. La duda que surgió ayer mismo fue la de si esta medida será efectiva, porque 
renunciar a una aspiración que además es respaldada por la gente, es por demás complicado.
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Embajador de EU reconoce labor de Norma Piña. Al clausurar en Oaxaca 
un foro sobre extradición entre Estados Unidos y México, el representante 
diplomático, Ken Salazar, reconoció la dedicación de la presidenta de la Supre-
ma Corte, la importancia del Estado de derecho, la aplicación de la justicia y 
la independencia del Poder Judicial para avanzar en la seguridad compartida, 
porque “litigar no es fácil, y llegar a decisiones justas es una gran tarea”.

Ministro rechaza estar en contra de la 4T. Durante una conferencia que or-
ganizó la Facultad de Derecho de la UNAM, el ministro Luis María Aguilar, señaló: 
“Una de las esencias del juzgador es ser imparcial... porque un juez que no es im-
parcial será el mandadero de alguien pero no es ser juez”. El Gobierno federal ha 
presentado diversas quejas contra el letrado por lo que considera una actuación 
omisa en temas como los libros de texto gratuitos.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001
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Migrantes retiran 
bloqueo en Chiapas
EL GRUPO de extranjeros que por más de 30 horas bloqueó 
una carretera en Huixtla, levantó ayer su protesta y aceptó la 
ayuda del INM, aunque esto no incluye documentos para tran-
sitar por el país. No obstante, al menos 2 mil personas que si-
guen en la caravana descansaron en el municipio de Escuintla.

ENTRE sus prin-
cipales puntos, el 
Presupuesto apro-
bado en la Cámara 
incluye aumentos 
de recursos para las 
secretarías de la De-
fensa y de Bienestar 
y para Petróleos 
Mexicanos.

Eltip

EL PRINCIPAL 
motivo por el que 
vamos a interpo-

ner esta acción de 
inconstitucionalidad 

es por el tema de 
regresión en los 
derechos y no 
progresividad

Héctor Saúl Téllez 
Diputado del PAN

SÍ SE REQUIERE 
un tercio de la 

votación (para que 
proceda), se están 

revisando los puntos 
a impugnar. Es una 
aberración todo el 

presupuesto

Elizabeth Pérez
Diputada del PRD

ES ALTAMENTE 
posible una sola 
impugnación y 
acudiremos a la 

Corte por la vía de la 
acción de inconsti-

tucionalidad

Raymundo Bolaños
Coordinador jurídico 

del PAN

HAY ELEMENTOS 
claros para señalar 

que este presupues-
to tiene claros vicios 
de inconstitucionali-
dad, la ilegalidad de 

los fideicomisos

Emilio Álvarez Icaza
Senador del Grupo 

Plural

NO SE ESTÁN to-
mando los criterios 

de proporcionalidad 
que deben ajustar 
a un presupuesto, 
progresividad; se 
están vulnerando 

derechos que ya se 
habían ganado 

Miguel Mancera
Senador del PRD

  NO DESTINA una partida para la recons-
trucción de Acapulco.

  MORENA APROBÓ dotar de recursos al 
puerto de los fideicomisos extintos del PJ, 
pese a que hay un recurso legal en proceso.

  DICHA MEDIDA es un retroceso a la pro-
gresividad de los derechos de los trabajado-
res de este poder.

  SE CREÓ un Fondo de Infraestructura, al que 
se redirigieron más de 7 mil mdp, que carece 
de estructura programática que delinee sus 
objetivos.

  SE VIOLA la Constitución al utilizar deuda 
como gasto corriente.

  LA LEY DE INGRESOS no considera crite-
rios de proporcionalidad y progresividad, 
vulnerando derechos ganados.

Legisladores de 
oposición hablaron 

de los recursos 
contra el paquete 

económico.

Algunas de las irregularidades señaladas 
por la oposición al presupuesto.

Posturas 
coincidentes

Enuncian inconsistencias

Por Yulia Bonilla,  
Jorge Butrón y Sergio Ramírez

Partidos de oposición anunciaron 
que se alistan para darle cuerpo, 
en las cámaras de Diputados y 
de Senadores, a un esquema de 

impugnaciones del paquete económico, 
que incluye el Presupuesto de Egresos 
de la Federación (PEF) 2024 y la Ley de 
Ingresos.

Adelantaron que impugnarán “en su 
totalidad” el PEF, debido a que represen-
ta “una aberración” en todos sus rubros y 
a que no toma en cuenta temas como la 
reconstrucción de Acapulco.

Legisladores e integrantes del PAN 
analizan la presentación de una acción 
de inconstitucionalidad ante la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

El diputado Héctor Saúl Téllez comen-
tó a La Razón que estudian la posibilidad 
de impugnar todo el presupuesto, aun-
que hizo hincapié en que se concentra-
rían en partidas específicas, y la primera 
sería la reserva que Morena sí aprobó 
para dotar de recursos a Acapulco por 
medio de los fideicomisos recién extin-
tos del Poder Judicial, lo que consideró 
un retroceso a la progresividad de los de-
rechos de los trabajadores de este poder 
que se verían afectados.

Otro punto de impugnación sería con-
tra la creación del Fondo de Infraestruc-
tura, al que se redirigieron más de siete 
mil millones de pesos, pues ven irregula-
ridades en su creación, al carecer de una 
estructura programática que permita de-
linear sus objetivos.

Explicó que, en caso de que prospere 
su impugnación y se declare la inconstitu-
cionalidad, la Cámara de Diputados se ve-
ría obligada a votar un nuevo presupues-
to, en el que se modifique lo impugnado.

Presentará un solo documento

Por “aberraciones”, oposición va 
contra todo el paquete económico
DIPUTADOS Y SENADORES impugnarán 
Presupuesto de Egresos y Ley de Ingresos, 
afirman; buscarían a afines a Ebrard para in-
cluirlos; Morena incurre en ilegalidades, acusan

Afirmó que estarían buscando a los 
diputados afines a Marcelo Ebrard y to-
dos aquellos que tengan una opinión 
desfavorable del presupuesto avalado la 
madrugada de ayer.

El coordinador jurídico del blanquia-
zul, Raymundo Bolaños, explicó que 
lo más probable es que se haga un solo 
documento en la alianza Va por México, 
ya que van a impugnar lo mismo, que es 
una mejor distribución de recursos; esto 
es, tener las partidas adecuadas para di-
versos temas, entre ellas Acapulco, ade-
más de temas de salud, seguridad social y 
organismos autónomos, entre otros.

“Sí lo vamos a impugnar, pues la priori-
dad es generar condiciones para recupe-
rar la seguridad, defensa de los derechos 
sociales de los trabajadores del Poder Ju-
dicial. Es altamente posible una sola im-
pugnación y acudiremos a la Corte por la 
vía de la acción de inconstitucionalidad. 
Tenemos 30 días y esperamos que sea lo 
más pronto posible”, indicó.

La diputada del PRD Elizabeth Pérez 
ratificó que “se va a impugnar” con todos 
los recursos legales que tengan a su al-
cance, ya que, dijo, son muchos los pro-
cesos que hicieron mal los legisladores 
de Morena. 

Coincidió en que se trabajará de mane-
ra general un recurso de impugnación en 
la alianza Va por México, en caso de que se 
apruebe entre todos los legisladores, pues 
se revisan los puntos a impugnar, aunque 
se puede realizar en todo el PEF 2024.

“Sí se requiere un tercio de la votación 
(para que proceda el recurso de impugna-
ción), pero se están revisando los puntos 

que se van a impugnar, pero lo podemos 
hacer todo, ya que es una aberración de 
todo el presupuesto. Los fideicomisos de 
los trabajadores del Poder Judicial que, 
se propone, se dispongan para Guerrero, 
pero lo cierto es que hubo una resolución 
del Poder Judicial para hacer una suspen-
sión del uso de esos recursos, pues son 
un derecho de los trabajadores”, explicó.

Señaló que, a sabiendas de ese recurso 
legal, los diputados de Morena lo aproba-
ron, aunque saben que van a tener que 
regresar esos fondos; “eso es parte de un 
proceso de impugnación”.

El representante del PRD ante el INE, 
Ángel Ávila, también coincidió en que lo 
más probable es que se impugne el pre-
supuesto, aunque para ello se sentarán a 

platicar con la coordinación del sol azte-
ca en San Lázaro, para ver cuáles son los 
pasos a seguir.

Al respecto, el Grupo Parlamentario 
Plural en la Cámara de Senadores tam-
bién presentará una acción de incons-
titucionalidad ante la Corte en contra 
del Presupuesto de Egresos, ya que se 
incurre en actos que van contra la Car-
ta Magna, como utilizar la deuda como 
gasto corriente, pues ésta sólo se puede 
utilizar para estructura, anunció Emilio 
Álvarez Icaza.

“Vamos a presentar una acción de 
inconstitucionalidad. Por lo menos en 
el Grupo Plural estamos en ese ánimo y 
hay elementos claros para señalar que 
este presupuesto tiene claros vicios de 
inconstitucionalidad, además de toda la 
extinción, la ilegalidad e inconstituciona-
lidad de los fideicomisos, y la insensibili-
dad y la estulticia de no entender la trage-
dia en Acapulco y los demás municipios 
afectados por Otis”, señaló el legislador 
independiente.

Por separado, el coordinador del sol 
azteca en la Cámara alta, Miguel Ángel 
Mancera, mencionó que también se es-
tudia una impugnación a la Ley de Ingre-
sos, que podría presentarse la próxima 
semana.

“No se están tomando los criterios de 
proporcionalidad que deben ajustar a 
un presupuesto, progresividad; se están 
vulnerando derechos que ya se habían 
ganado y además están haciendo una 
prognosis que no atiende los principios 
de objetividad que señala la Constitu-
ción”, expuso.

LA OPOSICIÓN también señala retrocesos 
en democracia, por el recorte al INE; en sa-
lud, con el IMSS-Bienestar, y en lo social, con 
la falta de estancias infantiles.

Eldato
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LOS TRAIDORES a la patria están dentro de 
Morena. Fueron los que influyeron… traidores, 
vividores, abdicaron a su razón de ser. ¡Déjen-
me sin cargo, pero no sin dignidad! Ahí están 
los que pidieron que llegara el dinero, los que 
abdicaron a su facultad constitucional desde 
este Poder. Son una vergüenza de bancada

Selene Ávila
Diputada de Morena

En la víspera de saber qué decisión toma el excanciller y 
lo anuncia a México; impugna el proceso interno de Mo-
rena que dio por favorita absoluta a Claudia Sheinbaum, 
se conforma con posiciones de consolación para él y su 
equipo, ayuno de poder o, rompe y pide a MC que lo 
postule para Presidente. 

López Obrador resolvió, a priori, las —imagino mu-
chas— interrogantes de Marcelo; no se hagan bolas —
diría—, o se cuadra y apechuga de nueva cuenta a lo que 
es, o será, ante la grey lopezobradorista —que poca no es 

—, lapidado sin miramientos por oportunista, ambicioso 
y politiquero, sin merecer siquiera asumirse como un 
político.

De carnal, a todo lo anterior. Así el destino de quien 
se decía factor interno de poder, del cercano que hasta 
bancada tenía dentro de Morena para impedir que el 
presupuesto federal, que ayer se aprobó a medida y 
gusto del jefe del Ejecutivo, transitara. 

Si Ebrard asume que Sheinbaum es lo mejor para 
la 4T, será acariciado con palabras y resguardado con 
afecto ante la justicia, sus recovecos y la maña política 
de ocasión. Si no lo hace, entonces él y MC conocen ya 
la tonadita, que, desde Palacio Nacional, les van a tocar 
una mañanera sí y otra también.

Ante el misterio del excanciller, la nitidez del que 
manda, mandó y mandará. El conquistador derrotan-
do otra vez al conspicuo estratega, ya no importa lo que 
anuncie. 

Mientras tanto en Monterrey, Samuelón el de Nuevo 
León hace maletas para ir a la batalla interna naranja, 
con o sin Marcelo de por medio. 

Necias las encuestas, insisten una y otra en revelarnos: 
el peso electoral atribuido a Ebrard sucede si y sólo si va 
por Morena. Fuera, vale igual o menos que Samuel García.  

Y FUE ZALDÍVAR, NO LORENZO CÓRDOVA  
Sorpresivo, pero no sorprendente resultó el desenmas-
caramiento del ministro Arturo Zaldívar renunciando a 
la Suprema Corte, que presidió menos de lo que López 
Obrador quería, para sumarse a la campaña de Claudia 
Sheinbaum como uno más.

Cuesta encontrar lógica a la dimisión, si desde su 
despacho como juez del tribunal constitucional era 
asesor, de facto, para la 4T, que ahora defenderá sin disi-
mulo —si acaso lo tuvo—. 

Complicado hallar el aporte de su arribo a un equipo 
que lucha por hacer valer el bastón de mando de la jefa. 
Subjetiva popularidad que lleva a la campaña puntera, 
la certeza de viejas sospechas, el proceder político del 
rector legal de la República.

Al Presidente le encantaba adelantar que Lorenzo 
Córdova dejaría las riendas del INE para abanderar al 
PRIAN en el 2024. No fue Lorenzo, fue Arturo. 

Una vez más, Andrés Manuel 
López Obrador chamaquea a 

Marcelo Ebrard Casaubón, instinto 
versus teoría política, barro y barrio 
versus pompa y mundo.

LAS DOS SOPAS  
DE MARCELO

SOBRE LA MARCHA

POR CARLOS URDIALES 

Para el orgullo de mi nepotismo…

urdiales@prodigy.net.mx
Twitter: @CarlosUrdiales

 Periodista, director de Emisoras Habladas  
en Radiópolis. Acá, todo es personal.  

Aprueban 9 billones 66 mil mdp para 2024

4T avala PEF; pierden PJ, 
autónomos y marcelistas 
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Tras una caótica y extensa jor-
nada de casi 20 horas conse-
cutivas de discusión, Morena 
madrugó en la Cámara de 

Diputados, donde bateó a sus diputa-
dos marcelistas, recortó más recursos 
al Consejo de la Judicatura Federal y 
entrampó a la Suprema Corte, con una 
reserva en la que le ha dejado la decisión 
entre recuperar los fideicomisos extin-
tos del Poder Judicial o que éstos sirvan 
como recursos para los damnificados 
del huracán Otis.

Los diputados aprobaron un presu-
puesto por nueve billones 66 mil mi-
llones de pesos, y recortes por 46 mil 
millones de pesos, de los cuales más de 
13 mil millones impactan a organismos 
autónomos como el  INE  y el Inai, así 
como al Poder Judicial y el Legislativo.

De las tres mil 93 propuestas de cam-
bios que las siete bancadas buscaron 
para reasignar el gasto, únicamente 
prosperaron tres morenistas.

Entre los cambios aprobados, avala-
ron etiquetar los 15 mil millones de pe-
sos de los fideicomisos del Poder Judi-
cial, para atender los daños provocados 
por el huracán Otis en Acapulco, a pesar 
de que una jueza frenó la disposición de 
estos recursos.

Con la promesa de que su propuesta 
recibiría el apoyo del bloque de la 4T 
para ser aprobada, los diputados Carol 
Antonio Altamirano y Emmanuel Re-
yes, afines al excanciller Marcelo Ebrard, 
subieron a tribuna en los primeros mi-
nutos de este jueves para plantear que 
15 por ciento de los excedentes petrole-
ros se destinaran a la reconstrucción de 
Acapulco y que cada trimestre se rindie-
ra un informe para garantizar la transpa-
rencia en el ejercicio de los recursos.

Sin embargo, las únicas manos que 
se levantaron a favor del proyecto fue-
ron las del PAN, PRI, PRD y Movimiento 
Ciudadano, que desconcertados recla-
maron a Morena y sus aliados cuando 
éstos se pronunciaron en contra del 
planteamiento marcelista. 

Estupefacto, Emmanuel Reyes solici-
tó que se repitiera la votación, pero ya 
no había más por hacer, una vez que se 
determinó que las reservas fueron des-
echadas por una mayoría, en medio de 
la cual el morenista sólo se quedó sen-
tado en su curul. 

Tras este episodio, la diputada Selene 
Ávila Flores, también marcelista, vagó 
entre las curules de la oposición y luego 
pidió la palabra para recriminar a More-
na, entre lágrimas y gritos, una traición 
y una simulación. 

“Los traidores a la patria están den-
tro de Morena. Fueron los que influye-
ron… traidores, vividores, abdicaron 
a su razón de ser. ¡Déjenme sin cargo, 
pero no sin dignidad! Ahí están los que 
pidieron que llegara el dinero, los que 
abdicaron a su facultad constitucional 
desde este Poder. Son una vergüenza 
de bancada, me avergüenzo de ellas y 
de ellos”, gritó, mientras panistas, priis-
tas y perredistas comenzaron a rodear-
la entre aplausos. 

“Nadie va a venir a decirnos cómo 
atender una desgracia… no caeremos en 
la trampa de esas acusaciones falsas”, 
reviró la vicecoordinadora morenista, 
Aleida Alavez, mientras a unas curules 
de distancia otra marcelista, Inés Parra, 
secundaba en el reclamo a Selene Ávila 
con gritos y jaloneos a sus compañeros 
guindas que no los apoyaron. 

Afuera del Salón de Sesiones, los mar-
celistas pusieron en duda su permanen-
cia en el partido, pues acusaron haber 
sido engañados por el coordinador Ig-
nacio Mier, quien luego de comprome-
terse a que la propuesta sería aprobada, 
dio marcha atrás. 

Hacia las 3:00 horas, el di-
putado Rosendo Filigrana fue 
el encargado de presentar la 
reserva que la 4T sí aprobó 
para que los recursos deriva-
dos de la extinción de los 13 

fideicomisos del Poder Judicial deban 
usarse para atender los daños ocasiona-
dos por el huracán Otis. 

El diputado panista Héctor Saúl Té-
llez explicó que esto pone en una “en-
crucijada” a la Suprema Corte, pues re-
cordó que este tribunal deberá resolver 
las acciones de inconstitucionalidad 
que se presentarán contra la extinción 
de los fideicomisos, razón por la cual el 
dinero para el apoyo aún no es seguro. 

De esta forma, cuando la Corte abor-
de el asunto deberá elegir entre invali-
dar la extinción y recuperar los más de 
15 mil millones de los fideicomisos para 
los trabajadores del Poder Judicial, o si 
opta por que estos fondos puedan ser 
enviados a Acapulco. 

“Es una falacia lo que hace Morena 
porque deja sin recursos a los acapul-
queños y hoy en día puedo asegurar que 
tiene cero pesos para la reconstrucción 
de Acapulco”, dijo en entrevista. 

En un segundo momento, se avaló 
una reserva del petista Reginaldo San-
doval para que el recorte al Tribunal 
Electoral sea menor a lo que plantea-
ron. El legislador propuso reducir en 
500 millones de pesos el recorte, para 
que en lugar de que se le redujera el pre-
supuesto en 767 mdp fuera sólo por 267 
mdp; sin embargo, esto fue a costa del 
presupuesto del Consejo de la Judicatu-
ra, cuyo “tijerazo” a sus recursos se elevó 
de los cinco mil 375 millones a los cinco 
mil 875 millones de pesos. 

También se incluyó una reserva de 
la diputada morenista Irma Juan Carlos 
para que haya un grupo de trabajo que 
analice el gasto en favor de las comuni-

dades indígenas. 
Finalmente, los cambios 

al PEF fueron aprobados con 
266 votos a favor, 204 en con-
tra y una abstención de la mo-
renista Inés Parra.

BANCADA GUINDA desestima propuesta para destinar 
excedentes petroleros a reconstrucción de Acapulco; dan luz 
verde a recortes por 46 mil mdp que impactan a INE e Inai 

DIPUTADAS de la 4T exhiben pancartas durante la aprobación del PEF 2024, ayer.

ENTRE LOS ÓRGANOS autónomos, sólo el 
Inegi tendrá un incremento —de 37.6%—con 
respecto al 2023, principalmente para la rea-
lización de los censos económicos.

Eldato

13
Mil mdp del recorte 
impactan al INE, Inai, 

PJ y Legislativo
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ESTOY contentísimo, muy contento. Ya es el 
último presupuesto que me toca presentar y 
todos los presupuestos del Gobierno que en-
cabezo se han aprobado sin ‘moches’; es histó-
rico, inédito en los últimos tiempos

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

Plantea a PJ si hay “jugarreta” por fideicomisos
son libres (entre comillas) promueven 
amparos”, subrayó.

Dijo que se revisará qué pasó con este 
acuerdo al que se comprometió Piña, 
pues “seguramente se han de haber 
enojado los del bloque conservador con 
ella y le han de haber dicho: ‘¿Qué pasó, 
si los fideicomisos no se tocan, y ahora 
cómo vas a comprometer para ayudar a 
Acapulco si no nos preguntaste?, ¿qué te 
crees, que te mandas sola?”.

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador emplazó a la presidenta de 
la Suprema Corte, Norma Piña, a definir 
ya la devolución de los más de 15 mil 
millones de pesos de los fideicomisos 
extinguidos al Poder Judicial, para des-
tinarlos a los damnificados de Guerrero, 
porque aún no ha avanzado nada, ni se 

ha decidido cómo serán devueltos.
“Me mandó una carta, ustedes saben 

–a lo mejor un día de éstos la damos a co-
nocer–, la presidenta de la Suprema Cor-
te, que iban a entregar 15 mil millones y 
todavía no veo claro. ¿Qué están pensan-
do? Porque no se puede esa jugarreta, es 
de mal gusto. Decir por acá, el doble dis-
curso, la doble moral, la hipocresía: ‘va-
mos a devolver los 15 mil millones para 
Acapulco’, pero por acá los jueces que 

“Estoy muy  
contento”, 
dice AMLO 
por PEF

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador expresó su satisfacción por 
la aprobación, en lo particular, del Presu-
puesto de Egresos de la Federación (PEF) 
2024, el cual, dijo, es histórico e inédito 
porque será el último de su Gobierno y 
garantiza seguir el combate a la pobre-
za, reducir la desigualdad y concluir las 
obras de infraestructura comprometidas.

“Estoy contentísimo, muy contento. 
Ya es el último presupuesto que me toca 
presentar y todos los presupuestos del 
Gobierno que encabezo se han aprobado 
sin ‘moches’; es histórico, inédito en los 
últimos tiempos, cuando el presupuesto 
se repartía entre partidos, grupos, los de 
la llamada sociedad civil, organizaciones 
sociales; se dispersaba y le tocaba la ma-
yor parte a los políticos, a los hombres del 
régimen”, afirmó en conferencia.

Asimismo, calificó como “ramplón y 
caradura” al líder de diputados del PRI, 
Rubén Moreira, por haber propuesto 
dejar de pagar los intereses del Fobaproa 
para destinarlos a los damnificados de 
Acapulco, en lugar de que planteara la 
devolución de los recursos que desapa-
recieron en la Tesorería de Coahuila. 

“Me llamaba la atención el señor Mo-
reira diciendo: ‘no se paga el Fobaproa 
y dedíquese eso a Acapulco’. De lo más 
ramplón en la politiquería, en la dema-
gogia; si ellos fueron los que aprobaron 
lo del Fobaproa, el que se rescatara a los 
banqueros, a los grandes empresarios, ¿o 
ya se le olvidó? Imagínense que no se pa-
gan los intereses del Fobaproa, como él 
lo estaba planteando. ¿qué quieren que 
se precipite una crisis económica y finan-
ciera, eso es lo que buscan?”, dijo.

EL PRESIDENTE asegura que presu-
puesto histórico permitirá el combate 
a la pobreza; cuestiona a Rubén Morei-
ra por sugerir no pagar Fobaproa

15
Mil mdp integran 
los fideicomisos 
extinguidos al PJ

EL PRIMER MANDATARIO señaló que 
entre las obras pendientes que se podrán 
concluir, están el Tren Maya, las del Istmo, 
para Pemex, así como de la CFE.

Eltip

05LR4489.indd   305LR4489.indd   3 9/11/2023   23:13:339/11/2023   23:13:33



razon.com.mxLa Razón • Viernes 10.11.2023
MÉXICO06

ES FUERTE, hay 
que revisar el impac-
to, pero, de entrada, 
comparado con los 

recortes de años 
anteriores, hay un 

avance sustancial en 
el reconocimiento 
de las actividades 

del INE

Guadalupe Taddei
Consejera presidenta 

del INE

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Por lo pronto, la senadora morelense Lucía Meza, quien, a 
pesar de encabezar las encuestas en su estado, fue despla-
zada por presiones del gobernador Cuauhtémoc Blanco, 
que no milita en Morena, con el pretexto de mantener 
una presunta relación con el perseguido fiscal Uriel Car-
mona, renunció a Morena y será candidata a gobernadora 
del Frente Amplio por México, con amplias posibilidades 
de ganar y cuyo ejemplo tal vez se repita en otros estados.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Leonardo Lomelí Vanegas fue designado nuevo rec-
tor de la UNAM, en sustitución del doctor Enrique Graue, 
quien desde el 2015 lo designara como secretario general 
de la máxima casa de estudios del país y con el que co-
laborara estrechamente. Economista, fue director de esa 
Facultad y es doctor en Historia. 
Vaya confesión mañanera del Presidente: aun con 
el reporte del Centro Nacional de Huracanes de Estados 
Unidos desde las seis de la tarde del martes 24 de octubre, 
de que Otis alcanzaría la máxima intensidad, convertido 
en huracán y que “venía cañón”, decidió no advertirlo a 
los habitantes de Acapulco, concretándose a enviar reco-
mendaciones a través de redes sociales, que se traslada-
ran a refugios, alejados de ríos, arroyos, barrancas y estar 
alertas.
Las consecuencias de esa omisión, al entrar a tierra el 
huracán con categoría 5, a las 00:25 horas del miércoles 
25, fueron devastadoras para el puerto y familias enteras, 
que hoy sufren las consecuencias, mientras diputados de 
Morena y sus aliados, en plena trifulca con los de oposi-
ción en San Lázaro, rechazaron crear un fondo especial 
para ayuda y reconstrucción del puerto y sus alrededores.
Si la ratificación de Ernestina Godoy como fiscal ge-
neral de CDMX sigue siendo cuestionada, peor se puso 
con esa revelación de The New York Times, de que exigió a 
Telcel registros telefónicos de funcionarios y legisladores 
de oposición, y aun morenistas como el extitular de Adua-
nas, Horacio Duarte, y el senador Higinio Martínez, hoy 
integrantes del gobierno guinda del Estado de México.
Todo, a partir de la denuncia ante la FGR de Santiago 
Taboada, alcalde panista de Benito Juárez con licencia y 
aspirante del FAM al gobierno de CDMX, de que era espia-
do por la fiscalía capitalina. 

Conforme avanzan las horas para 
que el dirigente nacional de Mo-

rena, Mario Delgado, dé a conocer esta 
tarde los nombres de candidatos a go-
bernadores en ocho estados y CDMX, 
crece el nerviosismo entre quienes 
aún con ventaja en las encuestas, ten-
drán que cederles el paso a mujeres 
en cinco de ellas, lo que ha motivado 
inconformidades y amenazas de algu-
nos de buscar apoyo en otros partidos, 
a pesar de que se les ofrece encabe-
zar las fórmulas de senadores en sus 
entidades.

MORENA: ESTA TARDE, SU 
HORA CERO

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

GUADALUPE TADDEI, ayer en la sesión del Consejo General.

Taddei: se analizará cómo ajustar fondos

INE asegura elección 
a salvo pese a recorte

CONSEJERA PRESIDENTA subraya que partida para el 
2024 tiene sustento; dice que corresponderá a Comisión de 
Presupuesto examinar conceptos en los que aplicaría reducción

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx 

 

La consejera presidenta del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE), 
Guadalupe Taddei, aseguró 
que buscarán poner a salvo el 

proceso electoral, para que no lo afecte 
el recorte presupuestal de cinco mil mi-
llones de pesos. Después de la sesión del 
Consejo General de ayer, subrayó que el 
presupuesto que solicitaron para el año 
próximo tiene sustento y lo justificaron 
en cada una de las atribuciones que les 
atribuye la Carta Magna. 

Por ello, comentó que una vez que en 
la Cámara de Diputados aprobaron el re-
corte por cinco mil millones de pesos, en-
tonces en el órgano electoral tienen que 
analizar cómo ajustarán los recursos. 

Sin embargo, la presidenta del órgano 
puntualizó ante medios de comunicación 
que cuidarán que no se afecte la elección 
de 2024: “De entrada te sé decir que no va-
mos a poner en riesgo el proceso”. 

“El presupuesto que el INE presentó es 
un presupuesto que tiene sustento, todas 
y cada una de las actividades que jurídi-
camente nos establece la Constitución y 
que da salida al proceso electoral 23-24, 
que también debo decirle a la ciudadanía 
que, una vez efectuado el recorte por la 
Cámara de Diputados, pues con toda res-
ponsabilidad habremos de ver, analizar y 
poner a salvo el proceso electoral, cómo le 
vamos a hacer, te lo explico en cuanto ya 
tengamos todo el análisis”, declaró. 

La consejera presidenta del INE explicó 
que, de hecho, la mayor parte del recorte 
tiene que ver con los recursos relaciona-
dos con algún ejercicio de consulta. 

Taddei señaló que todavía está pen-
diente definir si se realizará o no un ejer-
cicio de este tipo, porque en caso de que 
hubiera alguna petición –el plazo para so-
licitarla es hasta el 30 de noviembre–, por 
lo que entonces los diputados tendrían 
que asignar los recursos. 

“Es fuerte, hay que revisar el impacto, 
pero, de entrada, comparado con los re-
cortes de años anteriores, hay un avance 
sustancial en el reconocimiento de las ac-
tividades del INE. El año pasado descon-
taron cuatro mil millones al presupuesto. 

“Hoy, estos cinco mil tienen que ver 
con tres mil millones y medio del presu-
puesto precautorio, es decir, sí hubo un 
reconocimiento por parte de la Cámara de 
que estamos en proceso electoral”, indicó. 

Dijo que ahora corresponderá a la Co-
misión Especial del Presupuesto analizar 
los conceptos en los que se aplicaría el 
recorte: “Sí habría que determinar en qué 
parte del presupuesto y de las actividades 
impactará este recorte, porque es sustan-
cial, no cabe duda, y no pusimos en el pre-
supuesto nada que sobrara”, refirió. 

“El Instituto trabaja con un presupues-
to base y con cartera de proyectos; a dife-
rencia de otras instituciones que van por 
capítulos de gasto. En esta carpeta de pro-
yectos es donde tendremos que buscar, 
sin afectar el presupuesto base y sin poner 
en riesgo el proceso electoral”. 

Al respecto, la consejera Carla Hum-
phrey, quien preside la Comisión de Pre-
supuesto, comentó que propondrá que la 

reducción del gasto se aplique a partir de 
octubre de 2024, una vez superado el pro-
ceso electoral. “El INE actuará responsa-
blemente para determinar dónde impac-
tamos este recorte, dentro de qué áreas; 
estamos ya trabajando con la Comisión 
de Administración, la Comisión de Presu-
puesto sesionará para hacer estos ajustes, 
y que vengan al Consejo General con las 
rutas de estas adecuaciones”, señaló. 

Prevén en PJF amparos 
colectivos tras aval a PEF
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

TRAS LA APROBACIÓN del Presupues-
to de Egresos de la Federación, que inclu-
ye la eliminación de diversos fideicomi-
sos y la disminución a su presupuesto, 
varios trabajadores del Poder Judicial de 
la Federación (PJF) dijeron que presenta-
rán amparos colectivos en próximos días 
y en diferentes estados de la República.

 En entrevista con La Razón, Darío de la 
Cruz Zúñiga, quien es representante de la 
sección 64 del Sindicato de Trabajadores 
del Poder Judicial en Veracruz, dijo que, al 
menos en esa entidad, tras el presupues-
to aprobado el pasado miércoles, él y sus 
compañeros defenderán los fideicomisos 
por la vía legal, y afirmó que tanto la ex-
tinción de los fideicomisos como las re-
ducciones implican, “una clara violación 
a sus derechos”.

 “En unos días, si no es que 
mañana mismo, se va a pre-
sentar, por parte del sindicato 
nacional, un amparo colectivo 
que es en representación de 
los más de 33 mil trabajadores 
del Poder Judicial de la Federa-
ción”, refirió.

 Asimismo, el líder comentó 
que esto se suma a la queja de 

los Senadores de oposición, quienes ya 
presentaron una acción de inconstitu-
cionalidad por la desaparición de dichos 
fideicomisos por parte de la Cámara baja.

 “Se va a llegar hasta donde se pueda 
y que nos garanticen que nuestro trabajo 
de años será respetado, porque nos pusie-
ron en un papel tanto de flojos como de 
rateros y eso no es justo se le está dando 
una imagen al Poder Judicial de alguien 
que no somos”, expresó de la Cruz.

 Cabe resaltar que en el marco de las 
discusiones del presupuesto federal 
para el próximo año, el Poder Legislativo 
buscó diálogos con el Poder Judicial para 
encontrar los “mecanismos” solicitados 
por Norma Piña para que el dinero lle-
gue efectivamente a los damnificados 
de Guerrero; sin embargo, el líder en Ve-
racruz lamentó que esto no haya sido así 
y por el contrario “parece que todo se tra-

tara únicamente de tener una 
enorme arca”.

Por su parte, Raúl Gutiérrez 
Lira, dijo a este diario que ha 
participado en todas las mani-
festaciones del Poder Judicial, 
y seguirá haciéndolo, pues a 
sus 60 años de edad, no ve 
justo lo que aprobó la Cámara 
de diputados en un acto que 
llamo “una cobardía”.

TADDEI también instruyó a la Secretaría Eje-
cutiva que presente informes mensuales so-
bre las acciones realizadas para garantizar que 
los comicios se desarrollen con seguridad.

Eldato

DE LA CRUZ dijo 
tener conocimiento 
de que en Puebla, 
Guanajuato, Tabas-
co, Nuevo León y 
Ciudad de México 
ya se preparan los 
amparos. 
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LA BANCADA me gritó ‘traidora, lárgate’; 
claro que están en todo su derecho de un 
proceso de expulsión y para ello tiene que 
haber un trámite administrativo que no se 
ha dado o tengo que meter yo la carta (de 
renuncia)... No me arrepiento de haberme 

posicionado como lo hice 

Selene Ávila
Diputada de Morena

ESTOY ASOMBRADO cómo se ha ido achi-
cando (Ebrard), yo lo considero un político 
de una dimensión excepcional (...) Ojalá no 

rompa, pero está emplazado
Gerardo Fernández Noroña

Diputado del PT

EL MANDATARIO durante la conferen-
cia matutina en Palacio Nacional, ayer.

Pide no presionar a nadie 

“Quien no piensa en el pueblo es 
un arribista”: AMLO sobre Ebrard
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

El margen para que Marcelo 
Ebrard defina su permanencia o 
no en Morena se estrechó este 
jueves, cuando el Presidente An-

drés Manuel López Obrador declaró que 
el excanciller es libre de decidir si se va o 
se queda en Morena, aunque “no hay que 
presionar a nadie”, y pidió que piense en 
el proyecto de nación, en el pueblo, por-
que si no se hace, “no sirve de nada un 
político, no es más que un oportunista, 
un convenenciero, un ambicioso vulgar”.

En conferencia en Palacio Nacional, rei-
teró que con el exsecretario de Relaciones 
Exteriores mantiene una buena relación 
y varios antecedentes, como cuando éste 
decidió apoyar su candidatura a la Presi-
dencia en el 2018, por lo cual confió en 
que se dé la unidad al interior de Morena.

“Quien no tiene ideales, quien no pien-
sa en el pueblo, en la nación, es un poli-
tiquero, un arribista, un grillo, no puede 
llamarse político. La política es un noble 
oficio, es lo que nos permite servir a nues-
tros semejantes y es un imperativo ético, 
no es el quítate tú porque quiero yo.

“Se lucha por ideales, principios, no 
por cargos; nada de que la política es el 
servilismo, la abyección, lealtad dicen 
unos, puro cuento; debe haber lealtad al 
proyecto de nación, al pueblo. Esa lealtad 
a los jefes o las jefas es muy relativa; suele 
pasar que, cuando no hay principios, los 
amigos son de mentira y los enemigos de 
verdad; ojalá y lo que prevalezca sea el in-
terés general”, subrayó.

López Obrador subrayó que todos en 
Morena son libres y no hay que presionar 
a nadie, pues se tiene que actuar en fun-
ción de sus convicciones e ideales.

PREVIO A DECISIÓN del excanciller sobre su permanencia en Morena, el Presidente confía 
en que se dé la unidad en el partido; expresa que él “es inteligente” y mantienen buena relación; 
Noroña, diputado del PT, acusa que el exfuncionario hizo “politiquería” en discusión del PEF

“Y yo siempre he dicho que Marcelo 
es una gente inteligente, lo sostengo, me 
consta; no sólo trabajamos juntos, sino 
que nos tocó participar para ser candida-
tos a la Presidencia, se hicieron encuestas 
y él aceptó el resultado, sin pedir nada a 
cambio”, expuso.

El excanciller lanzó un ultimátum el lu-
nes pasado a la dirigencia y a la Comisión 
de Honestidad y Justicia de Morena para 
que resolvieran, a más tardar este jueves, 
el recurso de impugnación que presentó 
en contra del proceso partidista donde no 
le favoreció la encuesta por la que se defi-
nió la coordinación nacional de los Comi-
tés por la Defensa de la Transformación.

La Comisión de Honestidad determinó 
que tiene margen para resolver hasta di-
ciembre e incluso enero del 2024, pues ar-
gumentó que los tiempos jurídicos no se 
empatan con los plazos políticos. A Ebrard 
le urge conocer el fallo, porque de éste de-
penden sus siguientes pasos políticos y se 
le agota el tiempo para registrarse como 
candidato presidencial por Movimiento 
Ciudadano, cuyo plazo vence el domingo.

Sin embargo, el diputado federal petis-
ta Gerardo Fernández Noroña declaró que 
el excanciller se equivocó al utilizar a 24 
legisladores afines para dividir a Morena, 
con politiquería, durante la discusión del 
Presupuesto de Egresos.

“Hoy (ayer), el compañero Presidente le 
hizo una crítica devastadora. Estoy asom-
brado cómo se ha ido achicando (Ebrard), 
yo lo considero un político de una dimen-
sión excepcional (...) Ojalá no rompa, pero 
está emplazado”, afirmó.

Diputada Selene Ávila ya
enfila unirse a la oposición
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LA DIPUTADA marcelista Selene Ávila 
encaminó su salida de Morena a través 
de dos vías: la expulsión o la renuncia de 
ella, luego de que la madrugada del jueves 
levantó la voz en la discusión del Presu-
puesto de Egresos de la Federación (PEF), 
al haberse ignorado la propuesta del gru-
po del que forma parte para canalizar re-
cursos a los damnificados de Acapulco.

Tras ratificar que no ve condiciones 
para permanecer en Morena, la diputada 
evalúa la posibilidad de sumarse a algu-
na de las bancadas de oposición que le 
ofrecieron lugar en San Lázaro e incluso 
acompañar las impugnaciones que, se 
prevé, presenten contra el PEF.

“No descartaría sumarme a algunos 
eventuales procesos jurídicos, pero ten-
dría que analizarlo jurídicamente, ver si 
hay proyectos con los que coincida con 
mi visión o dejarlo así. Se debe estudiar 
con lupa para no ser irresponsables”, dijo.

La legisladora señaló que para su salida 
del grupo parlamentario guinda hay dos 
escenarios para la siguiente semana: que 
el coordinador Ignacio Mier la cite para 
comunicarle que ha sido expulsada, o que 
ella acuda a presentar su renuncia.

“La bancada me gritó ‘traidora, lárga-
te’; claro que están en todo su derecho de 
un proceso de expulsión y para ello tiene 
que haber un trámite admi-
nistrativo que no se ha dado o 
tengo que meter yo la carta (de 
renuncia)... No me arrepiento 
de haberme posicionado como 
lo hice, porque no voy a avalar 

algo criminal. Yo no veo condiciones para 
seguir en Morena, ¿para qué?, ¿para estar 
de florero?, ¿para que Mier nos prometa 
cosas y luego falte a su palabra? No le veo 
sentido”, declaró.

En entrevista con La Razón, la legisla-
dora apuntó que su postura sólo represen-
ta su sentir sobre la disputa con la bancada 
guinda y deslindó al resto de los integran-
tes de la agrupación El Camino de México 
y al excanciller Marcelo Ebrard, con quien, 
afirmó, ya conversó y manifestó su apoyo.

“La postura que yo tomé no es que 
me dijera Marcelo que la tomara o que 
tomáramos en conjunto, como solemos 
tomar las decisiones en este grupo que 

es muy plural (...) Lo que quie-
ro es estar serena para tomar la 
decisión más pragmática. Este 
fin de semana decidiré si conti-
núo como independiente o me 
sumo a alguna bancada”, dijo.

EL DIRIGENTE nacional de Morena, Mario 
Delgado, confió el miércoles en que el exsecre-
tario de Relaciones Exteriores se quedaría en 
el partido, tras reconocer su aportación a la 4T.
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QUIEN NO TIENE IDEALES, 
quien no piensa en el pueblo, 

en la nación, es un politiquero, 
un arribista, un grillo, no puede 

llamarse político. La política es un 
noble oficio, es lo que nos permite 
servir a nuestros semejantes y es 

un imperativo ético, no es el quítate 
tú porque quiero yo

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

16
Semanas faltan para 

que empiecen las 
campañas oficiales

20
Mil puestos  

de elección popular 
serán disputados  

en 2024

98
Millones 

de votos estima regis-
trar el INE en 2024

EN OCTUBRE pasado, el líder nacional de MC, 
Dante Delgado, dijo que Samuel García es la 
opción interna de su partido para la candidatura 
presidencial y Marcelo Ebrard, la externa.
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Evelyn promete restablecer 
servicios de luz en Acapulco 

Redacción 

“VAMOS A SALIR adelante. Acapulco se 
pondrá de pie”, expresó la gobernadora de 
Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, durante 
su visita a las colonias Lomas de Mozimba, 
Antorcha Revolucionaria, Ampliación Sil-
vestre Castro y Solidaridad Mozimba.

En su visita, la gobernadora dio continui-
dad a las Brigadas Integrales del gobierno 
del estado, donde entregó diversos apoyos 
a los damnificados por el huracán Otis y se 
comprometió a seguir gestionando ante 
la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
para que se resuelva lo más pronto posible 
el tema de la energía eléctrica. 

Ante los habitantes de estos cuatro cen-
tros poblacionales, la mandataria estatal 
dijo que es momento de trabajo, lucha y 
unidad de los acapulqueños y guerrerenses 
para ayudar a que este destino resurja. 

Durante su encuentro, Salgado Pineda 
explicó que, como parte de esta estrategia 
integral, se continuarán entregando apoyos 
como insumos para la instalación de come-
dores comunitarios, la recolección de basu-
ra y escombros, jornadas de atención médi-
ca, entre otras acciones prioritarias. Indicó 
que también se trabaja intensamente en el 
tema de entrega de agua potable a través de 
pipas, esquena que continuará de manera 
indefinida hasta el restablecimiento del ser-
vicio por la red municipal. 

La gobernadora felicitó a los habitantes 
de estas colonias por todo el esfuerzo que 
están llevando a cabo para lograr la limpieza 
de sus calles y las áreas que fueron afecta-
das por los desechos generados durante el 
impacto del meteoro e informó que la ad-
ministración que encabeza tiene preparada 
la atención a través de camiones de volteo y 
retroexcavadoras, para ayudar a recoger los 
componentes de gran tamaño. 

“Entre todos vamos a limpiar lo que se 
pueda, nuestras calles y nosotros vamos a 
mandar todos los camiones de volteo que 
sean necesarios”, añadió. 

Salgado Pineda reiteró su compromiso 
con las familias acapulqueñas para lograr 
que los apoyos lleguen a quienes lo necesi-
tan, para ello se han dispuesto de alrededor 
de 25 grupos interinstitucionales que todos 
los días salen a las colonias para asegurarse 
de que la ayuda les sea entregada.

LA GOBERNADORA de Guerrero (centro), 
durante un recorrido en Acapulco, ayer.

Va contra ajustes a la Ley Orgánica 

Oposición impugna ante SCJN 
eliminación de 13 fideicomisos 
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

El bloque de contención en el Se-
nado de la República impugnó 
ante la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) la reforma a 

la Ley Orgánica del Poder Judicial de la 
Federación, que eliminó 13 fideicomisos. 

Cerca de 33 por ciento de 128 senado-
res firmaron el documento que recibió 
la tarde-noche del miércoles la Oficina 
de Certificación Judicial y Correspon-
dencia de la SCJN. 

Desde la discusión, la oposición advir-
tió que de aprobarse la desaparición de 
los fideicomisos presentaría esta acción 
de inconstitucionalidad. 

El 25 de octubre, el Senado aprobó, en 
lo general y en lo particular, el proyecto 
de decreto por el que se eliminan fideico-
misos del Poder Judicial de la Federación 
(PJF), y lo envió al Ejecutivo federal.   

En lo general, el dictamen que reforma 
el artículo 224 de la Ley Orgánica, se apro-
bó con 68 votos a favor y 48 en contra; y 
en lo particular recibió 67 sufragios a favor 
y 49 en contra. 

El 27 de octubre el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador promulgó en el 

EN CASO de que la Corte admita a trámite la acción de inconstitucionalidad, el recorte al Poder 
Judicial podría tener otro frente abierto; proyecto lleva dos semanas promulgado en el DOF 

Diario Oficial de la Federación (DOF) la 
reforma por la que se eliminan 13 fideico-
misos del Poder Judicial, que acumulaban 
más de 15 mil millones de pesos y que se 
advirtió debían ser remitidos a la Tesore-
ría de la Federación. 

La propuesta de eliminar estos fideico-
misos surgió como parte de las propues-
tas del Presidente López Obrador para 
reformar al PJF. En la reforma se estipula 
que no podrán crearse ni mantenerse en 

operación fondos o fideicomisos adicio-
nales al fondo económico para el mejo-
ramiento de la administración de justicia 
que ya precisa la norma. 

En los artículos transitorios se dispone 
que los órganos del Poder Judicial tienen 
120 días hábiles para suscribir convenios 
de extinción o terminación de los fideico-
misos, mientras que las obligaciones de-
rivadas de los instrumentos jurídicos que 

se extinguen o terminan por la reforma, 
serán atendidas con los recursos que co-
rrespondan de los mismos fideicomisos. 

De esta forma es que la extinción de 
fideicomisos del Poder Judicial podría 
tener otro frente abierto, esto en caso de 
que la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) admita a trámite la acción de 
inconstitucionalidad que senadores del 
bloque de contención presentaron para 
frenar las reformas aprobadas por Morena 
y sus aliados en el Congreso. 

15
Mil millones de 

pesos acumulaban 
los contratos 

EN EXTINCIÓN
 Los fideicomisos que se aprobó 

eliminar fueron:

CJF SCJN

CJF
MANTENIMIENTO de casas habitación de 

magistrados y jueces 

PENSIONES complementarias de magistra-
dos y jueces jubilados 

APOYO MÉDICO complementario y eco-
nómico extraordinario para los servidores 

públicos 

DESARROLLO de infraestructura para las 
Reformas Constitucionales en Materia de 

Justicia Federal 

ADMINISTRACIÓN de los recursos pro-
venientes de sentencias que deriven de las 

Acciones Colectivas Difusas

PENSIONES complementarias para mando 
superior 

PENSIONES complementarias para mandos 
medios y personal operativo 

REMANENTES presupuestales 

MANEJO DE PRODUCTO de la venta de 
publicaciones, CD’s y otros proyectos 

PLAN DE PRESTACIONES médicas 

FONDO PARA EL FORTALECIMIENTO y 
Modernización de la Impartición de Justicia

APOYOS MÉDICOS complementarios y 
de apoyo económico extraordinario para los 

servidores públicos 

EL PASADO 30 de octubre se presentaron 
las 2 primeras demandas de amparo colectivo 
contra la eliminación de fideicomisos, que in-
volucraron a dos mil 161 trabajadores del PJF. 
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Saldo de fallecidos se mantiene en 48 

Por Jorge Butrón 
y Sergio Ramírez 

El Gobierno federal dio por con-
cluida la emergencia en Guerre-
ro, tras el impacto del huracán 
Otis, que al momento ha dejado 

48 personas muertas. 
A través del Diario Oficial de la Federa-

ción (DOF), dio a conocer que el pasado 26 
de octubre del 2023 se emitió una declara-
toria de emergencia por la ocurrencia de 
lluvia severa y vientos fuertes el día 24 de 
octubre del 2023, en el municipio de Aca-
pulco y otros 46, aunque posteriormente 
se corrigió y se bajó a sólo dos: Acapulco y 
Coyuca de Benítez. 

Sin embargo, a la fecha ya no persisten 
las condiciones de emergencia para con-
tinuar con la vigencia de la declaratoria, 
según la autoridad. 

La emergencia se termina cuando el 
Gobierno federal observa que la pobla-
ción afectada tiene los recursos míni-
mos para lo elemental; esto es, para las 
necesidades básicas, como colchonetas, 
refugios, alimentos y agua, entre otros. 
De esta manera, la declaratoria de emer-
gencia dura tan sólo unos días, además de 
que se hace un análisis para saber cuántos 
son los recursos que se requieren para ella 
y se disponen. 

Sin embargo, la declaratoria de desastre 
persiste para el puerto y en ella se dispo-
nen recursos para el tema de la recons-
trucción, dependiendo de lo que invierta 
el Gobierno federal en el caso, y culmina 
cuando ésta sea dada por concluida. 

Acerca de la recuperación de Acapulco 
tras el impacto del huracán Otis, ayer, en 
su conferencia matutina, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador anunció 
que el puerto contará con tres mil cuartos 
de hotel en marzo próximo y se realizará 
el torneo Abierto Mexicano de Tenis en 
febrero, tras la reunión que sostuvo el 
miércoles con los empresarios turísticos. 

AMLO PROMETE trabajar para que en febrero se realice el 
Abierto de Tenis y haya disponibilidad para 3 mil cuartos de 
hotel; van 232 mil viviendas censadas en Acapulco y Coyuca 

ASPECTOS del 
emblemático Ho-
tel Princess, ayer.

SEP, sin fecha para retorno; 
Otis afectó 341 escuelas
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

LA SECRETARIA de Educación Pública, 
Leticia Ramírez Amaya, aseveró que no 
pueden, de manera irresponsable, decir 
cuándo será el regreso a clases en los mu-
nicipios afectados por el paso del huracán 
Otis en Guerrero.  

Al comparecer ante la Comisión de 
Educación del Senado de la República, ex-
plicó que hay aproximadamente mil 200 
planteles escolares de todos los niveles en 
los municipios de Acapulco y Coyuca de 
Benítez y se han identificado daños en 341 
escuelas, de las cuales tienen un registro 
de 188 en las que conocen con precisión lo 
que necesitan.  

Luego de que fue cuestionada por la se-
nadora del PAN, Guadalupe Saldaña, sobre 
la situación de las escuelas en Guerrero, 
debido a que no mencionó el 
tema en su discurso inicial de la 
comparecencia, aseguró que el 
miércoles acudió al estado para 
recorrer las zonas afectadas y 
platicar con los maestros.  

La titular de la SEP defendió que el Go-
bierno federal desde el inicio ha estado pre-
sente para responder ante las afectaciones 
por Otis, por lo que primero se atenderá la 
emergencia y después definirán la estrate-
gia para el regreso a clases.  

“Después tendremos que ver de ma-
nera diferenciada cómo trabajamos con 
las niñas y niños que puedan regresar. 
Aquí deberemos recuperar la experiencia 
de Conafe (Consejo Nacional de Fomen-
to Educativo), como una relación tutora, 
quizás tengamos que trabajar con niñas y 
niños de manera personal o en pequeños 
equipos”, comentó.  

Durante su comparecencia, Ramírez 
Amaya resaltó que a pesar de que algunos 
sectores organizados plantearon un esce-
nario jurídico adverso a los nuevos libros 
de texto, el tiempo y el Poder Judicial les 
dieron la razón.  

“Se elaboraron nuevos libros 
de texto gratuito que represen-
tan un profundo cambio y cons-
tituyen una herramienta muy 
valiosa en el trabajo cotidiano 
en las escuelas”, manifestó. 

López Obrador prometió que, “para en-
tonces, la mayoría de la gente de Acapulco 
ya va a estar en sus viviendas reparadas, 
ya va a tener sus enseres (domésticos), ya 
va a estar regresando a la normalidad”. 

Reiteró que en diciembre volverá el 
turismo a Acapulco, el municipio más im-
pactado por el huracán y uno de los prin-
cipales puntos turísticos de México, con 
más de 20 kilómetros de playa. 

Por su parte, la coordinadora nacional 
de Protección Civil, Laura Velázquez, 
presentó el reporte de los daños ocasio-
nados por Otis en Acapulco y Coyuca 
de Benítez, donde hasta el momento se 
mantiene un saldo de 48 personas fa-
llecidas y 31 no localizadas; 232 mil 345 

viviendas censadas con afectaciones, y 
permanecen abiertos 12 refugios tempo-
rales donde hay mil 490 personas. 

Agregó que se restableció el suministro 
de agua en 65 por ciento en los dos muni-
cipios, y el resto se prevé que pueda estar 
listo a finales de noviembre, mientras el 
servicio de energía eléctrica ya quedó re-
gularizado al 100 por ciento. 

Hasta este miércoles destacan labores 
de limpieza de calles, avenidas y otros es-
pacios públicos, donde se ha retirado un 
total de 18 mil 319.6 toneladas de basura, 
liberando 220.5 kilómetros. Además, se 
trabaja en el retiro de basura de 916 hectá-
reas, en las que se asientan 27 colonias con 
población de 25 mil habitantes. 

EL MIÉRCOLES, la NASA compartió imáge-
nes satelitales del antes y después del paso 
de Otis; en la primera se ve al puerto algo bos-
coso; en la segunda, con un ambiente seco. 

Eldato
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Twitter: @hastaelPeter

POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

Poco antes de que el PRI perdiera la Presidencia, en 
1997, México conoció un gobierno dividido en donde 
el partido del Presidente no dominaba por completo el 
Congreso. Lejos de producir una parálisis de Gobierno, 
el Estado continuó con el primigenio desarrollo de ca-
nales mínimos para tomar decisiones, un arreglo insti-
tucional para dirimir disputas de forma más ágil que el 
procedimiento legislativo, pero que no dependa de la 
discrecionalidad del Ejecutivo, sujeta a su electorado. 

Es decir, la construcción de un Estado regulador 
con órganos constitucionales autónomos dotados 
de facultades para regular y procesar disputas en 
materia electoral, energética, de hidrocarburos, de 
evaluación educativa, entre muchos otros. Organis-
mos pensados para alejarlos de la entramada, densa 
y lenta discusión política para acercarlos, más bien, a 
ser órganos de resolución y vigilancia desde un crite-
rio científico, ágil y técnico. 

Por otra parte, también se tratan de órganos, como 
el propio Poder Judicial, que no están sujetos a vo-
tación popular directa. Es decir, el Estado mexicano 
decidió excluir de la decisión de la mayoría la materia 
de sus resoluciones y excluir de la votación directa su 
composición, ex-ante a su funcionamiento y compo-
sición. En ese sentido, se protege que una mayoría 
visceral decida eliminar la democracia por medio de 
canales democráticos (como el voto en el Congreso) o 
vulnerar de un plumazo el derecho a la vida, la salud o 
la educación, por ejemplo. Hay derechos y valores en-
tendidos que no están sujetos a la voluntad mayorita-
ria y con eso se busca evitar el efecto autodestructivo 
presente en las democracias.

A su vez, si bien se busca proteger derechos y valo-
res estratégicos, finalmente hay una protección de inte-
reses legítimos que son distintos a los de una parte de la 
élite política que gobierna actualmente con mayorías y 
que las utiliza. En ese sentido, lo que queda esperar no 
es que la continuidad de la Cuarta Transformación des-
truya la democracia, sino que el choque de la democra-
cia mayoritaria con la democracia institucional/liberal 
genere una revisión, reformulación o reconsideración 
de derechos, valores, instituciones protegidas por la 
Constitución. Este proceso es muy delicado y puede 
llegar a ser muy preocupante, pero no es autocrático. 
Decisiones democráticas pueden resultar en regímenes 
menos libres, menos igualitarios, menos justos, pero es 
la reacción de la oposición, las instituciones y la gente 
los que deciden si toleran o no este proceso, sus pasos 
intermedios y sus resultados. 

La oposición a la Cuarta Transfor-
mación ha construido una na-

rrativa para hacerle frente al Gobier-
no y a la posibilidad de que Morena 
repita en la Presidencia: así como en 
2021, la del 2024 no es una elección 
entre Morena y Frente, sino entre 
democracia y dictadura. En realidad, 
lo que se viene librando, desde hace 
ya tiempo en México, es un choque 
entre visiones de democracia. 

CHOQUES 
DEMOCRÁTICOS

FRENTE AL VÉRTIGO

H U R A C Á N  O T I S
D E V A S T A D O R  I M P A C T O

Dan fin a declaratoria de 
emergencia en Guerrero
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Reciben renuncia de 
Zaldívar en el Senado
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx  

 
EL SENADO de la República fue notificado 
de la renuncia de Arturo Zaldívar como in-
tegrante de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN).  

De acuerdo con el presidente de la Junta 
de Coordinación Política (Jucopo), Eduardo 
Ramírez, recibieron la renuncia y fue turna-
da a la Comisión de Justicia, que preside la 
senadora de Morena y ministra en retiro, 
Olga Sánchez Cordero.  

“Ya llegó la renuncia del ministro Arturo 
Zaldívar al Senado. Se acaba de turnar a la 
Comisión de Justicia. Justicia le va a dar trá-
mite”, declaró.  

Aunque el también coordinador de Mo-
rena había dicho que la ruta de urgente y 
obvia resolución evitaría que la renuncia 
fuera turnada a las comisiones, ahora co-
mentó que agotarán los tiempos.  

Sin una fecha definida, el senador por 
Chiapas estimó que el tema lo 
podrían revisar el miércoles de la 
semana próxima, pues reconoció 
que la agenda de los senadores 
está en otros temas. “Yo creo que 
vamos a esperar agotar bien los 
tiempos; el miércoles, porque los 
senadores andan en otras activi-
dades ahorita”, expresó.  

Ramírez recordó que se deben 
buscar los consensos necesarios, 
sobre todo después de que desde 

la oposición advirtieron que no es proce-
dente la renuncia de Zaldívar, pues no cum-
ple con el requisito de que sea respaldada 
por una “causa grave”.  

Admitió que con el nombramiento de un 
ministro de la Suprema Corte se les acumu-
lan los pendientes que tienen, que incluyen 
dos magistrados del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación.  
“No va a ser un consenso fá-

cil, pero yo creo que se puede 
lograr (…). No tenemos como tal 
un plazo fatal, porque el hecho 
de no cubrir los dos espacios en 
la magistratura de Sala Superior, 
la ley dice que se puede invitar al 
decano de una Sala Regional y en 
resolutivos no interrumpen su 
legalidad o su carácter jurisdic-
cional”, expuso.  

Solicitan pronunciamiento público 

Incumplimiento en 
designaciones del 
Inai llega a la CIDH
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

 

Este jueves, 15 organizaciones 
de la sociedad civil presentaron 
ante la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos (CIDH) 

sus consideraciones “sobre las conse-
cuencias del incumplimiento del Estado 
Mexicano —concretamente del Senado— 
con su obligación constitucional de de-
signar a las tres personas comisionadas 
del Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (Inai) faltantes. 

Encabezadas por Blanca Lilia Ibarra, co-
misionada presidenta del órgano garante, 
las organizaciones hablaron en Washing-
ton sobre las vacantes que no han sido 
ocupadas. En audiencia pública, el repre-
sentante adjunto de la Oficina del Alto 
Comisionado de las Naciones Unidas para 
los Derechos Humanos en México y el Inai 
enfatizaron que “la omisión constitucional 
del Senado ha tenido repercusiones direc-

ORGANIZACIONES civiles presentan sus 
consideraciones sobre consecuencias de omi-
sión del Senado; enfatizan que ha tenido reper-
cusiones en derecho de acceso a la información 
tas en los derechos de acceso a la informa-
ción y de protección de datos personales”. 

Señalaron que “por casi cinco meses, 
a partir de que el pleno del Inai quedó in-
completo el 1 de abril de este año, estuvie-
ron suspendidos más de ocho mil recur-
sos de revisión, vulnerando con ello los 
derechos de ese número de personas en 
lo particular y de la sociedad en general”. 

Las organizaciones solicitaron a la 
CIDH que emita un pronunciamiento pú-
blico sobre la situación planteada, princi-
palmente sobre la omisión deliberada por 
parte del Estado mexicano; que lo inste a 
cesar los ataques y actos orientados al de-
bilitamiento contra los órganos autóno-
mos y realizar un informe temático sobre 
estándares interamericanos tendientes a 
fortalecer los procesos de designación de 

altas responsabilidades públicas. 
La presidenta Ibarra Cadena, mencio-

nó que esta audiencia inédita representa 
un precedente fundamental en términos 
de las omisiones reiteradas y persistentes 
que se registran en el país en materia de 
designaciones de altas responsabilidades 
públicas, lo cual fue coincidente con la po-
sición del Comisionado de la CIDH, Carlos 
Bernal Pulido, y de Esmeralda Aroseme-
na de Troitiño, Comisionada Presidenta y 
relatora para México, quienes expresaron 
que es necesario que se hagan los nom-
bramientos y se garanticen las condicio-
nes para que esta institución pueda operar 
con absoluta independencia y autonomía. 

Por su parte, Pedro Vaca Villarreal, rela-
tor especial para la Libertad de Expresión 
de la CIDH, resaltó que durante los últi-
mos dos años, ha habido aplazamientos y 
obstáculos, que, una institucio-
nalidad tan sofisticada y sólida 
como la mexicana, no debería 
de estar atravesando; también 
que una cosa es que la decisión 
para designar sea en sí compleja 

COMISIONADOS del Inai con miembros de la CIDH, la OEA y ONU-DH, ayer.

y otra que se esté aplazando deliberada-
mente. 

 En este marco, el propio relator solici-
tó al Estado mexicano la oportunidad de 
que la CIDH brinde un acompañamiento 
técnico puntual al Senado mexicano para 
garantizar que las designaciones faltantes 
sean realizadas antes del 15 de diciembre. 
A dicha petición, la embajadora de México 
ante la OEA, Luz Elena Baños, no dio res-
puesta alguna. Por su parte, las organiza-
ciones peticionarias también expresaron 
la necesidad de que la CIDH emita un 
informe temático sobre la situación del 
derecho a la información en la región. 

Finalmente, la Organización de Nacio-
nes Unidas para los Derechos Humanos 
(ONU-DH) alentó “una vez más” a las au-
toridades competentes a que, con base 
en el diálogo, la búsqueda de consensos, 

la construcción de acuerdos, 
el entendimiento común y la 
buena fe, materialicen el nom-
bramiento de las personas co-
misionadas del órgano de trans-
parencia que están pendientes. 

15
Organizaciones 

de la sociedad civil 
se presentaron ayer 

ante la CIDH

A  P R I N C I P I O S 
del mes pasado, la 
Suprema Corte de 
Justicia de la Na-
ción autorizó al Inai 
sesionar con cuatro 
integrantes de su 
pleno, a falta de los 
nombramientos de 
los tres comisiona-
dos pendientes.

Eldato
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YA LLEGÓ la renuncia del ministro Arturo 
Zaldívar al Senado. Se acaba de turnar a la Co-
misión de Justicia. Justicia le va a dar trámite. 
Yo creo que vamos a esperar agotar bien los 
tiempos; el miércoles, porque los senadores 
andan en otras actividades ahorita” 
Eduardo Ramírez 
Presidente de la Jucopo del Senado 

E ST E M I É RCO -
LES, Eduardo Ra-
mírez aclaró que el 
relevo de Arturo Zal-
dívar como ministro 
de la Suprema Corte 
de Justicia de la Na-
ción deberá ocupar 
el cargo por 15 años.

Eltip
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

Uno de los principales problemas es la falta de perso-
nal; por ejemplo, hasta el año 2021 se contaba con diez 
agentes del Ministerio Público (MP) del fuero estatal y dos 
del fuero federal por cada cien mil habitantes, cuando lo 
recomendable es que haya mínimo 40 MP por cada cien 
mil habitantes; por ello, las agencias están saturadas, pre-
sentar una denuncia puede llevarse entre ocho y 16 horas 
para que sea levantada, lo que provoca que la mayoría de 
los delitos de bajo impacto no se denuncien.

Otro problema, es la poca o nula preparación del per-
sonal para investigar los delitos, por ello, sólo el 7% de 
los delitos se investigan, de ellos, el 94 % no obtiene una 
investigación exitosa, todo esto provoca que el índice de 
aprobación de los MP, entre la población, sea del 25%; es 
muy bajo para una figura tan importante en la cadena de 
la impartición de justicia.

Por otro lado, tenemos a los impartidores de justicia, 
los cuales, al igual que los MP, son escasos, pues sólo hay 
2.2 jueces por cada cien mil habitantes, ocho veces menos 
a los que hay en países de primer mundo. Por ello, nues-
tros jueces están rebasados de trabajo, los juicios pueden 
durar varios años, las fechas de audiencia pueden tardar 
seis meses, de ahí el refrán que dice: “Es preferible un mal 
arreglo que un buen juicio”.

El personal de justicia, además de todas las restriccio-
nes materiales, se encuentra mal preparado, con sueldos 
muy bajos, y aún peor, en los lugares remotos del país, 
donde el juez no tiene una computadora, e incluso, en al-
gunos casos, ellos la tienen que comprar con sus propios 
recursos, de por sí escasos, aunado a la falta de Internet, 
papel, y personal auxiliar. Por ello, se puede decir que la 
justicia en México, ni es pronta y menos expedita.

Aunado a todo lo anterior, tenemos que señalar que 
en los años recientes ha crecido la corrupción, lo que pro-
voca un estado de incertidumbre peligroso, pues ya no se 
puede confiar en un juicio en que ganará a quien le asista 
la razón, pues la corrupción tiene un peso importante en la 
balanza de la justicia, situación que las barras de abogados 
deben de denunciar con rigor y fuerza, pues ésa es una de 
sus razones de ser.

El próximo Gobierno se debe de tomar muy en serio el 
reordenar el sistema jurídico del país, en todos sus niveles 
y en todos sus aspectos, se debe de respetar la autonomía 
de las fiscalías, se debe de mejorar el salario de los MP y 
jueces locales, además de incrementar su número, atacar 
la corrupción con todas las herramientas, entre ellas, la de 
la transparencia, y fincar responsabilidades a las resolu-
ciones que se encuentren infundadas. Sin duda, una gran 
labor para quien llegue a la Presidencia de la República.

México vive una crisis de justicia 
y legalidad, derivada, princi-

palmente, de una falta de reestruc-
tura de los aparatos de justicia, auna-
do a la falta de recursos económicos, 
al poder del crimen organizado y a 
la corrupción, lo cual, todo sumado 
hacen una perfecta combinación pa-
ra que impere el caos, provocando 
injusticia, ilegalidad y corrupción.

LA PENDIENTE  
TRANSFORMACIÓN  
JURÍDICA

ANTINOMIAS

“Aléjese de los palacios el que quiera ser justo. 
La virtud y el poder no se hermanan bien”

Lucano

Es el primer economista en el cargo

Leonardo Lomelí será el 
nuevo rector de  UNAM
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM) dejará 
de estar en manos de un perfil 
médico para pasar al de un eco-

nomista, quien durante los últimos ocho 
años acompañó a Enrique Graue como 
secretario general de la institución: Leo-
nardo Lomelí Vanegas.

Así lo dieron a conocer los 15 integran-
tes de la Junta de Gobierno de esta casa 
de estudios, tras conducir un proceso 
que se extendió poco más de dos me-
ses y medio, en los que se analizaron los 
perfiles y proyectos de 17 académicos, de 
los cuales únicamente 10 avanzaron a la 
etapa de entrevistas finales.

En sus primeras palabras tras el fallo, 
Lomelí Vanegas emitió un pronuncia-
miento en el que destacó que la insti-
tución deberá atravesar por cambios 
para mejorarse a sí misma, pero sin es-
tridencias. Además, puso el acento en 
que es importante notar y conservar lo 
esencial de la Universidad, pero también 
se requiere tener la sensibilidad para ana-
lizar los cambios que le permitan mante-
nerse y actualizarse.

“Toda institución académica tiene que 
saber conservar aquello que forma parte 
sustancial de la institución, pero también 
debe de tener la sensibilidad de identifi-
car los cambios y la forma de procesarlos 
sin estridencias, de manera prudente, 
pero sí con la firmeza que permita que 
la Universidad esté al día ante los retos 
que vemos en el país y en el mundo. Va 
a ser una gestión en la que se dará conti-
nuidad a unas cosas, pero se deberán de 
emprender cambios también, por el bien 
de la Universidad”, declaró.

Lomelí también se dijo abierto al diá-
logo con el Presidente de la república.

“Hay disposición al diálogo con el Go-
bierno. El Presidente dijo que le interesa 
la UNAM y desde la universidad siempre 
habrá un espacio para cooperar y dialo-
gar por el bien del país”, indicó.

De cara a la sucesión presidencial, el 
también doctor en Historia por la máxi-
ma casa de estudios, aseguró ver tam-
bién disposición en las personas que 
hasta ahora figuran como candidatas, por 
lo que mencionó que la casa de estudios 
acompañará aquellas iniciativas en bene-
ficio del país.

En materia presupuestal, señaló que 
se analizará lo aprobado ayer por la Cá-
mara de Diputados y, aunque mencionó 
que es necesario aumentar la inversión 
en el país, dijo que ahora es momento 
de actuar con solidaridad con Acapulco 
y lo que este municipio necesitará para 
recuperarse tras el paso del huracán Otis.

Sobre el proceso para la desingación 

JUNTA DE GOBIERNO designa al actual secretario general 
de la institución; ve cambios sin estridencias en la universidad 
y se dice abierto al diálogo con el Gobierno federal

de rector, Leonardo Lomelí destacó la 
labor de la Junta de Gobierno para escu-
char y valorar a todas las voces. 

El ejercicio, aclaró, permite consolidar 
la forma de democracia que corresponde 
a una institución académica como es la 
UNAM, que consiste principalmente en 
ejercer la representación de los distin-
tos sectores de la comunidad a través de 
los cuerpos colegiados, que son los que 
toman las decisiones más importantes 
de la Institución y escuchar a todos los 
sectores de la comunidad para construir 
consensos en torno a las decisiones es-
tratégicas que definan el futuro de la 
Universidad.

Durante el anuncio ayer por 
la tarde en la planta baja de la 
Torre de Rectoría, la presidenta 
del órgano de gobierno, la doc-
tora Gina Zabludovsky Kuper, 
aseguró que el resultado se ob-
tuvo tras una amplia ausculta-
ción para definir el rumbo de 
la Universidad durante el pe-
riodo 2023-2027.

“Este cuerpo colegiado anali-
zó la trayectoria de cada candi-

LEONARDO Lomelí, ayer, en conferencia de prensa.

ENTRE los contendientes a la Rectoría, es-
taban Raúl Contreras, director de la Facultad 
de Derecho, y Germán Fajardo, director de la 
Facultad de Medicina, entre otros.

Eldato

data y candidato, sus proyectos de trabajo, 
la opinión fundamentada de la comu-
nidad y su desempeño en la entrevista. 
Ponderó detenidamente la calidad, perti-
nencia y viabilidad del proyecto, la defen-
sa de la autonomía, la libertad de cátedra e 
investigación y el compromiso social de la 
Universidad. De igual manera, reconoció 
el equilibrio entre las propuestas de cam-
bio institucional, con la estabilidad para 
que sigamos siendo una de las mejores 
universidades del mundo”, indicó.

Hizo hincapié en que la valoración 
también versó sobre el plan de trabajo 
que presentaron las y los aspirantes para 
afianzar y promover la democracia uni-
versitaria, la erradicación de cualquier 
forma de violencia y discriminación, así 
como el papel de la UNAM en el entorno 
nacional e internacional.

“La Junta conoció de manera amplia 
e incluyente los puntos de vista de to-
dos los sectores universitarios y de per-
sonas y organizaciones interesadas en 
este proceso. Con este ejercicio, se iden-
tificaron los principales retos y desafíos 
que actualmente enfrenta la UNAM y las 
necesidades de cambio que deberá aten-
der la persona nombrada para ocupar la 
Rectoría”, sostuvo.

Entre el anuncio y el primer mensaje 
del rector electo transcurrieron 
cerca de 30 minutos, en los 
que grupos de personas que se 
identificaron como estudiantes 
rodearon la torre de Rectoría y, 
con megáfono en mano, se pro-
nunciaron en contra del proce-
so y el resultado.

Será el 17 de noviembre 
cuando el doctor Leonardo 
Lomelí Vanegas asuma sus 
nuevas funciones como nuevo 
rector de la UNAM.

VA A SER UNA 
GESTIÓn en la que 
se dará continuidad 
a unas cosas, pero 

se deberán de 
emprender cambios 
también por el bien 

de la Universidad

Leonardo Lomelí
Rector designado  

de la UNAM

LA ASPIR ANTE 
presidencial, Xó-
chitl Gálvez, felicitó 
a la UNAM, a la Jun-
ta de Gobierno y a 
Leonardo Lomelí 
por la designación 
del rector, quien, 
dijo, sabe qué signi-
fica la autonomía.

Eltip

FORMACIÓN: Licenciado en 
Economía, maestro y doctor en 
Historia, todos por la UNAM.
TRAYECTORIA: Docente desde 
1994, integrante del Sistema 
Nacional de Investigadores, 
presidente de la Asociación de 
Facultades de AL, consejero 
académico y director de la 
Facultad de Economía, secretario 
general de la UNAM.

LEONARDO LOMELÍ VANEGAS
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Enfatiza que México vive momento histórico 

Claudia Sheinbaum 
llama a unidad de 4T
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

A nte miles de simpatizantes y 
militantes que se concentra-
ron en la Arena México, en la 
capital del país, la coordina-

dora nacional de los Comités de Defen-
sa de la Cuarta Transformación, Claudia 
Sheinbaum Pardo, lanzó el llamado para 
que “viva la unidad de nuestro movi-
miento en la Ciudad de México”.  

Desde que arrancó la tarde, centenas 
de morenistas aguardaban afuera del 
inmueble con banderines, cartulinas y 
demás artículos para expresar su apoyo 
a la exmandataria capitalina.  

Ya dentro del inmueble, Sheinbaum 
Pardo hizo hincapié en que el país atra-
viesa un momento histórico.  

En ese sentido, aseveró que se vive la 
oportunidad de que la generación actual 
pueda formar parte de la Cuarta Transfor-
mación, tal como ocurrió en otras épocas, 
entre las cuales destacó la Independen-
cia de México, la Guerra de Reforma y la 
Revolución Mexicana.  

“A esta generación de hombres y mu-
jeres nos está tocando vivir la Cuarta 
Transformación de la vida pública de 
México, no hay nada más maravilloso 
que le podamos dejar a nuestros hijos, a 
nuestros nietos, que decirles: participa-
mos en el cambio profundo del país para 
dejarles un país más justo, independien-
te, soberano y a nosotros, ustedes, nos 
toca darle continuidad a la Cuarta Trans-
formación”, agregó. 

Al rememorar los años que fungió 
como Jefa de Gobierno en la capital, 
mencionó que gran parte de la transfor-
mación quedó plasmada en las calles de 

COORDINADORA de los Comités de Defensa de la Trans-
formación acuerda con militantes mantenerse sin divisiones; 
Mario Delgado reitera que luchan por causas, no por puestos 

Gobernador de SLP 
recibe reconocimiento
Redacción 

POR SU DESTACADA labor en apoyo al 
crecimiento y desarrollo social y económi-
co de San Luis Potosí, el gobernador Ricar-
do Gallardo Cardona, recibirá por parte de 
la Asociación de Municipios de México 
A.C. (AMMAC), el galardón ALMA, al ser 
considerado como el mejor gobernador 
en el país, tras una serie de evaluaciones 
efectuadas por este organismo. 

La presidenta de la AMMAC, Nallely 
Gutiérrez Gijón, detalló que, cada año, 
la asociación otorga los premios ALMA 
para reconocer el trabajo, la trayectoria y 

el impulso hacia iniciativas al servicio de 
la sociedad, por lo que, en el caso del ser-
vicio público, Ricardo Gallardo destacó 
por su liderazgo social y apoyo que brin-
da en beneficio de las familias potosinas. 

Dijo que AMMAC reconoce a los líde-
res mundiales que han atendido temas 
de gran relevancia y fomentando un im-
pacto significativo en la sociedad, como, 
“el impulso a la seguridad, innovación en 
desarrollo social, solidaridad y humanis-
mo, compromiso con el medio ambiente, 
impulso a la ciencia, fomento a la inclu-
sión, cercanía con la gente, e impulso a la 
cultura y recreación”. 

Agregó que la asociación observó en 
el gobernador de San Luis Potosí políti-
cas y acciones favorables en apoyo a las 
mujeres, empoderamiento, educación 
y esparcimiento, el apoyo a familias y el 
desarrollo y crecimiento personal, resul-
tados que le han valido para ser posicio-
nado entre las mejores evaluaciones del 
ranking a nivel nacional. 

la ciudad, por medio del impulso de pro-
yectos diversos enfocados a la población. 

Entre ellos destacó la ampliación del 
acceso a los derechos más básicos de sus 
habitantes, como el de la educación a 
través de “Bienestar para Niñas y Niños. 
Mi Beca Para Empezar”, apoyo universal 
para alumnos y alumnas de escuelas pú-
blicas de educación básica.  

También señaló la puesta en marcha 
de la construcción de dos nuevas univer-
sidades para brindar servicios educativos 
a 50 mil jóvenes que antes no alcanzaban 
un lugar en otras instituciones; así como 
proyectos de movilidad como el Cable-
bús y Trolebús, entre muchos otros. 

A unas horas de que se definan los 
perfiles de quienes encabezarán las 
Coordinaciones Estatales de la Defensa 
de la Transformación en ocho entidades 
del país y la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, selló un compromiso. 

En éste se acordó mantener unidad 
con las y los militantes para que juntos 
transiten en los procesos que se aproxi-
man, sin divisiones ni fortalecidos. 

“Quiero un compromiso que se llama 
unidad. ¡Arriba todos! ¡Levántense to-
dos, compañeros, compañeras! ¡Unida
d!¡Unidad!¡Unidad!¡Unidad!”, exclamó.  

Por su cuenta, el dirigente nacional 
morenista, Mario Delgado dijo: “Nos 
debe quedar muy claro a todas y todos 
que lo que importa es el proyecto y no 
la persona, todas y todos en unidad 
con Morena para que siga esta transfor-
mación. Luchamos por causas, no por 
puestos”, puntualizó. 

En tanto, el petista Gerardo Fernán-
dez Noroña subrayó que el compromi-
so es con la población, por lo que resaltó 
la unidad como algo fundamental, así 
como buscar que la Cuarta Transforma-
ción alcance un nuevo nivel. 

RICARDO GALLARDO gobernador de 
SLP, con Nallely Gutiérrez Gijón, ayer.

LA ASPIRANTE presidencial Claudia Sheinbaum, ayer en la Arena México.

ESTE VIERNES, Claudia Sheinbaum estará 
en Lerdo, Durango, mientras que el sábado 
visitará San Nicolás de los Garza, NL, para 
cerrar la semana en Mérida, Yucatán. 

Eldato

Congreso debe  
definir licencia  
a Samuel: INE 
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

EL INSTITUTO Nacional Electoral 
(INE) le precisó a Samuel García Sepúl-
veda que le corresponde al Congreso de 
Nuevo León definir los términos de su 
licencia como gobernador y si es posible 
que el secretario general de Gobierno lo 
sustituya.  

Durante la sesión del Consejo Gene-
ral, puntualizó que esta autoridad elec-
toral no tiene las facultades para pro-
nunciarse respecto a la designación de 
Arturo Salinas para ocupar las funciones 
de gobernador, tema que incluso quedó 
pendiente en el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF).  

“Corresponde al Poder Legislativo 
del estado de Nuevo León determinar 
lo procedente, atendiendo a lo dispues-
to en el artículo 116, segundo párrafo de 
la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos y de conformidad 
con lo que expresamente se prevea en la 
Constitución del Estado de Nuevo León.   

“Por lo que este Instituto, en respeto 
a la autonomía, del Congreso de Nue-
vo León y en estricto cumplimiento 
al principio de legalidad se encuentra 
en la imposibilidad de pronunciarse 
al respecto”, establece la respuesta del 
INE a Samuel García, quien el pasado 25 
de octubre le preguntó si debe solicitar 
licencia temporal o ausentarse definiti-
vamente del cargo.  

Durante la sesión, los representantes 
del PRD y del PRI advirtieron a Samuel 
García que él tomó la decisión de retirar-
se del cargo para buscar lo que califica-
ron como una “candidatura fallida”.  

El representante del PRI, Hiram Her-
nández, aseveró que Samuel García sólo 
está simulando su participación en los 
comicios de 2024.  

“Creo que está muy claro en que va a 
perder la elección y por eso va a regre-
sar y está muy claro que este personaje 
va a dejar de cumplir por seis meses el 
mandato ciudadano que le fue otorga-
do en las urnas”, manifestó, por su parte, 
Ángel Ávila, representante del sol azteca 
ante el árbitro electoral. 

SAMUEL GARCÍA, gobernador de Nuevo León, durante su 
segundo informe de gobierno, el pasado 28 de octubre.

EL GOBERNADOR Samuel García celebró 
que un juez federal confirmara al secretario 
General de Gobierno, Javier Navarro Velasco, 
como encargado del despacho del estado.

Eltip

2
De diciembre 

podría separarse 
Samuel García de 

su cargo
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NO HAY NADA 
más maravilloso 

que le podamos de-
jar a nuestros hijos, 
a nuestros nietos, 

que decirles: partici-
pamos en el cambio 

profundo del país 
para dejarles un país 

más justo 

Claudia Sheinbaum 
Aspirante a la 
Presidencia 
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VAMOS en contra de la corrupción, del mal 
gobierno y que viva el Frente Amplio (…) 
Unidos como hermanos los hijos de More-
los (...) Hagamos que sea grande y siempre 
respetada, la parte más hermosa de nuestra 
gran Nación

Lucía Meza 
Senadora 

 Se registra como precandidata del partido 

Xóchitl pide al PRI “jalar 
parejo” rumbo al 2024
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

A l presentar su intención por 
registrarse como precandi-
data presidencial ante el PRI, 
la senadora panista Xóchitl 

Gálvez advirtió al partido tricolor que 
“tenemos que jalar parejo” y le pidió que 
se comprometa a no fallarle al país, pues 
aseguró que ella no lo hará.

Desde la sede nacional del Revolucio-
nario Institucional donde fue recibida 
por la militancia y dirigencia, la hidal-
guense dijo estar contenta y orgullosa 
de inscribirse ante el PRI, a cuyo líder, 
Alejandro Moreno Cárdenas, lo descri-
bió como un “hombre de palabra” al que 
reconoció “por haber construido y respe-
tado nuestra alianza”. 

Bajo esta línea, Gálvez Ruiz se refirió 
al partido con el “papel histórico” que ha 
jugado con la construcción de institucio-
nes como el INE y el Poder Judicial, que 
hoy “nos toca defender”. 

“Hoy iniciamos la batalla más impor-
tante para tener un mejor país; tenemos 
en nuestras manos la oportunidad para lo-
grarlo, no tengan duda, vamos a alcanzar  
y vamos a arrasar. Eso sí les digo, tenemos 
que jalar parejo en lo local y lo nacional; 
voy a poner todo mi corazón, todo mi es-
fuerzo en los siguientes meses y, les digo 
de una buena vez: pondré todo mi cora-
zón y todo mi talento en los próximos seis 
años”, exclamó. Por ello pidió al PRI que se 
comprometa para que no se le falle al país, 
porque éste los requiere unidos. 

“Vamos a conquistar los corazones, se 
van a sentir orgullosos de ésta su posible 

LA ASPIRANTE a la Presidencia de la República exige “com-
promiso” del tricolor para no fallarle a México; reconoce a Alito 
Moreno “por haber construido y respetado nuestra alianza” 

Inconforme con alianza, Corral deja a AN 
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

EL EXGOBERNADOR de Chihuahua, 
Javier Corral, renunció al PAN, al señalar 
que el partido “está enredado” con el PRI 
más corrupto de la historia.

“De hecho, su actual fisonomía y actuar 
lo hacen irreconocible frente a sus propios 
principios y valores éticos. El PAN que nos 
convocó ya no existe, es sólo un recuerdo, 
una entelequia”, dijo en una carta fechada 
el 9 de noviembre y dirigida al presidente 
panista Marko Cortés.  

El exmandatario chihuahuense 
anunció que seguirá participando en 
la vida política, pero sin afiliarse a otro 
partido. “Siento orgullo de haber mili-

tado 41 años en el que durante mucho 
tiempo fue el mejor partido político de 
México, destacado por sus aportes a la 
democracia en el país, por las grandes 
gestas patrióticas que impulsó desde 
diversas trincheras, por las almas que 
movió en su brega, pero que lamenta-
blemente ya no es”, señala en la misiva.   

Además, destaca que, de permanecer 
en la fuerza política, sería en cierto modo 
traicionar el origen y los principios ideo-
lógicos que le dieron forma, “ser cómplice 
de su degradación”, señaló.  

Subrayó que respeta a quie-
nes tienen la esperanza de una 
reconstitución ética y moral del 
albiazul, pero que, en su caso, la 
ha perdido.   

“Esa batalla está perdida, porque la evo-
lución es cada vez peor; se ha enquistado 
la simulación, la mentira e hipocresía. 
Nunca en la historia de esta institución 
fundada por el chihuahuense Manuel 
Gómez Morín, y que tuvo como líderes 
a varias de las mentes más brillantes, ha-
bíamos tenido dirigentes tan mediocres y 
cínicos como los de ahora”, agregó.  

Javier Corral mencionó que la decisión 
de separarse de Acción Nacional comenzó 
desde que en diciembre de 2020 se dio a 

conocer la alianza electoral con 
el PRI, por lo que entró en una 
profunda reflexión para decidir 
sus siguientes pasos; en este 
caso, dijo que es “la alianza de 
las antípodas”. 

candidata porque todavía no me aprue-
ban”, aseveró la aspirante panista. 

En entrevista posterior, la legislado-
ra del albiazul puntualizó que aplicará 
su experiencia como empresaria para 
aumentar la generación de empleos 
que abonen a que menos mexicanos se 
ven obligados a dejar el país en busca de 
condiciones laborales. 

Gálvez Ruiz también se pronunció 
sobre la aprobación del Presupuesto de 
Egresos de la Federación, del que criticó 
la asignación que hizo Morena para la 
reconstrucción de Acapulco así como el 
que se haya levantado la declaratoria de 
emergencia en los municipios afectados 
por el meteoro. 

“Les urge que se deje de hablar de 
Acapulco. Yo los invito, estamos traba-
jando en Coyuca de la mano de los ciu-
dadanos y estamos haciendo un gran 
trabajo”, declaró. 

Al darle la bienvenida, el dirigente 
nacional señaló que el acto no sólo for-

ma parte del cumplimiento del procedi-
miento legal electoral, sino también una 
muestra de que el PRI se abre a la mili-
tancia y ciudadanía que coincide con los 
principios del partido. 

“(Xóchitl Gálvez) es una mujer trans-
parente, con valores y principios, que 
no se echa para atrás y de una sola pie-
za; con sencillez y humildad, que va con 
todo y contra todo lo que quiera hacer 
este Gobierno”, afirmó Alito Moreno. 

Expresó a la panista que cuenta con el 
compromiso de militantes priistas que 
ya la ven como su precandidata. 

“Aquí tiene un gran ejército… los priis-
tas estamos organizados, estructurados, 
comprometidos y estamos sumando 
a más mujeres y hombres. El PRI va a 
apoyar con la militancia y con la socie-
dad, como reconocemos el respaldo y el 
apoyo que habrá de dar el PAN, como lo 
tendrá que hacer el PRD, como lo tendrá 
que hacer la sociedad civil y quienes se 
sumen”, subrayó. 

LA PRECANDIDATA del FAM (centro), en la sede nacional del PRI, ayer.

FAM perfila a 
Lucy Meza
para Morelos

Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

EL FRENTE Amplio por México (FAM) 
dio la bienvenida a la senadora Lucía 
Meza, luego de presentar su renuncia a 
Morena, tras quedar fuera de la encuesta 
por la gubernatura de Morelos, y por vul-
neración a sus derechos políticos. 

El dirigente nacional del PRI, Alejan-
dro Moreno, mencionó que en el FAM re-
afirman su compromiso de impulsar a las 
mujeres honestas como Lucy Meza; por 
ello, para el Frente es fundamental cons-
truir la unidad con los tres partidos nacio-
nales y los tres locales, para hacer una gran 
fuerza con Xóchitl Gálvez a la cabeza, dijo. 

“Le doy la bienvenida al PRI a la sena-
dora Lucy Meza; su decisión de unirse a 
nuestro Partido es muestra de su valentía 
y compromiso con Morelos y con México. 
¡Vamos a trabajar en equipo por la defensa 
del país!”, agregó. 

Mientras que el dirigente del PAN, 
Marko Cortés, apuntó que todas las perso-
nas que ven que las cosas van de mal en 
peor, se sumen a una misma causa para 
corregir el rumbo del país, por ello, dijo, se 
suman a la senadora, pues sabiendo que 
con su fuerza y con los mejores talentos 
de Morelos, van a ganar. 

Jesús Zambrano, líder del PRD, men-
cionó que por el bien de ese estado y del 
país, sumarán fuerzas en Morelos, debido 
a que las familias necesitan salir de la crisis 
que hay. “Vamos para adelante y vamos a 
caminar muy bien”, indicó. 

La senadora expresó sentirse muy con-
tenta por estar en el FAM; por ello, indicó 
que nuevamente surge una esperanza 
para el estado de Morelos, pues aseguró 
que es necesario recuperar la paz que les 
han robado. “Vamos en contra de la co-
rrupción, del mal gobierno y que viva el 
Frente Amplio”, agregó. 

Además, agradeció la apertura de los 
dirigentes del FAM, para impulsar un 
proyecto para que, junto con los partidos 
locales, las y los morelenses, rescaten al 
estado. “Unidos como hermanos los hijos 
de Morelos, amemos nuestro estado con 
todo el corazón. Hagamos que sea grande 
y siempre respetada, la parte más hermo-
sa de nuestra gran Nación”, agregó. 

En una carta previa, Lucy Meza explicó 
que su salida de Morena es por una pre-
sunta guerra sucia del gobernador, Cuau-
htémoc Blanco en su contra, además de 
diversas amenazas que la vulneran.  

EL 15 DE NOVIEMBRE del 2017, Lucy Meza 
presentó su renuncia al Comité Ejecutivo Es-
tatal (CEE) del PRD, porque “dejó de coincidir” 
con las decisiones que tomaron los líderes. 

Eldato

2018
Año en que Meza 
fue postulada por 
Morena al Senado 

HOY INICIAMOS la batalla más importante 
para tener un mejor país; tenemos en nuestras 
manos la oportunidad para lograrlo, no tengan 
duda, vamos a alcanzar y vamos a arrasar. Eso 
sí les digo, tenemos que jalar parejo en lo local 
y lo nacional” 

Xóchitl Gálvez 
Coordinadora del FAM  
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Será en la medida en que todos inviertan, señala 

“La recuperación de Acapulco  
se va a dar de forma maravillosa” 
EL EMPRESARIO asegura que 
el puerto volverá a ser un gigante 
y extraordinario destino turísti-
co; fue la primera playa que pisé 
cuando tenía 13 años, recuerda 

Por Bibiana Belsasso
bibi.belsasso@razon.com.mx 

U no de los más importantes empresa-
rios e inversionistas en Acapulco es 
Juan Antonio Hernández Venegas. 
El dueño de Autofín, también es 

propietario de hoteles como el Princess, Mun-
do Imperial, centros de convenciones y espectá-
culos, así como de las instalaciones donde cada 
año se realiza el Abierto Mexicano de Tenis en 
el puerto. Platiqué con él sobre el futuro de este 
destino. 

JUAN ANTONIO HERNÁNDEZ (JAH): Gra-
cias a Dios no hubo ninguna pérdida humana 
de la gente que trabaja en el grupo. En el mo-
mento cumbre del meteoro, nosotros teníamos 
alrededor de cuatro mil personas conviviendo en 
todas las áreas, la gran mayoría huéspedes. Está-
bamos celebrando la convención más numerosa 
que se da en México.

BIBIANA BELSASSO (BB): Don Juan Antonio, 
lamentablemente ya sabemos lo que pasó, lo que 
le quiero preguntar es: ¿Qué sigue para Acapulco? 
¿Se va a poder recuperar? 

JAH: Yo nunca he pedido nada a las asocia-
ciones a las que pertenezco, de automóviles, de 
marcas, tengo, gracias a Dios, más de 40 años 
como distribuidor, inicié en 1982 con mi pri-
mera concesionaria. Pero en esta oportunidad 
sí consideré, ante la magnitud del evento, pedir 
apoyo, no dinero, y afortunadamente hemos 
tenido una respuesta muy positiva de todas las 
marcas y asociaciones a las que hemos recurrido  
pidiéndoles su compromiso de que programen 
eventos, juntas de trabajo o convenciones duran-
te el 2024. 

BB: Platicábamos antes del inicio de esta en-
trevista que hay que ver para adelante. 

JAH: Teníamos planes, por ejemplo, de 
remodelar de cabo a rabo el Princess, y vamos a 
aprovechar esta oportunidad para que Princess 
se cierre por un par de años y, primero Dios, ten-
gamos una reapertura extraordinaria, magnífica. 

BB: ¿Mundo Imperial?, ¿el estadio donde se 

JUAN ANTONIO HERNÁNDEZ VENEGAS 
E N T R E V I S T A Formación: Contador público egresado de la Escuela Superior de Comercio y Admi-

nistración del Instituto Politécnico Nacional, con cursos de alta dirección por el IPADE. 
 Trayectoria: Empresario, presidente de Grupo Autofín México, integrado por más 

de 60 empresas que se agrupan en las divisiones de Autofinanciamiento, Automo-
triz, Inmobiliaria, Productos y Servicios, así como Banco Autofin, ha incursionado en 
la operación de gasolinas y de 2 equipos de futbol y el complejo Mundo Imperial.

hace el Abierto de Tenis de Acapulco? 
JAH: Va a quedar muy bien. Afortunada-

mente no hubo daños estructurales y esto es 
muy importante que se entienda; ha pasado de 
vidrios, tablaroca, acabados, que obviamente 
le obligan a uno a repensar y ya no cometer el 
mismo error de volver a poner los mismos ter-
minados, entonces, es una gran oportunidad, yo 
lo veo como un reto. Por otra parte, cuando tuve 
conocimiento de que Acapulco podría perder el 
Tianguis, le pedí a nuestro señor secretario de 
Turismo, el licenciado Miguel Torruco Marqués, 
que por favor hiciera todo lo posible porque el 
Tianguis se mantuviera en Acapulco. Hubo un 
gesto de confianza y de riesgo, rectificó y afortu-
nadamente del 8 al 12 de abril próximos, primero 
Dios, se va a llevar a cabo el Tianguis en Acapulco. 

BB: ¿Qué va a pasar con la gente de Acapulco? 
JAH: Eso forma parte del todo, los genera-

dores de empleo…, cuando alguien dice: “Es que 
el Gobierno tiene que generar empleos”, qué 
barbaridad están diciendo. Somos nosotros, 
los empresarios, los que creamos los empleos, 
el Gobierno es el que te da las facilidades y las 
herramientas para que tú crezcas y ofrezcas más 
empleo. Primero, es que hay muchísimo traba-
jo en Acapulco, no trabaja el que no quiere y mi 
riesgo es que la gente se acostumbre a que le en-
treguen todo. Entonces, yo lo que voy a pedir 
es que haya una comisión del Gobierno federal, 
principalmente que dependa de la Secretaría 
del Trabajo, o de quien ellos quieran, para que 
ofrezcan como una bolsa de trabajo y le digan a 
la gente: “¿Quieres trabajar? Ven, aquí tengo una 
lista de oportunidades y necesidades”. 

 BB: La construcción es una fuente de em-
pleo enorme. 

JAH: Y la limpieza y la jardinería, o sea, 
hay factores de servicios. 

BB: La limpieza es un problema. 
JAH: Esos señores empresarios, que ad-

miro y respeto, que se dedican a comercializar la 
basura, están haciendo su agosto, ya les resultó 
el mejor año de la historia porque están sacando 
basura de la mejor calidad y seguramente están 
lucrando extraordinariamente, bien merecido. 
Todo el mundo quiere ayudar a Acapulco, todo 
mundo quiere apoyar a Acapulco, no a través de 
dádivas, no a través de obsequios, regalos, no, por 
favor que vayan y pernocten y que gasten y que 
vivan bonito, porque nosotros tenemos la obli-
gación de crecer en nuestro nivel de atención y 
de servicio. 

BB: Y la gente va a necesitar trabajo y apoyo 
para poder reconstruir sus hogares. 

JAH:Esa bolsa de trabajo, a la que yo me he 
referido, intenta obviamente ligar a las empre-
sas con el trabajador y que nadie diga: “No hay 
trabajo”, al contrario, que esa coordinadora diga: 
“Señores, hacen falta 50 mil personas, aquí tengo 
la lista, aquí tengo los trabajos ya”, pero a lo mejor 
hay quien se excusa y dice: “No hombre, yo me 
voy a ir con mi primo a Irapuato, a Guanajuato”, 
o “Yo me voy a ir con mi papá a Los Ángeles”, ya 
es otra cosa. 

BB: ¿Y la reconstrucción de los  departa-
mentos privados? 

JAH: Seguramente están asegurados… 

BB: No todos, muchos no están asegurados. 
JAH: Perdón, en el pecado llevan la peni-

tencia. 

BB: Es que también el seguro contra huraca-
nes es bien alto. Otro tema, hay un problema de 
seguridad real en Acapulco. 

JAH: Estamos hablando de una falta de 
cuidado de la autoridad correspondiente de 48 
horas. Pero ahora que fui a Acapulco me llamó 
poderosísimamente la atención cómo van las 
camionetas y los camiones de la Guardia Nacio-
nal y unos van y unos vienen, nos están cuidan-
do extraordinariamente, entonces ya, por favor, 
como dijo mi gran amigo Juan Gabriel, ya lo pasa-
do, pasado. Ya no nos martiricemos, la gente va a 
vivir mejor, de eso estoy completamente seguro, 
todos en general. 

BB: ¿Por qué decidió invertir en Acapulco? 
JAH: Bueno, fue la primera playa que pisé 

en plan de estudiante a los 13 años, mis hijos 
vivieron ahí, o sea, es maravilloso, por eso todos 
queremos Acapulco, por eso la recuperación de 
Acapulco se va a dar en forma espontánea, ma-
ravillosa, y en la medida en que todos inviertan. 
Reacondicionar tu casa en Acapulco es la manera 
que vas a apoyar el crecimiento del puerto. Que 
Acapulco vuelva a ser el gigante, lo maravilloso, 
lo extraordinario. ¿No anhelas tu próxima Navi-
dad o Año Nuevo en Acapulco? 

BB: Estaría precioso si estuviera ya recons-
truido. 

JAH:Por eso, entonces luchemos todos, 
todos juntos para que, primero Dios, Acapulco 
vuelva a ser mejor que era el 24 de octubre. No-
sotros teníamos un enorme proyecto, bueno, 
varios, pero voy a mencionarlo. Uno se man-
tiene, fabricar agua, agua embotellada, natural 
y mineralizada con jugos, aprovechando la ri-
queza frutícola que tiene el estado de Guerrero, 
principalmente el coco, el tamarindo y el man-
go, y la marca es Agua Mía, que es agua Mundo 
Imperial Acapulco. El otro gran proyecto, im-
presionante, lo hemos diferido dos años por-
que ahorita si yo salgo con la oferta nadie va a 
comprar un departamento porque hay un efec-
to psicológico, pero en dos años sí. Finalmente, 
uno de los aspectos que fortalece mi grupo es 
que no tenemos socios, entonces las tres fami-
lias gastamos poco, todo se reinvierte, es la regla 
básica. Me siento capaz, creo que vamos a sacar 
adelante nuestros espacios, hablabas de la Are-
na, hoy o mañana viene gente que nos va a decir 
si se hace el Abierto en la fecha programada, en 
marzo, yo digo que sí, primero Dios, sí.
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EL EMPRESARIO Juan Antonio Hernández, en imagen de archivo.

YA, POR FAVOR, 
como dijo mi gran 

amigo Juan Gabriel, 
ya lo pasado, 

pasado. La gente va 
a vivir mejor, de eso 

estoy completamen-
te seguro, todos en 
general. Luchemos 
todos, todos juntos 
para que Acapulco 
vuelva a ser mejor 

que era el 24 de 
octubre 

H U R A C Á N  O T I S
D E V A S T A D O R  I M P A C T O
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Contagios se 
han presentado 

en Tuxtepec 

Concentra el 16.4% del total nacional

Sonora, primer lugar 
en fosas clandestinas
Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx

De acuerdo con un recuento de 
la organización Causa en Co-
mún, en lo que va de este año 
—con corte a septiembre—, 

Sonora se colocó como la entidad fede-
rativa del país en donde se encontraron 
más fosas clandestinas.

El reporte revela que entre enero y 
septiembre del año en curso fueron ha-
llados 225 entierros irregulares, pero al 
hacer el desglose por estados, Sonora 
tiene el mayor número con 37, que re-
presentan el 16.4 por ciento del total.

En el lapso citado, Causa en Común 
documentó tres calcinamientos de res-
tos, un fenómeno que, de acuerdo con 
colectivos, está asociado a la desapari-
ción forzada.

El hallazgo de fosas comunes y la 
quema de restos coincide con un alza 
en la desaparición de personas en el 
estado gobernado por el morenista Al-
fonso Durazo.

En lo que va del año —con corte al 9 
de noviembre— se reportaron 171 per-
sonas ausentes, lo que representa un 
aumento de 9.6 por ciento respecto al 
mismo periodo del año pasado, cuando 
la cifra fue de 156.

En Sonora hay más colectivos de 
búsqueda que personal en la Comisión 
Estatal del ramo, pues un rastreo reali-
zado por este medio arrojó que existen 
14 organizaciones ciudadanas con de-
cenas de miembros, mientras que el or-
ganismo institucional sólo tiene a tres 
empleados dedicados a las búsquedas.

Por este motivo, son los ciudadanos, 
en especial mujeres, quienes buscan a 
los desaparecidos. La dirigente del Co-
lectivo Buscadoras por la Paz Sonora, 
Cecilia Delgado Grijalva, dijo a La Ra-
zón que, desde la creación de la orga-
nización, el 10 de mayo del 2020, han 
realizado 400 hallazgos, entre cuerpos, 
restos óseos y restos calcinados”.

La activista mencionó que una de las 
mayores dificultades que enfrentan en 
su labor son las altas temperaturas y la 
inseguridad que prevalece en varias re-
giones del estado.

“Estamos aquí, arriba de 52 gra-
dos, y pues a veces andamos en el 
monte, y sobre todo lo que es la de-
lincuencia, sabemos que nos ex-
ponemos bastante, pero, pues no-

CAUSA EN COMÚN documenta el hallazgo de 37 entierros 
ilegales de enero a septiembre en esta entidad; la desaparición 
de personas se incrementa 9.6% en lo que va de este año

sotros, como siempre decimos, no 
queremos culpables, queremos que 
regresen nuestros seres queridos”. 
   La madre buscadora señaló que el 
gobierno actualmente las apoya “un 
poquito más”. Y precisó: “La comisión 
local de búsqueda nos está apoyando 
con vehículos, con herramienta, sobre 
todo, en que no gastemos en gasolina, 
por salir con ellos”.

RASTREO SIN CESAR. Respecto 
a cómo realizan el rastreo, comentó: 
“Acudimos a todos los llamados, no 
sabemos si es verdadero, o no, pero no-
sotros vamos, no nos quedamos con la 
duda, a veces nos llaman, nos dicen en 
tal lugar hay cuerpos y nosotros vamos, 
recorremos el lugar y descartamos esos 
puntos y así funciona más o menos”.

Agregó que otra forma de 
buscar es que las madres y 
esposas se dirigen a lugares 
en donde sospechan o tienen 
indicios de que pudiera haber 
algo y se ponen a escarbar.

Delgado Grijalva hizo un llamado a 
las personas que tengan algún familiar 
o conocido que esté desaparecido a 
acercarse a los colectivos para recibir 
orientación y apoyo.

“Al momento, cuando tenemos una 
desaparición en la familia, no sabemos 
qué hacer, entonces, pues desgraciada-
mente ya nos pasó a nosotros, por eso 
podemos orientarlos y acompañarlos 
en este proceso tan difícil”, dijo.

La búsqueda no cesa. El pasado 18 
de octubre un grupo de madres busca-
doras localizó ocho fosas clandestinas 
en las que había entre 15 y 18 restos hu-
manos, informó Josefina Rosas, lidere-
sa del grupo Misioneras Buscadoras de 
Magdalena.

Precisó que el hallazgo ocurrió cer-
ca del municipio fronterizo de Plutar-
co Elías Calles, mejor conocido como 
Sonoyta, que está ubicado a escasos 
metros de la línea internacional entre 
Sonora y Arizona.

Josefina Rosas informó que en total 
fueron tres colectivos, con la partici-
pación de más de 30 mujeres, quienes 
rastrearon la zona. Primero encontra-
ron ropa, luego calzado y después res-
tos humanos a la intemperie, en una 

zona en la que había señales 
de excavaciones previas, lo 
que era una señal de que se 
trataba de entierros clandes-
tinos, cada vez más comunes 
en el estado de Sonora.

INTEGRANTES del colectivo Misioneras Buscadoras Magdalena, momentos antes de 
iniciar una jornada de rastreo en el municipio de Sonoyta, ayer

EN LO QUE VA de este mes, la Fiscalía Ge-
neral de Justicia de Sonora ha emitido tres 
fichas de búsqueda respecto a un joven de  
de 17 años y dos niñas de 10 y 7 años de edad.

Eldato

Suman nueve las 
muertes debido al 
dengue en Oaxaca

Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx

AYER, SERVICIOS de Salud del estado 
de Oaxaca (SSO) dio a conocer que al cor-
te de la semana epidemiológica número 
44, suman nueve los decesos debido a la 
propagación del dengue.

Precisó que cinco defunciones se pre-
sentaron en la jurisdicción de Valles Cen-
trales, tres en el municipio de Tuxtepec y 
uno en el Istmo de Tehuantepec.

Mencionó que el estado se ubica en el 
lugar número nueve a nivel nacional por 
casos de dengue, al reportar un acumula-
do de mil 562 pacientes, de los cuales 46 
se notificaron en los últimos siete días. 
De los nuevos casos que se reportaron, 
precisó, 28 son mujeres y 18 hombres. 

En relación con su clasificación, el 
organismo estatal mencionó que 767 co-
rresponden a Dengue No Grave (DNG), 
746 a Dengue Con Signos de Alarma 
(DCSA) y 49 a Dengue Grave (DG).

En cuanto a los municipios con mayor 
número de casos confirmados, SOS infor-
mó que son Oaxaca de Juárez, con 542; 
Santa Cruz Xoxocotlán con 160; San Juan 
Bautista Tuxtepec con 63; Huajuapan de 
León con 55, y Santa Lucía del Camino 
con 50, entre otros.

L a dependencia hizo un l la-
mado a la población a que acuda 
al médico en caso de que perci-
ba algún síntoma de alarma, como  
vómito constante y de difícil control, hin-
chazón causada por la acumulación de lí-
quido en los tejidos del cuerpo, dolor ab-
dominal intenso, irritabilidad, agitación, 
somnolencia y sangrado.

Añadió que en esta temporada de frío 
no se debe bajar la guardia en la lucha 
contra el dengue, por lo que es impor-
tante mantener las medidas preventivas  
y de limpieza en los hogares.

TRABAJADORES del estado revisaron ayer casa por casa las 
regiones afectadas, para evitar más contagios. 

LAS AUTORIDADES hicieron un llamado a 
la población a que acuda al médico en caso 
de que perciba algún síntoma de alarma, y a 
que no se automedique.

Eltip
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Agreden a elementos 
de la GN en Michoacán
HOMBRES ARMADOS interceptaron dos unidades de la cor-
poración federal en la carretera México-Guadalajara a la altura 
de la caseta de Vista Hermosa. Durante el forcejeo, tres unifor-
mados fueron golpeados, mientras que otro recibió un balazo. 
Los delincuentes huyeron ante la llegada de refuerzos. 

ACUDIMOS a todos los llamados, no sabe-
mos si es verdadero, o no, pero nosotros va-
mos, no nos quedamos con la duda, a veces 
nos llaman, nos dicen en tal lugar hay cuerpos 
y nosotros vamos
Cecilia Delgado
Madre buscadora de Sonora

Colectivos de bús-
queda de desapare-
cidos hay en Sonora

14

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

16LR4489.indd   216LR4489.indd   2 09/11/2023   09:45:42 p. m.09/11/2023   09:45:42 p. m.



mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

VIERNES 10.11.2023
PULSO CITADINO

5556581111
NÚMERO ÚTIL
LOCATEL

17

Invitan a adoptar un 
perrito en el Metro
EL SISTEMA de Transporte Colectivo difundió ayer en sus 
redes sociales imágenes de los ejemplares que tiene bajo res-
guardo en su Centro de Transferencia Canina y exhortó a la po-
blación a que acuda al lugar para tomar en custodia algún can, 
al mismo tiempo que llamó a no comercializar a los animales.

CLIMA  
PARA HOY

MAYORMENTE
SOLEADO

SOLICITE AGUA DE EMERGENCIA
Consulte cómo con el QR28°MAX. 14°MIN.

LO QUE HEMOS 
puesto en descu-

bierto es una amplia 
red de corrupción 

por personajes 
vinculados al grupo 

que gobierna Benito 
Juárez desde el 2015

Ernestina Godoy
Fiscal de Justicia

 de CDMX

LA FISCAL CAPI-
TALINA, Ernestina 
Godoy Ramos, al 
arribar al lugar en 
el que ofreció una 
conferencia de 
prensa, ayer.

Fiscal capitalina advierte: “No negociaré la ley”

Revelación del NYT y guerra verbal 
empantanan ratificación de Godoy

Por Eunice Cruz  y Jorge Butrón

La publicación de una amplia 
nota en el New York Times sobre 
supuesto rastreo de información 
telefónica de algunos personajes 

políticos por parte de la Fiscalía capitali-
na y el intercambio de señalamientos 
entre diversos actores empantanaron 
el proceso de ratificación de Ernestina 
Godoy para un periodo más al frente del 
órgano de justicia.

Temprano, la titular de la Fiscalía Ge-
neral de Justicia de la Ciudad de México 
(FGJCDMX) acusó al PAN de tratar de im-
pedir su ratificación, por revelar e inves-
tigar todo lo relacionado con “corrupción 
en el sector inmobiliario”.

    En conferencia de prensa, la funciona-
ria sentenció: “Si el costo de luchar por-
que prevalezca la justicia y el combate a 
la corrupción es la no ratificación, estoy 
dispuesta a pagar el precio, porque mi 
deber es cumplir con la ley, no negociarla 
para mantener la impunidad de un grupo 
político corrupto”.
    Mencionó que mantendrá el diálogo 
con los diputados de todas las fuerzas 
políticas para lograr su ratificación, pues 
de lo contrario perderá la oportunidad de 
servir a la Ciudad de México y de conti-
nuar con la transformación de la Fiscalía.

Godoy Ramos informó que, hasta el 
momento, 11 exservidores públicos de la 
alcaldía Benito Juárez están sometidos a 
proceso penal y se investiga a otros cinco, 
algunos de ellos “en activo”.

Agregó que en lo que va de la investi-
gación han sido asegurados 60 inmue-
bles, entre ellos uno ubicado sobre In-
surgentes Sur 1774 en la colonia Florida, 
desde donde realizó la conferencia, y 
el cual forma parte de la reparación del 
daño que Luis “N” y Nicias “N” propusie-
ron entregar a las autoridades.

“Nuestra investigación no es una 
persecución política o fabricación de 
culpables, tampoco un espejismo; este 
inmueble es una pequeña muestra de la 

EL DIARIO neoyorquino asegura que la 
FGJCDMX pidió registros telefónicos de opo-
sitores; Ernestina niega persecusión y acusa al 
PAN de buscar frenarla para tener impunidad

acción delictiva que se planeó y ejecutó 
por diversos funcionarios de esta demar-
cación. Lo que hemos puesto en descu-
bierto es una amplia red de corrupción 
por personajes vinculados al grupo que 
gobierna Benito Juárez desde el 2015”, 
enfatizó.

La funcionaria advirtió que manten-
drá el combate a la corrupción aunque 
eso le moleste al PAN y a sus legislado-
res, y agregó: “Sabemos que estaban 
acostumbrados al privilegio de la impu-
nidad, esta investigación ha provocado 
que el Partido Acción Nacional se declare 
en contra de mi ratificación y han preten-
dido politizar la justicia.”

Horas más tarde se dio a conocer una 
nota en la que el New York Times da 
cuenta de que la Fiscalía de Justicia capi-
talina pidió a la empresa Telcel los regis-
tros telefónicos de al menos 14 actores, 
entre ellos el alcalde de Benito Juárez, 
Santiago Taboada; la senadora del PAN 
Lilly Téllez, el senador de Morena Higi-
nio Martínez y el entonces administra-
dor general de Aduanas, Horacio Duarte, 
también morenista.

“Según muestran los registros judi-
ciales, recientemente todos estuvieron 
bajo vigilancia de la Fiscalía General de 
la Ciudad de México”, subraya la publi-
cación del diario estadounidense.

Añade que en un expediente consul-
tado, Telcel reconoció que entregó los 
registros solicitados en un lapso que 

va del 2021 a principios de este 2023. 
El New York Times pidió una postura de 
la Fiscalía, la cual respondió: “Esta ins-
titución no espía a figuras políticas ni a 
ninguna persona, por el contrario, inves-
tiga exclusivamente con fines legales”. 
 
DOCUMENTACIÓN “ES FALSA”. Por 
la tarde, el vocero de la Fiscalía, Ulises 
Lara, reiteró que la institución “no espía 
políticos”. Desmintió “categóricamen-
te” que oficialmente se hayan pedido 
registros telefónicos, y aseguró que la 
documentación que alguien pudo haber 
utilizado para ello, es falsa.

“La supuesta documentación con la 
cual se solicitó la información referida a 
la compañía telefónica es falsa”, por lo 
que se dio vista a la Fiscalía para la Inves-
tigación de Delitos cometidos por Servi-
dores Públicos para que intervenga.

A su vez, Santiago Taboada afirmó a 
través de sus redes sociales que la Fiscalía 
incurre en “persecución política” y agregó 
que “es claro el miedo que tienen en More-
na por el proyecto del Frente Amplio, pero 
ya nada nos detiene, ya se van”.

Posteriormente, en conferencia de 
prensa, Taboada anunció que en la próxi-
ma sesión su partido exigirá la renuncia 
de Godoy a la Fiscalía.

En tanto, los dirigentes nacionales del 
PAN y PRD, Marko Cortés y Jesús Zam-
brano, respectivamente, exigieron en 
post por separado explicaciones sobre 
lo publicado por el NYT y pidieron que 
Godoy Ramos no sea ratificada.

Por su parte, el Jefe de Gobier-
no, Martí Batres, externó que “la  
razón por la que se oponen (a la ratifica-
ción) es porque quieren que continúe 
la corrupción, no les gusta que se estén 
combatiendo los delitos”.

Batres indicó que sigue abierto el par-
lamento de opiniones y mencionó que 
que si hay comentarios contra de la rati-
ficación, “naturalmente yo puedo expre-
sar mi razonamiento de por qué sí debe 
hacerse la ratificación”.

A su vez, la coordinadora de Morena 
en el Congreso local, Martha Ávila, seña-
ló: “Nosotros vamos a seguir en el pro-
cedimiento, si el PRI se quiere sumar a 
encubrir al PAN por el tema del cártel, no-
sotros no tenemos nada más que hacer”. 
     La morenista dijo que su partido no tie-
ne prisa, que el proceso está en marcha, y 
si la ratificación de la fiscal capitalina no 
se concreta a más tardar el 15 de diciem-
bre, el tema se puede ir a un periodo ex-
traordinario, que sería convocado para el 
próximo mes de enero.

EL DIRIGENTE nacional del PAN, Marko 
Cortés, exigió una explicación sobre lo pu-
blicado ayer por el diario estadounidense 
The New York Times.

Eldato

60

11

Inmuebles han 
sido asegurados por 
supuesta corrupción

Exservidores 
públicos de BJ están 
sometidos a proceso

ENTRE LOS PERSONAJES cuya informa-
ción, supuestamente, pidió la Fiscalía capita-
lina, están Higinio Martínez y Horacio Duar-
te, actualmente funcionarios del Edomex. 

Eltip
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EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexi-
canos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Dé-
cimo Noveno de lo Civil de Proceso Escrito, Secretaría “B”, Expediente 
920/2013.
En los autos del ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por SOCIEDAD 
HIPOTECARIA FEDERAL, SOCIEDAD NACIONAL DE CRÉDITO, INSTI-
TUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO, EN SU CARÁCTER DE FIDUCIA-
RIO SUSTITUTO DEL FONDO DE OPERACIONES Y FINANCIAMIENTO 
BANCARIO A LA VIVIENDA (FOVI), en contra de GONZÁLEZ TRINIDAD 
RAYMUNDO ADALBERTO y MARIA JULIA MONROY ALMONACI DE 
GONZALEZ, expediente 920/2013, el C. Juez Décimo Noveno de lo Civil 
de Proceso Escrito de la Ciudad de México, mediante proveído de fecha 
tres de octubre del año dos mil veintitrés, ordenó lo siguiente: “…Para que 
tenga lugar la audiencia de remate en PRIMERA ALMONEDA Y EN PÚ-
BLICA SUBASTA del bien inmueble dado en garantía, identificado como: 
departamento número ciento uno, del edificio “G”, perteneciente al condo-
minio UNO, del inmueble sujeto al régimen de propiedad en condominio 
denominado “Avenida del Árbol número doce” marcado con el número ofi-
cial doce, de la calle Avenida del Árbol, en la Colonia Lomas de San Loren-
zo, Delegación Tláhuac, Distrito Federal hoy Ciudad de México, se señalan 
las DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA VEINTITRES DE 
NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS. Siendo precio de avalúo, 
la cantidad de $548,000 (QUINIENTOS CUARENTA Y OCHO MIL PESOS 
00/100 M.N.), y siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes 
del precio de avalúo y para participar en el remate como postor, deben los 
licitadores consignar previamente en el establecimiento de crédito destina-
do al efecto por la ley una cantidad igual por lo menos al diez por ciento 
efectivo del valor del bien inmueble que sirve de base para el remate, sin 
cuyo requisito no serán admitidos. Convóquese a postores…”
C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” DEL JUZGADO DECIMO NOVENO 

DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MEXICO. 
RÚBRICA 

LIC. PORFIRIO GUTIERREZ CORSI. 

EDICTOS PARA CONVOCAR POSTORES.

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, PROMOVIDO 
POR ADMINISTRADORA FOME1, SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD 
LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE (hoy MARTIMIANO GARCÍA PICHAR-
DO), EN CONTRA DE VARGAS MÁRQUEZ HORACIO, EXPEDIENTE NU-
MERO 1349/2019, LA C. JUEZ INTERINA TRIGÉSIMO CUARTO DE LO 
CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO, LICENCIADA MARIA ESTHER OSNA-
YA HUERTA, DICTO LOS SIGUIENTES PROVEÍDOS, QUE EN SU PARTE 
CONDUCENTE DICEN: --

“..Ciudad de México, a cinco de septiembre de dos mil veintitrés. A sus au-
tos el escrito de cuenta que suscribe la parte actora, por conducto de su 
apoderada, atento a su contenido se tienen por vertidas sus manifestación 
y como lo solicita, atento al estado que guarda el presente procedimiento, 
del que se advierle se encuentra exhibido el avalúo del bien inmueble con-
trovertido, así como el certificado de libertad de gravámenes, ambos debi-
damente actualizados, en términos de lo dispuesto por los artículos 486 y 
569 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal aplicable 
a la Ciudad de México, se señalan las: DIEZ HORAS DEL VEINTIUNO DE 
NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS, para que tenga verificativo la 
audiencia de remate pública en PRIMERA ALMONEDA, sobre el bien 
Inmueble materia de la garantía hipotecaria, consistente en el ubicado 
en: DEPARTAMENTO NÚMERO CIENTO UNO (101), DEL EDIFICIO “C” 
DEL CONJUNTO HABITACIONAL DE VIVIENDA DE INTERÉS SOCIAL, 
UBICADO EN LA CARRETERA TENAYUCACHALMITA, TERRENO QUE 
SE IDENTIFICA COMO FRACCIÓN DOS (2) DEL PREDIO DENOMINADO 
“EL ARBOLILLO” UBICADO EN EL CAMINO VIEJO A CUAUTEPEC ES-
QUINA CON LA CARRETERA TENAYUCA-CHALMITA, CON EL NÚME-
RO OFICIAL QUINIENTOS CINCUENTA Y UNO (551), COLONIA SECTOR 
ESCOLAR ORIENTE, ALCALDÍA GUSTAVO A. MADERO, CIUDAD DE 
MÉXICO, sirviendo de base para el remate la cantidad de $980,000.00 
(NOVECIENTOS OCHENTA MIL PESOS 00/100 M.N.); precio que desig-
nó el perito de la parte actora, siendo postura legal la que cubra las 
dos terceras partes sobre la cantidad antes señalada, por lo que con 
fundamento en el artículo 570, 572 y 573 del Código de Procedimientos 
Civiles, convóquense a postores por medio de edictos que se publica-
ran en el periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO”, en la SECRETARIA DE 
FINANZAS DEL GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MÉXICO y EN LA TABLA 
DE AVISOS ESTE JUZGADO, por una sola ocasión debiendo mediar 
entre la publicación y la fecha de remate cuando menos cinco días há-
biles, debiendo los licitadores para tomar parte en la subasta, consignar pre-
viamente, por medio de billete de depósito una cantidad igual, o por lo menos 
al diez por ciento efectivo del valor del bien que sirva de base para el remate 
con fundamento en el artículo 574 de la ley invocada, sin cuyo requisito no 
serán admitidos como postores al remate en cita. Por lo que elabórense 
por el encargado del turno los EDICTOS antes ordenados y pónganse a 
disposición del interesado para su debida diligenciación, debiendo estos ser 
redactados de modo preciso y conciso, sintetizando las providencias que se 
deban notificar, evitando transcripciones literales y señalándose únicamente 
los puntos substanciales. - NOTIFIQUESE. Lo proveyó y firma en términos 
de lo dispuesto por el artículo 115 de la Ley Orgánica del Poder Judicial 
de la Ciudad de México, la C. Juez Interina Trigésimo Cuarto de lo Civil 
de proceso escrito de la Ciudad de México LICENCIADA MARIA ESTHER 
OSNAYA HUERTA, quien actúa con la C. Secretaria de Acuerdos MAESTRA 
OSEFINA DOLORES HERNANDEZ CRUZ, quien autoriza y da fe. - DOY 
FE.-------------------------------

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” DEL
JUZGADO TRIGÉSIMO CUARTO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO.

MAESTRA JOSEFINA/DOLORES HERNÁNDEZ CRUZ.

SE PUBLIQUE POR UNA SOLA OCACIÓN EN EL PERIÓDICO “LA RA-
ZÓN DE MÉXICO Y EN EL TABLERO DE AVISOS DE ESTE JUZGADO, 
DEBIENDO MEDIAR ENTRE LA PUBLICACIÓN Y LA FECHA DE REMATE 
CUANDO MENOS CINCO DÍAS HABILES.

JUZGADO 40° DE LO CIVIL EN PROCESO ESCRITO 
EDICTO 

EN LOS AUTOS DEL ESPECIAL HIPOTECARIO, PROMOVIDO POR 
PEÑA CONTRERAS AGUEDA EN CONTRA DE EVA LETICIA TRILLO 
ANTILLON Y OTRO; EXPEDIENTE 1228/2018; SECRETARIA “B”, EL 
C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO 
DICTO UN AUTO QUE EN SU PARTE CONDUCENTE DICE: 

Ciudad de México, a diez de octubre del año dos mil veintitrés. 

- - - Agréguese a sus autos el escrito de ALMA EDTIH MIGUEL SANTIA-
GO mandataria judicial de la parte actora, como lo pide, toda vez que en 
provéido de fecha veintiocho de septiembre del año en curso se asentó: 
“...provéido de fecha veinte de abril del año en curso…”, debiendo decir: 
“...provéido de fecha quince de agosto del dos mil veintitrés…”, lo que se 
aclara con fundamento en el artículo 684 del Código procesal Civil, de-
biendo ser este auto parte integrante del que se aclara.-NOTIFÍQUESE. 
Lo proveyó y firma el C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL, Licen-
ciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO, quien actúa asistido 
de la SECRETARIA DE ACUERDOS “B” Licenciada GUADALUPE DE 
SANTIAGO GARCIA, con quien actúa y da fe. DOY FE 

Ciudad de México, a veintiocho de septiembre del año dos mil vein-
titrés 

.A sus autos el escrito de ALVARO CHAVIRA CABRERA mandatario 
judicial de la parte actora, como lo pide, toda vez que en el proveido de 
fecha veinte de abril del año en curso, se asentó en su parte conducente 
“... demandada EVA LETICIA ANTILLON…” se aclara el mismo, debien-
do decir: “... demandada EVA LETICIA TRILLO ANTILLON …” lo que 
se aclara con fundamento en el artículo 84 del Código Procesal Civil, 
debiendo ser este auto parte integrante del que se aclara. Elabórese 
los edictos correspondientes. – NOTIFÍQUESE PERSONALMENTE A 
LA PARTE DEMANDADA.- Lo proveyó y firma el C. JUEZ CUADRA-
GÉSIMO DE LO CIVIL, Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDO-
NADO, quien actúa asistido de la SECRETARIA DE ACUERDOS “B” 
Licenciada GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA, con quien actúa y 
da fe. DOY FE 

Ciudad de México, a quince de agosto del año dos mil veintitrés 

Agréguese a sus autos el escrito de ALMA EDITH MIGUEL SANTIAGO 
mandataria judicial de la parte actora, como lo pide, y en atención a 
que se agotó la búsqueda del domicilio de la parte demandada EVA 
LETICIA ANTILLON y CARLOS ALBERTO AYALA LARA, además de 
que a los mismos se les emplazó por edictos, con fundamento en el 
artículo 122 fracción Il y 639 del Código de Procedimientos Civiles, pro-
cédase a publicar el auto de fecha tres de julio del año en curso en el 
Periódico LA RAZON dos veces de tres en tres días, para los efectos 
legales procedentes.- NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. JUEZ 
CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL, Licenciado JUAN HUGO MORALES 
MALDONADO, quien actúa asistido de la SECRETARIA DE ACUER-
DOS “B” Licenciada GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA, con quien 
actúa y da fe. DOY FE 

Ciudad de México, a tres de julio del año dos mil veintitrés 

 A sus autos el escrito de ALMA EDITH MIGUEL SANTIAGO man-
dataria judicial de la parte actora por hechas sus manifestaciones y en 
relación a las mismas, vistas las constancias de autos y como lo solicita 
y en estricto apego a lo establecido por el artículo 517 fracción III, del 
Código de Procedimientos Civiles, requiérase personalmente a la par-
te demandada EVA LETICIA ANTILLON y CARLOS ALBERTO AYALA 
LARA a efecto de que comparezca dentro del término de CINCO DÍAS a 
la Notaria número 11 de la Ciudad de México, misma que se encuentra 
ubicada en: CALLE SENECA NUMERO 413 COLONIA POLANCO SEC-
CION II CODIGO OSTAL 11550 ALCALDIA MIGUEL HIDALGO CIUDAD 
DE MEXICO en un horario de NUEVE A DIECISIETE HORAS DE LU-
NES A VIERNES, a firmar la escritura de mérito, con el apercibimiento 
de que en caso de que no comparezca a realizarlo, el Juez firmará en re-
beldía de dichos codemandados la referida escritura, por lo que elabó-
rese la cédula de notificación respectivas y túrnese al C. Actuario de la 
adscripción a efecto de que proceda a dar cumplimiento al presente pro-
veído. NOTIFÍQUESE PERSONALMENTE A LOS CODEMANDADOS 
REFERIDOS.- Lo proveyó y firma el C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO 
CIVIL, Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO, quien actúa 
asistido de la SECRETARIA DE ACUERDOS “B” Licenciada GUADALU-
PE DE SANTIAGO GARCIA, con quien actúa y da fe. DOY FE 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” 
LIC. GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA.

Juzgado 52 de lo Civil de la CDMX 

Secretaría “A”
Expediente: 521/2021 

EDICTO 
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por 
SCOTIABANK INVERLAT S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE 
GRUPO FINANCIERO SCOTIABANK INVERLAT, en contra de NANCY 
EDITH DE LA PEÑA HERNANDEZ, radicado ante el Juzgado Quincua-
gésimo Segundo de lo Civil bajo el expediente número 521/2021, la C. 
Juez Quincuagésimo Segundo Civil, se ordenó mediante proveído de 
veintiocho de marzo y veinticinco de mayo del año en curso, publicar por 
edictos por TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS, debiendo mediar 
entre cada publicación dos días hábiles, en los Periódicos “EL Univer-
sal” y “ La Razón”, para que en el término de TREINTA DÍAS, contados 
a partir del día siguiente de la última publicación, de contestación a la 
demanda instaurada en su contra, con el apercibimiento que en caso de 
no hacerlo se tendrá por contestada la demanda en sentido negativo, de 
conformidad con lo dispuesto en el artículo 271 del ordenamiento legal 
antes invocado, quedando las copias de traslado de la demanda, a su 
disposición en la Secretaría de Acuerdos “A” del Juzgado. 

Ciudad de México a seis de agosto del año dos mil veintiuno., … Se tie-
ne por presentado a SCOTIABANK INVERLAT S.A. INSTITUCION DE 
BANCA MULTIPLE GRUPO FINANCIERO SCOTIABANK INVERLAT, 
por conducto de su Apoderado Legal MARIA ELIZABETH VELAZQUEZ 
CANCHOLA, personalidad que acredita y se le reconoce ...Demandan-
do en la VÍA ESPECIAL HIPOTECARIA de NANCY EDITH DE LA PEÑA 
HERNANDEZ las prestaciones que reclama, y con fundamento en los 
artículos 468, 470, 471 y demás relativos del Código de Procedimientos 
Civiles, se admite la demanda en la vía propuesta, por lo cual córrase 
traslado a los demandados y empláceseles para que dentro del término 
de QUINCE DÍAS, la conteste, debiéndosele apercibir por conducto del 
Secretario Actuario adscrito al juzgado, que en caso contrario se pre-
sumirán confesados los hechos de la demanda, con fundamento en el 
artículo 271 párrafo cuarto del Código Adjetivo precitado, prevéngasele 
a la demandada para que señale domicilio para oír y recibir notifica-
ciones dentro de esta Ciudad, apercibida que en caso de no hacerlo 
las subsecuentes notificaciones, aún las de carácter personal, les sur-
tirán por boletín judicial, atento a lo dispuesto por el artículo 112 del 
Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México. Se tienen 
ofrecidas las pruebas que indica reservándose la suscrita proveer lo 
conducente en el momento procesal oportuno... Notifíquese.- Lo prove-
yó y firma el Ciudadano Licenciado HELIO VICTORIA GUZMÁN, Juez 
Quincuagésimo Segundo de lo Civil de Primera Instancia del Honorable 
Tribunal de Justicia de la Ciudad de México, ante Ciudadano Secretario 
de Acuerdos “A” Licenciado Oscar Alonso Tolamatl, con quien actúa y 
da fe. Doy fe. - - - - - - - - Ciudad de México a 10 de abril del 2023 EL C. 
SECRETARIO DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO QUINCUAGESIMO 
SEGUNDO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO LIC. OSCAR ALONSO 
TOLAMATL 

Ciudad de México a 2 de junio del 2023 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” 

DEL JUZGADO QUINCUAGESIMO SEGUNDO CIVIL 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO 

LIC. OSCAR ALONSO TOLAMATL  

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

Al margen izquierdo un escudo que dice: “ESTADOS UNIDOS MEXICA-
NOS” y “PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN”

D.C. 603/2023
“EDICTO”

REYES GALLEGOS PÉREZ.

En los autos del juicio de amparo directo D.C. 603/2023, promovido 
por Miriam Flor Ramírez González, contra la sentencia de seis de junio 
de dos mil veintitrés, dictada por la Novena Sala Civil del Tribunal Su-
perior de Justicia de la Ciudad de México, en el toca 533/2019/1, al ser 
señalado como tercero interesado y desconocerse su domicilio actual, con 
fundamento en el artículo 315 del Código Federal de Procedimientos Civi-
les, de aplicación supletoria de la Ley de Amparo y 27, fracción III, inciso b) 
de la ley de la materia, se ordena su emplazamiento al juicio de mérito por 
edictos, los que se publicarán por tres veces de siete en siete días en el 
Diario Oficial de la Federación y en alguno de los periódicos diarios de 
mayor circulación en la República; se hace de su conocimiento que en 
este Tribunal Colegiado, queda a su disposición copia de la demanda de 
amparo y que cuentan con un término de 30 días hábiles, contado a partir 
del día siguiente al de la última publicación de los edictos para que ocurran 
ante este órgano jurisdiccional a hacer valer sus derechos.

Ciudad de México, 18 de septiembre de 2023.

EL SECRETARIO DE ACUERDOS
 DEL DÉCIMO SEGUNDO TRIBUNAL COLEGIADO

 EN MATERIA CIVIL DEL PRIMER CIRCUITO.

FERNANDO ARAGÓN GONZÁLEZ.

Al calce derecho un sello con el escudo nacional, y que dice “DÉCIMO 
SEGUNDO TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA CIVIL DEL PRIMER 
CIRCUITO”

Prevén procesar
1,200 t de basura
en planta de GAM

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL JEFE de Gobierno, Martí Batres, enca-
bezó ayer la inauguración de la planta de 
selección de desechos ubicada en la alcal-
día Gustavo A. Madero, respecto a la cual, el 
secretario de Obras y Servicios, Jesús Esteva 
Medina, presumió que requirió de una in-
versión de 500 millones de pesos.

En conferencia de prensa, Esteva señaló: 
“Este proyecto tiene una superficie de nue-
ve mil 387 metros cuadrados y la capacidad 
de procesar mil 200 toneladas de residuos 
sólidos al día”.

Detalló además que el 73 por ciento de 
desechos que se generan al día ya no se 
llevarán a rellenos sanitarios como se hacía 
habitualmente, sino que ahora habrá una 
selección de la basura mezclada.

El titular de Obras añadió que los materia-
les que se van a recuperar son papel, cartón, 
envases multicapa, bolsas y películas de 
plástico, PET, aluminio, bolsas metalizadas, 
polipropileno, vidrio y metales, los cuales 
tienen un valor importante en el mercado.

Añadió que a la planta están llegando 
desperdicios de las alcaldías Benito Juárez, 
Venustiano Carranza, Gustavo A. Madero, 
Cuauhtémoc e Iztapalapa y explicó: “La 
manera como se diseñó fue para tener la ca-
pacidad de tener hasta diez transferencias 
aquí, depositando el material, y de ahí, co-
menzar el proceso de selección”.

Esteva Medina explicó que una vez que  
llegan las transferencias, se deposita el ma-
terial en un patio para hacer la descarga, 
después los deshechos entran a separado-
res tanto inductivos como mecánicos, para 
someterlos a tres procesos de los cuales los 
materiales salen reciclables.

El funcionario destacó que el proyecto 
representa ahorros anuales de 146 millones 
de pesos, lo que se traduce en que en cinco 
años se recuperará la inversión de la planta, 
en beneficio del erario.

En tanto, Martí Batres destacó que hace 
aproximadamente dos años su antecesora, 
Claudia Sheinbaum, inauguró la primera 
planta de este tipo, e indicó que esta política 
tiene un alto impacto en términos de bien-
estar, medio ambiente, salud y economía.

TRABAJADORES hacen una demostración de la forma en que se 
tratan los desechos en las instalaciones inauguradas ayer.

EL PROYECTO requirió una inversión de 500 
millones de pesos de recursos públicos y fue 
desarrollado en un predio cuya extensión es de 
nueve mil 387 metros cuadrados.

Eldato
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Recompensa 
de Banamex
EL BANCO ofrecerá una bonifica-
ción de hasta 15 por ciento para los 
clientes que realicen sus compras 
con tarjetas de crédito y adicionales 
durante la edición de El Buen Fin.

Dólar
$18.3200

TIIE 28
11.5070%

Mezcla Mexicana
71.52 dpb

Euro
$19.3000

UDI
7.91313751,071.03                    0.11%

BMV S&P FTSE BIVA
1,056.82                0.09%

Centenario
$44,000

Peso se deprecia 1.5% tras el anuncio

Banxico mantiene 
tasa de interés en 11.25% 

por quinta ocasión
Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

Tal como se esperaba, el Banco de 
México (Banxico) mantuvo, por 
quinta ocasión y por decisión 
unánime, su tasa de interés en 

11.25 por ciento ante un panorama infla-
cionario que aún lo ve complicado.

“Se considera que el balance de riesgos 
respecto de la trayectoria prevista para la 
inflación en el horizonte de pronóstico se 
mantiene sesgado al alza”, apuntó.

Ante este escenario, el instituto cen-
tral precisó que el costo del crédito se 
debe mantener en el nivel récord actual 
por “cierto tiempo”, dejando atrás el tér-
mino “por tiempo prolongado”.

“Banxico muestra un tono menos 
agresivo. Hubo un cambio significativo 
en el tono del comunicado que sugiere 
que han iniciado las discusiones sobre 
evitar una postura más restrictiva en 
los próximos meses”, señaló BBVA. 

En su anuncio de política monetaria, 
Banco de México disminuyó sus expec-
tativas de inflación para el cuarto trimes-
tre del año de 4.7 a 4.4 por ciento y para el 
primero del 2024, de 4.4 a 4.3 por ciento. 
Sin embargo, la subyacente la mantuvo 
sin cambios, en 5.3 y 4.5 por ciento.

“Se sigue anticipando que la inflación 
converja a la meta en el segundo trimes-
tre de 2025”, expuso.

Sus previsiones están sujetas a ciertos 
riesgos, como la persistencia de la infla-
ción subyacente en niveles elevados, la 
depreciación cambiaria, las mayores pre-
siones de costos, que la economía mues-
tre una resiliencia mayor a la esperada y 
presiones en los precios de energéticos o 
agropecuarios.

“El proceso desinflacionario ha avan-
zado en el país. No obstante, el panorama 
sigue implicando retos”, acotó.

Tras el anuncio de política monetaria 
y los comentarios de la Reserva Fede-
ral sobre sus tasas, el peso mexicano se 
depreció 1.50 por ciento. Ayer, el tipo de 
cambio finalizó 17.8152 pesos.

EL PANORAMA aún es complicado y con riesgos al alza, 
por lo cual se debe quedar sin cambios por “cierto tiempo”, 
dice; analistas consideran que el tono es menos agresivo

Agropecuarios, el factor clave
En octubre registraron un descenso de 2.09 por ciento mensual, 

lo cual propició que la inflación continuara en descenso.

Fuente|Inegi Números negativos Inflación agropecuarios

Lo que más bajó de precio en octubre
Sala más barato el pico de gallo.

Feb 2019

Dic 2022

Ene 2023

Feb 2023

Mar 2023

May 2023

Jul 2023

Oct 2023

Ago 2023

Abr 2023

Jun 2023

Sep 2023

-4.28

0.50

-0.67

-0.00

-0.24

0.84

1.74

0.51

-0.07

-0.34

1.90

-2.09

AJUSTES, ¿EN PUERTA? Juan Carlos 
Alderete, analista de Banorte, expuso 
que los ajustes en el tono del comunica-
do aumentan la probabilidad de que el 
ciclo de recortes comience en el primer 

trimestre del 2024. Sin embargo, el gru-
po financiero prevé que será hasta mayo 
cuando empiecen a bajar. 

“Consideramos que Banxico tiene 
poco espacio para recortar en la primera 

mitad del año”, añadió Alberto Vargas, 
analista de Intercam Banco.

Al respecto, Carlos Morales, director 
de calificaciones soberanas de Fitch, es-
pera que el Banco de México continúe 
manteniendo su tasa de política mone-
taria en 11.25 por ciento hasta principios 
de 2024 y reduzca con relativa cautela a 
partir de entonces.
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Inflación baja a 4.26%, 
pero insisten en repunte
Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

HACER PICO DE GALLO salió más ba-
rato para los mexicanos durante octubre. 
El jitomate, la cebolla y el aguacate fue-
ron de los productos que más bajaron de 
precio en el mes.

El jitomate cayó 14.46 por ciento con 
respecto a septiembre; la cebolla, 11.72 
por ciento, el del aguacate, 8.56 por cien-
to, reportó el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi).

La naranja, el plátano, el limón, la le-
chuga y la col fueron otros agropecuarios 
que también registraron bajas en el mes. 
Con ello, el precio de los agrope-
cuarios, en conjunto, retrocedió 
2.09 por ciento a tasa mensual, 
la mayor baja en cuatro años y 
medio. 

Ante este escenario, la inflación con-
tinuó en descenso, aunque se sigue pre-
viendo un repunte hacia el cierre de año. 
En octubre desaceleró de 4.45 a 4.26 por 
ciento, con lo cual hiló nueve meses a la 
baja y se ubicó en el menor nivel desde 
febrero del 2021.

“Insistimos en la posibilidad de que 
los resultados para los siguientes seis 
meses oscilen en torno a 4.5 por ciento y, 
aunque este mes la sorpresa fue a la baja, 
hay varios elementos que presionarán en 
sentido opuesto en el futuro inmediato”, 
comentó Marcos Daniel Arias, analista 
de Monex. Explicó que el factor clave 
fue el descenso de los agropecuarios, el 

cual compensó las presiones 
generadas por el repunte de los 
energéticos (2.57 por ciento) y 
la persistencia de la inflación 
en el rubro de serivicios. 

EL BANCO  de Mé-
xico bajó sus expec-
tativas de inflación 
del cuarto trimestre 
del 2023 y del pri-
mero del 2024.

ANALISTAS coinciden que es posible ver 
recortes en las tasas antes de lo previsto; 
sin embargo, todos estiman que será hasta 
2024 cuando se dé el primer ajuste.

Eldato

Eltip

9
Meses a la baja 

suman las presiones 
inflacionarias

(Var % mensual)
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 arturodamm@prodigy.net.mx
Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Éstas son: ¿Cómo considera la situación económica de los 
miembros del hogar hoy comparada con la de hace doce 
meses? ¿Cómo considera la situación económica de los 
miembros del hogar dentro de doce meses comparada con 
la de hoy? ¿Cómo considera que es la situación económica 
del país hoy comparada con la de hace doce meses? ¿Cómo 
considera que será la situación económica del país dentro 
de doce meses comparada con la de hoy? ¿Qué posibili-
dades tienen, hoy, los integrantes del hogar, comparadas 
con las de hace un año, para comprar muebles, televisores, 
lavadoras, etc.?

El ICC es un índice que va de cero, desconfianza total, 
a cien, total confianza. Entre cero y cincuenta hay descon-
fianza: mayor más cerca de cero, menor más cerca de cin-
cuenta. Entre cincuenta y cien hay confianza: menor más 
cerca de cincuenta, mayor más cerca de cien. Lo ideal es 
acercarse lo más posible a cien.

Con relación a la situación económica presente de los 
miembros del hogar, en octubre el ICC fue de 51.1 puntos 
(confianza). Un mes antes, septiembre, 51.2 (confianza). 
Un año antes, octubre de 2022, 46.7 (desconfianza). Menor 
confianza en la comparación mensual. Paso de descon-
fianza a confianza en la anual.

Relacionado con la situación económica futura de los 
miembros del hogar, en octubre el ICC fue de 56.9 puntos 
(confianza). Un mes antes, septiembre, 57.3 (confianza). 
Un año antes, octubre de 2022, 54.6 (confianza). Menor 
confianza en la comparación mensual. Mayor en la anual.

En lo que se refiere a la situación económica del país 
hoy, en octubre el ICC fue de 43.8 puntos (desconfianza). 
Un mes antes, septiembre, 44.6 (desconfianza). Un año 
antes, octubre de 2022, 36.9 (desconfianza). Mayor des-
confianza en la comparación mensual. Menor en la anual.

En lo referente a la situación económica esperada del 
país, en octubre el ICC fue de 48.7 puntos (desconfianza). 
Un mes antes, septiembre, 50.1 (confianza). Un año antes, 
octubre de 2022, 45.0 (desconfianza). Paso de desconfian-
za a confianza en la comparación mensual. Menor descon-
fianza en la anual.

Para terminar, en lo relacionado con la posibilidad de 
comprar enseres domésticos y aparatos electrodomésti-
cos, en octubre el ICC fue 29.5 puntos (desconfianza). En 
septiembre, un mes antes, 30.3 (desconfianza). En octubre 
de 2022, el año anterior, 24.0 (desconfianza). Mayor des-
confianza en la comparación mensual. Menor en la anual.

Preocupa el bajo nivel de confianza del consumidor en 
general, 46.0 puntos, y más el relacionado con las posibi-
lidades de hoy, comparadas con las de hace un año, para 
adquirir enseres domésticos y aparatos electrodomésticos, 
ICC que en este rubro es de 29.5 puntos, relacionado con 
el bienestar de las personas, que depende de la cantidad, 
calidad y variedad de los satisfactores disponibles para la 
satisfacción de las necesidades, entre los que destacan los 
aparatos electrodomésticos y los enseres domésticos.

En octubre, la confianza empresarial, en 54.6 puntos, y 
la de los consumidores en 49.2. La de los empresarios, para 
invertir directamente, en 44.2, y la de los consumidores, 
para comprar enseres domésticos y aparatos electrodo-
mésticos, en 29.5. ¿Hasta qué punto la desconfianza es un 
problema serio en México?

El Indicador de Confianza del Con-
sumidor, ICC, lo elabora el INEGI 

en función de las respuestas a cinco 
preguntas.

CONFIANZAS (3/3)

PESOS Y CONTRAPESOS Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

En las últimas semanas, el monto 
de fiado que solicita la pobla-
ción de bajo poder adquisitivo 
para comprar alimentos y pro-

ductos básicos en pequeños negocios, 
como tienditas, aumentó 67 por ciento, 
de acuerdo con la Alianza Nacional de 
Pequeños Comerciantes (Anpec).

Antes, las personas solicitaban al ten-
dero un monto fiado equivalente a 300 
pesos; actualmente ronda en 500 pesos, 
según una encuesta del organismo.

La Anpec estimó que 82 por ciento de 
quienes compran en pequeñas miscelá-
neas solicita fiado para adquirir sus ali-
mentos, ante la carestía de los productos 
y la continua caída en el poder de compra 
de la mayoría de la población.

“El 81.93 por ciento de las tienditas y 
comercios reporta que sus clientes les pi-
den fiado; de los cuales, 47.06 por ciento 
ha observado un aumento en la clientela 
que demanda productos básicos a prés-
tamo”, reveló la Anpec.

El plazo para pagar sus deudas es de 
una semana, en promedio, y se da como 
resultado de la confianza que surge a lo 
largo de los años entre los dueños de los 
pequeños establecimientos y los habi-
tantes de la colonia.

La Anpec estimó que sólo alrededor 
de uno o dos clientes son los que no re-
gresan para saldar sus deudas, ya que la 
mayoría cumple, porque de no hacerlo, 
se quedan sin la posibilidad de volver a 
solicitar fiado en las tiendas.

Las amas de casa son las que más soli-
citan comprar alimentos a préstamo a su 
tendero de confianza, regularmente para 
la compra de leche, pan, huevo, tortilla, 
aceite, sal. pan, tomate y chile.

El organismo agregó que 88 por ciento 
de los tenderos no ha tenido un aumento 
en sus ganancias respecto al año pasado, 
a pesar de que más de 60 por ciento cu-
bre mínimo 12 horas de trabajo al día, du-
rante toda la semana.

Además, alrededor de 80 por ciento de 
los dueños de pequeños comercios ha re-
portado una reducción en el número de 
clientes en las últimas semanas.

De acuerdo con el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi), la infla-
ción continúa en descenso; sin embargo, 

Inflación es la causa

Aumenta 67% 
monto fiado 
en tienditas

ANPEC:  la suma de los productos que se adquieren bajo este 
esquema aumentó de 300 a 500 pesos, en promedio; de cada 
100 clientes, 82  piden prestado a los pequeños negocios

BBVA México será la financiera de Geely
Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

COMO PARTE de la cada vez mayor 
participación de armadoras chinas en el 
mercado automotriz mexica-
no, BBVA México anunció que 
financiará a la empresa Geely, 
con alrededor de cuatro mil 
millones de pesos para su in-
troducción al país.

Con dicho financiamiento 
se estima otorgar cerca de 18 
mil créditos automotrices para 
el próximo año, señaló el gru-
po financiero.

La institución bancaria será la finan-
ciera exclusiva de la marca china, con lo 
que podría captar hasta 60 por ciento de 
los créditos totales del distribuidor, al fi-
nanciar hasta 90 por ciento del valor de 

las unidades con un programa 
de lanzamiento que incluye 
cero por ciento de comisión por 
apertura y tasa desde 8.11 por 
ciento, una de las más atracti-
vas de la industria.

El director general de Ban-
ca de Empresas y Gobierno de 
BBVA México, Alejandro Cár-
denas Bortoni, señaló que “el 
compromiso que tiene el banco 

con el impulso al sector automotriz se ve 
reflejado en el otorgamiento de créditos 
con crecimiento de alrededor de dos mil 
millones de pesos anual”.

Con esta alianza, las unidades podrán 
adquirirse desde 10 por ciento de engan-
che, con lo cual la armadora está encami-
nada a cerrar el año con la venta de tres 
mil unidades. 

Con el impulso de BBVA México,  la 
institución más grande que opera en el 
país, Geely espera seguir creciendo con 
una estrategia y plan comercial sólidos 
de entrega inmediata, mediante la aper-
tura de agencias en los principales pun-
tos del país, dijo en un comunicado.

EL PLAZO para pagar a los tenderos es de una semana, en promedio.
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analistas esperan  un repunte a finales de 
este 2023.

En octubre bajó de 4.45 a 4.26 por 
ciento, con lo cual hiló nueve meses en 
descenso. El nivel es el menor desde fe-
brero del 2021.

Sin embargo, se mantiene por arriba 
del objetivo del Banco de México, de 

entre 2 y cuatro por ciento. Además, el 
que desacelere la inflación no implica 
una reducción en los precios, sino un 
crecimiento más moderado de éstos en 
comparación a meses anteriores.

El instituto central espera que la infla-
ción converja a su meta de 3 por ciento 
hasta el segundo trimestre del 2025.

EL COMERCIO en pequeño vive grandes 
retos: 88 por ciento asegura que no registra 
mayores ganancias con respecto a las obser-
vadas el año pasado, según una encuesta.

Eldato

COCA-COLA SUBIRÁ PRECIOS LA PRÓXIMA SEMANA

LA EMPRESA Coca-Cola 
FEMSA informó que, en 
línea con la inflación que 
han registrado diversas 
industrias del país, “nos 
vemos en la necesidad de 
aumentar nuestros precios 
a partir del lunes 13 de no-
viembre”, aunque no espe-
cificó el monto.

Aclaró que el ajuste no 

aplicará en el municipio de 
Acapulco, en solidaridad a 
sus habitantes y los efectos 
negativos que dejó el paso 
del huracán Otis.

De acuerdo con esti-
maciones de la Alianza 
Nacional de Pequeños 
Comerciantes (Anpec), el 
aumento sería de un peso, 
en promedio, debido a que 

desde hace un año la em-
presa no ha incrementado 
sus precios.

Dos dueños de tienditas 
confirmaron que para re-
frescos de envase desecha-
ble el ajuste será de dos 
pesos y para los de envase 
retornable, de un peso.

Alina Archundia

LA INSTITUCIÓN  
bancaria financiará 
a la armadora de au-
tos chinos con alre-
dedor de cuatro mil 
millones de pesos 
en su introducción 
al territorio local.

Eltip
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LA AUTORIDAD abrió una oficina móvil 
en un horario de 9:00 a 13:00 horas.

Por Alina Archundia
añina.archundia@razon.com.mx

Nueve de cada 10 mexicanos 
planean comprar en la tre-
ceava edición de El Buen Fin 
2023, la gran mayoría con la 

ayuda del crédito.
Con base en el análisis más reciente 

de Kantar, agencia líder en investigación 
de mercados, a pesar de que el contexto 
económico actual no es el ideal para ge-
nerar deudas, 63 por ciento pagará con 
su tarjeta de crédito.

Si bien la cifra es nueve puntos me-
nor a la observada en 2022, el número 
se mantiene elevado, si consideramos 
que las tasas de interés están en niveles 
históricamente altos.

De acuerdo con la firma, los consumi-
dores reducirán 30 por ciento el monto 
económico de sus compras en línea y 
aumentarán 28 por ciento su gasto en 
tiendas físicas.

Las categorías de mayor consumo se-
rán ropa/zapatos, electrónica/cómputo, 
línea blanca/muebles e indulgencias.

Otra categoría que llama la atención 
y sigue presente es despensa, ya que 24 
por ciento de los mexicanos planea sur-
tirla durante El Buen Fin, que se llevará a 

Nueve de cada 10 planean comprar

Darán el tarjetazo 63% de  
mexicanos en El Buen Fin 

KANTAR DESTACA que este año los usuarios van a privilegiar las tiendas 
físicas; un cuarto de los consumidores aprovechará para adquirir despensa SAT brinda 

servicio en 
Acapulco
Redacción

TRAS EL PASO del huracán Otis, el 
Servicio de Administración Tributaria 
informó que, desde el 8 de noviembre, 
ofrece atención a los contribuyentes de 
Acapulco a través de una oficina móvil, 
en un horario de 9:00 a 13:00 horas.

También, dijo, se extiende el periodo 
para considerar como días inhábiles del 
25 de octubre al 17 de noviembre del 
2023 en el puerto y en Coyuca de Bení-
tez, en donde no se computarán plazos 
y términos legales correspondientes a 
actos, trámites y procedimientos en las 
unidades administrativas del SAT, con el 
objetivo de que los contribuyentes que 
tengan domicilio fiscal en las zonas afec-
tadas puedan cumplir con sus obligacio-
nes fiscales de manera oportuna. 

LA FERIA de descuentos será del 17 al 20 de noviembre.
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cabo del 17 al 20 de noviembre próximo. 
Un hallazgo interesante tiene que ver 
con la categoría de esparcimiento, que 
se verá beneficiada debido a que 45 por 
ciento de los mexicanos tiene planeado 
viajar en los próximos tres y seis meses.

Para la planificación del mismo, este 
año Trivago, con un crecimiento de 
ocho puntos contra la edición anterior, 
se posiciona como la principal plata-
forma de compra, con una preferencia 
de 47 por ciento. Le sigue Aeroméxico, 

con 42 por ciento, y Best Day, con 24 por 
ciento; el promedio de gasto será de 10 
mil 131.25 pesos.

El 73 por ciento de los encuestados 
por Kantar indica que planean previa-
mente sus compras para estas fechas.

TIENDAS PREFERIDAS. Para las 
adquisiciones digitales, Amazon sigue 
liderando como tienda predilecta para 
comprar algún artículo de cómputo/
electrónica (53 por ciento), seguida de 
Mercado Libre (42 por ciento).

En tanto, en el canal físico, Coppel se 
convierte en el líder y no sólo destaca 
en la categoría de línea blanca/muebles, 
con 63 por ciento, sino también en ropa 
y calzado, con 56 por ciento.

De acuerdo con la Asociación Mexi-
cana de Venta Online, la intención de 
compra de esta edición registra una “pe-
queña desaceleración” respecto a años 
anteriores, por factores como la des-
confianza en promociones que ponen 
las tiendas comerciales, la persistente 
inflación que se registra en el país y los 
ingresos de los consumidores.
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LA POBLACIÓN 
buscará, princi-
palmente, las ca-
tegorías de ropa/
zapatos, eléctróni-
ca/cómputo y línea 
blanca/muebles, de 
acuerdo con una 
encuesta de Kantar. 

Eldato
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SPLIT  FINANCIERO

Como sabrá, la capital bajacaliforniana 
se encuentra encabezada por la morenista 
Norma Bustamante Martínez; sin embargo, 
entre los ciudadanos las dudas respecto al 
desempeño de la alcaldesa son cada vez 
más fuertes y tienen que ver directamente 
con la protección de los pobladores. 

Así, las percepciones cada vez más des-
angeladas sobre Bustamante recaen en la 
decadencia en que parece haber caído la 
ciudad antes apacible, y es que, en la actua-
lidad, se padece el peor de los mundos en 
materia de seguridad y servicios públicos, 
sobre todo en lo que se refiere a homici-
dios, asaltos y decenas de personas desa-
parecidas, así como la infinidad de baches 
y calles despedazadas que se observan por 
todas partes.

Preocupados por este escenario, en las 
filas de Morena planean lanzar perfiles 
frescos para sostener el estandarte del par-
tido en la contienda interna por la candida-
tura a la alcaldía de Mexicali. Entre las op-

En Mexicali, Baja California, las altas temperaturas no 
sólo tienen raíz en la época veraniega, pues el calor 

está en ascenso también en lo que toca al terreno político, 
y si no me cree basta con observar los movimientos de los 
guindas. 

ciones figura la exregidora Janeth Raquel 
Tapia Barrera, quien representa en la urbe 
a la organización SUMA “Construyendo 
Sociedad”. Los antecedentes de Janeth son 
desempeñar un decoroso papel como regi-
dora de Mexicali, lo que le valió ser tomada 
en cuenta en el equipo “claudista” y ser 
considerada carta competitiva para com-
petir y ganar dicha candidatura. Al tiempo.

Misión logística. Con la finalidad de 
fortalecer las relaciones comerciales con 
España, la Asociación Mexicana de Agen-
tes Navieros (AMANAC) se encuentra 
participando activamente en la “Misión In-
versa Logística México 2023”, organizado 
por la Autoridad Portuaria de  la Bahía de 
Algeciras. 

Se buscan impulsar acuerdos orienta-
dos a mejorar, optimizar y colaborar de ma-
nera conjunta para potenciar las cadenas 
de suministro y promover el crecimiento 
del comercio marítimo entre ambos países.

TERRENO POLÍTICO EN MOVIMIENTO 
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

 mauricio.flores@razon.com.mx    Twitter: @mfloresarellano

Y no lo hay, porque las diversas de-
pendencias del Gobierno de Andrés Ma-
nuel López Obrador piden a las empresas 
constructoras “aporten gratis” ese equi-
pamiento, ya sean empresas adscritas o 
no a la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción, que dirige Francisco 
Solares.

La pestilencia y las enfermedades se 
ciernen sobre Guerrero, pues ni los es-
combros, el agua estancada, ni los detri-
tus se pueden medianamente levantar y 
confinar.

López Obrador determinó que ya se 
acabó la emergencia en Acapulco. Por 
ahora, los guerrerenses se las tienen que 
apañar con el poco equipo disponible, ya 
sea por el Gobierno y los donativos “vo-
luntarios” que algunas constructoras han 
hecho de unos pocos equipos…, pero no 
más. “Quieren todo gratis y eso no es po-
sible, hay costos de personal, combustible, 
seguros y depreciación que tienen que cu-
brirse”, nos dice un constructor de prosa-

Tras 18 días de desastre luego del golpe fatal de Otis, 
en Acapulco no hay equipo pesado suficiente –tras-

cabos, camiones de volteo, grúas, retroexcavadoras– 
para remover escombros, levantar estructuras caídas ni 
para la basura que generan los habitantes tras consumir 
alimentos, agua y vituallas proporcionadas, principal-
mente, por la sociedad civil. 

pia. Aquellos que vivieron los efectos del 
huracán Paulina recuerdan a un Ernesto 
Zedillo instalado un mes en Acapulco. 

Aunque el entonces Presidente no 
haya sido precisamente simpático, se 
instaló y afinó los instrumentos del hoy 
extinto Fonden, mismo que se utilizó 
tras el paso del huracán Manuel: ese fidei-
comiso hoy extinto, servía para pagar de 
manera expedita parte de los servicios de 
equipos pesados para apurar las tareas de 
salvamento, rescate y limpieza.

De hecho, comentan constructores 
de toda la vida que no se les ha propues-
to siquiera un esquema para deducción 
de impuestos o diferimiento para el uso 
de los equipos que hoy buscan gratis las 
dependencias oficiales coordinadas por 
la Secretaría de Gobernación, a cargo 
de Luisa María Alcalde.

Entonces, ¿dónde están los “recursos 
ilimitados” que para Guerrero se prome-
tieron desde Palacio Nacional?

Y por el lado de suministro de alimen-

ACAPULCO: “QUIEREN TODO GRATIS”
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

tos, agua y consumibles para los damnifi-
cados, la situación no es mejor. A reserva 
de dar detalles, las dependencias oficiales 
(como el ISSSTE o Bienestar, ésta que 
lleva Ariadna Montiel) también “hacen 
coperacha”, pues no hay recursos para 
compras…, cosas para la que servía el 
Fonden.

Ya les cuento.
 

Inclusión financiera, México-India. 
El mundo sigue su marcha con o sin 
nosotros: la transformación digital y la 
colaboración de instituciones bancarias, 
organismos reguladores, empresas e ins-
tituciones educativas deben avanzar en 
la inclusión financiera en México, a fin 
de ofrecer oportunidades para reducir las 
brechas sociales. Ésta es una conclusión 
de Luis Meza, responsable de Consultoría 
en Tecnología de EY Latam, y Enrique 
Perezyera, CEO de Neoris, durante el we-
binar Prosa de 2023, titulado “Transfor-
mación digital: el juego en los medios de 
pago está cambiando”, moderado por Sal-
vador Espinosa, quien dirige el sistema 
Prosa.

Ahí se evocó el caso de India y su siste-
ma Interfaz Unificada de Pagos, que per-
mite que cientos de millones de personas 

–bancarizadas y no bancarizadas– efectúen 
transacciones electrónicas con todo tipo 
de equipos; la información biométrica y 
financiera de la población fue integrada 
a una base de datos confiable, exclusiva-

mente para operaciones financieras, sin 
carga fiscal. 

Si el país más poblado del mundo –con 
más de mil 400 millones de habitantes– 
pudo, ¿por qué aquí no?

Les dejo esa mosca en la oreja.
 

Que no cese la ayuda. Cuando se tiene 
la bendición de estar en casa, con la fami-
lia, alimentos y agua corriente, además de 
agradecer todo ello no se debe olvidar que 
la tragedia no ha terminado, pese al Diario 
Oficial. 

Por ello bienvenida la solidaridad, la 
de los ciudadanos desinteresados, de las 
empresas que siguen adelante como Tele-
visaUnivision, que encabeza Wade Davis, 
primera en reiniciar transmisiones y ofre-
cer sus servicios gratuitos; de TV Azteca, 
donde Ricardo Salinas ayuda y respalda, 
al tiempo que revela día a día la magnitud 
de la tragedia que no acaba; del esfuerzo 
de voluntarios nacionales e internaciona-
les y de inversionistas, como Luis y Car-
men Riu, a través de la ONG Save The Chil-
dren; Banorte, de Carlos Hank Rhon, y la 
Fundación Luis Miguel, con dinero para 
reconstruir hogares.

O como asegura Julio Carranza, presi-
dente de la Asociación de Bancos de Méxi-
co, se sostiene la posibilidad de mantener 
en Acapulco la próxima convención anual 
(y no en Nuevo Vallarta), como una forma 
directa de fomentar la reconstrucción con 
hechos y no promesas.

El evento, que tiene lugar esta semana, 
reúne a líderes y expertos del sector marí-
timo y logístico de ambos países, quienes 
están explorando oportunidades y com-
promisos dirigidos a optimizar los cana-
les de comercio para las importaciones y 
exportaciones, entre la península ibérica 
y México.

Debate INBAL. Esta semana hablábamos 
de la proveeduría de tarjetas electrónicas 
para vestuario que se buscaba en el Ins-
tituto Nacional de Bellas Artes (INBAL), 
de Lucina Jiménez, pues resulta que el 
organismo ha apretado las tuercas de la 
maquinaria mediante estrictos sistemas 
de control en el manejo de los recursos 
y transparencia, tan es así que tal como 
informó a esta columna, la razón social 
Nueve09, parte de Servicios Avanzados 
de Procesamiento de Información, Tecno-
logía y otros, S.A.P.I de C.V., quedó descalifi-
cada del proceso debido a que los plásticos 
no podían ser utilizados en restaurantes u 
otros rubros y dicha firma tenía en su direc-
torio a compañías como Vips, entre otras. 

Finalmente, la ganadora fue Toka In-
ternacional, de Hugo Villanueva, empresa 
que cumplió con los requerimientos le-
gales, técnicos y de calidad; no obstante, 
en escena queda el freno a empresas con 

historial negro por casos de fraude contra 
miles de afectados.

Voz en off. El documental Una Jauría 
llamada Ernesto, producido por N+ Docs, 
Animal de Luz y Artegios, llega este 10 de 
noviembre a ViX, el servicio de streaming 
en español, tras ser reconocido en diversos 
festivales de cine nacionales e internacio-
nales por su capacidad para retratar una 
dura realidad que acecha a miles de jóve-
nes mexicanos. 

Bajo la dirección del multipremiado 
documentalista Everardo González, el lar-
gometraje presenta una cadena de miradas 
individuales que componen a un persona-
je colectivo: el muchacho que en un mo-
mento de su vida tuvo acceso a un arma, la 
usó para matar,y pronto se volvió parte del 
engranaje del crimen organizado.

El mosaico de testimonios conforma 
una imagen escalofriante, un viaje al esla-
bón más frágil del crimen organizado, a un 
tiempo víctimas y victimarios. 

Fue distinguido con Mención Hono-
rífica en el festival de cine documental 
canadiense Hot Docs, además de formar 
parte de la Selección Oficial del Festival 
Internacional de Cine de Morelia y haber 
competido en el Festival Internacional de 
Cine de Guadalajara.
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UN COLECTIVO de abogados acusó al exmanda-
tario colombiano por seis mil asesinatos y desa-

pariciones. Ésta es la primera vez que ligan a 
un exlíder con esos cargos, pero él rechazó las 

acciones y dijo que buscan difamarlo.

Denuncian a Uribe
de varios crímenes

Salen de Gaza 700 más

Israel se resiste, 
pero pacta con 
EU “pausas” de  
4 horas al día

Redacción

Aunque Israel sigue firme en 
contra de un cese el fuego,  
accedió en una negociación 
con Estados Unidos a imple-

mentar “pausas humanitarias”, en las 
que suspendería todo operativo militar, 
para ayudar a los refugiados por cuatro 
horas al día en la Franja de Gaza.

El objetivo es facilitar que cientos 
o miles de palestinos abandonen la 
zona norte, donde se concentran los 
ataques a Hamas, informó el vocero de 
Seguridad Nacional de la Casa Blanca, 
John Kirby, con lo que Tel Aviv amplió 
la estrategia que comenzó esta semana, 
pues tan sólo el pasado 8 de noviembre 
50 mil civiles huyeron en caravanas ha-
cia el sur, cerca de la frontera con Egipto, 
plan al que busca sumarse la Organiza-
ción de las Naciones Unidas (ONU).

Pese al silencio israelí inicial, el mi-
nistro de Defensa, Yoav Gallant, corro-
boró la estrategia que pedían líderes 
mundiales como el G-7. Y 
advirtió que tal acción no fre-
na la ofensiva de su ejército 
tras ingresar al “corazón” de 
Gaza, pues sus objetivos son 
rescatar a los 239 rehenes y 
derrocar a la resistencia islá-
mica, mientras decenas de 
residentes de la zona avan-
zaban a pie, cargando sólo 
unas pocas pertenencias o a 
sus hijos y empujando a me-
nores en carriolas o a adultos 
mayores en sillas de ruedas o 
carritos improvisados.

“No dejaremos de luchar”, 
refrendó el líder militar tras 
el anuncio desde Washing-
ton, pues al norte sus fuerzas 
suman golpes contra los yi-
hadistas. Ayer se apoderaron 
de un bastión en el campo de 
refugiados de Jabalia, donde 
eliminaron a 12 enemigos, 
entre ellos el jefe de la unidad 
antitanques, Ibrahim Abu 
Maghsib, y hallaron túneles y 
un arsenal importante a casi 
cinco semanas de la escalada, 
mientras en Gaza ya contabilizan 10 mil 
800 defunciones.

Por separado, el primer ministro 
israelí, Benjamin Netanyahu, insistió 
que no negociarán prisioneros con los 
terroristas y que las acciones recientes 
no significan que ocuparán ese territo-
rio ni que ahondan el desplazamiento 
forzado, según declaración a Fox News.

Previamente, enfatizó que, aunque 
la prioridad son los connacionales y ex-
tranjeros retenidos por Hamas, no hay 
condiciones para detener el fuego, lo 
que respaldó su aliado Joe Biden, al afir-
mar: “No hay posibilidad” de frenar los 
ataques. Ello refleja el temor de que el 
rival aproveche la situación para perpe-

EJÉRCITO ADVIERTE que medida no frena la ofensiva que comenzó el 
mes pasado contra Hamas; reabre el corredor de Rafah, por donde salieron 

700 personas a Egipto; en la Franja acusan ataques contra dos hospitales

trar más agresiones, con el respaldo de 
las milicias de Hezbolá, desde Líbano, 
y los hutíes de Yemen, sector que ayer 
lanzó un ataque múltiple contra Israel. 
Y agregó que se avanza en “la dirección 
correcta”, luego de que el vocero del De-
partamento de Estado, Vedant 
Patel, indicó que se abrirán 
dos corredores al sur.

Dicha estrategia coincidió 
con la reapertura del corredor 
humanitario de Rafah, en los 
límites con Egipto, por donde 
salieron unas 700 personas, 
entre ellas 12 médicos; apenas 
10 por ciento de los más de 
siete mil afectados que esca-
paron con pasaportes de otras 

NUBES de humo  
se observan 

en la ciudad tras 
un nuevo ataque 

israelí contra 
Hamas, ayer.

TROPAS ESTADOUNIDENSES fueron 
atacadas en territorio iraquí y sirio, luego de 
que supuestamente fuerzas de Washington 
atacaran un almacén de armas iraní.

Eldato

G U E R R A  E N  G A Z A
H A M A S  ATA C A  I S R A E L

32 Soldados perdió el Go-
bierno de Israel desde 
que estalló la guerra

72 Mil personas estiman 
que huyeron de la zona 
en sólo cinco días

naciones o heridos a bordo de ambulan-
cias a inicios de mes.

Pero en Medio Oriente la tensión 
sigue al alza, pues líderes palestinos 
denunciaron nuevos ataques en zonas 
civiles, mientras sigue la vigilancia por 
actos antisemitas como dos tiroteos 
ocurridos en escuelas judías en Canadá.

Según el Ministerio de Salud de Gaza 
las tropas rivales bombardearon por 
la noche el patio del Hospital Al-Shifa, 
donde creen que los yihadistas escon-
den una base subterránea, y el Hospital 
Pediátrico Al-Rantisi, lo que provocó un 
severo incendio, mientras que redobla-
ron las agresiones en Cisjordania, otro 
territorio palestino, donde reportan 18 
muertos y decenas de heridos en los 
campamentos de Jenín y Hebrón, mien-
tras que la Cruz Roja exhibió un nuevo 

ataque contra su convoy, se-
gún datos de Reuters.

Tras el acuerdo aliados 
destacaron que permitir sa-
lidas humanitarias será un 
paso importante para res-
catar a los rehenes, aunque 
urgen a hacer más por ellos.

Y es que ayer hubo reunio-
nes para que los extremistas 
entreguen a decenas de se-
cuestrados. Se detalló que lí-
deres de la resistencia islámi-
ca viajaron a Qatar y a Egipto 
para redoblar el acercamien-
to con naciones árabes, pro-
ceso al que se sumaron las 
agencias de Inteligencia CIA 
(EU) y Mossad (Israel) con un 
encuentro con el premier qa-
tarí, Mohammed bin Abdul-
rahman a Thani.

Según información pro-
porcionada por voceros 
terroristas, publicada por  
Jerusalen Post, la organiza-
ción criminal ofreció liberar 
al menos a dos víctimas y 
puso sobre la mesa los nom-
bres de Hanna Katzir, de 77 
años, y Yagil Yaakov, de 12; 
caso en el que destacan que 
entregarían al primer menor 
de edad, quien fue llevado 
junto a su hermano, su padre 
y la pareja de éste.

Pese al ligero avance, otras naciones 
abogan por una mayor protección al 
pueblo palestino, como Francia, cuyo 
presidente, Emmanuel Macron, convo-
có a acelerar el envío de insumos para 

garantizar agua, comida e in-
sumos médicos a los civiles, 
tema en el que Washington se 
comprometió a entregar hasta 
150 unidades diarias a los afec-
tados que ahora se hacinan en 
la zona sur, acto que recriminó 
la Oficina de Asuntos Humani-
tarios de las Naciones Unidas 
por el severo desplazamiento 
de las últimas semanas, pues 
no respaldarán esa amenaza.

LÍDERES pales-
tinos advierten a 
Israel que acabar 
con el grupo islá-
mico Hamas no 
implica que desa-
parezca el extre-
mismo de todo 
Medio Oriente.

Eltip

Fo
to

|R
eu

te
rs

Con el acuerdo se acelera el desplazamiento  
en la zona norte entre nuevos ataques.

REDOBLAN EVACUACIONES

Hospital Al-Shifa

Rafha

Hospital Pediátrico 
Al-Rantisi

Caída de cohete 
en el patio deja 18 

muertos

Fuerte incendio 
ahuyenta a decenas 

de refugiados
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Israel acepta pausas 
humanitarias diarias

Maya Siminovich. TEL AVIV

«L
as tropas de 
la brigada 
Na j a l  d e l 
cuerpo de 
infantería to-

maron el bastión de Hamás del 
norte de la Franja, lucharon contra 
terroristas de Hamás y la Yihad 
Islámica en el puesto avanzado 17, 
tanto en la superfi cie como en una 
ruta subterránea en la zona», decía 
el comunicado militar israelí. El 
puesto avanzado 17 es la fortifi ca-
ción de Hamás que se encuentra 
al oeste del campo de refugiados 
de Yabaliya. Esto sucedía, según el 
comunicado castrense israelí, tras 
diez horas de combates.

El portavoz también especifi ca-
ba que las tropas habían localiza-
do armas y descubierto túneles, 
incluido uno ubicado junto a un 
jardín de infancia que conducía a 
una «extensa ruta subterránea».

Desde que comenzó la opera-
ción terrestre, el Ejército israelí 
dice haber encontrado y destruido 
unos 130 túneles de Hamás en el 
empobrecido y bombardeado en-
clave. «Las tropas de la 460.ª Bri-
gada de ingeniería encontraron 
varias entradas de túneles junto a 
una estructura en la que había ba-
terías de automóviles, que se cree 
que están conectadas al sistema 
de fi ltración de aire del túnel», in-
formaba el comunicado militar.

Además, ayer amaneció con la 
información de las FDI de haber 
matado a un comandante regional 
de Hamás responsable de las ope-
raciones con misiles guiados anti-
tanque. Lo identificaron como 
Ibrahim Abu Maghsib, jefe de la 
Unidad de Misiles Antitanques de 
Hamás en la Brigada de los Cam-
pamentos Centrales.

Por otra parte, el portavoz del 
Consejo de Seguridad Nacional de 
Estados Unidos (EE UU), John Kir-
by, indicó ayer que Israel acordó 
implementar pausas de cuatro 
horas diarias en áreas del norte de 
Gaza, con un anuncio sobre la 

su homóloga egipcia para Gaza a 
través del puesto de control Rafah. 
La ayuda incluye alimentos, agua, 
asistencia de socorro, equipos mé-
dicos y medicamentos.

Desde el 21 de octubre de 2023 
el número de camiones llegados a 
Gaza a través de Rafah alcanzó 
756, sin embargo, «las autoridades 
de ocupación no han permitido 
hasta el momento la entrada de 
combustible», lamentó la organi-
zación. El portavoz del Ejército 
israelí, Daniel Hagari, repitió que 
eso no iba a suceder, ya que el 
combustible «sería usado única-
mente por Hamás».

Situación infl amable
«Estamos en días de batalla, du-
rante los cuales llevamos a cabo 
una fuerte defensa que permitirá 
la victoria en el sur. Hemos elimi-
nado también a muchas decenas 
de terroristas que representaban 
una amenaza para los residentes 
del norte y el Estado de Israel», 

pausa tres horas antes de su co-
mienzo. Kirby agregó que Israel 
aseguró que no habría operaciones 
militares en estas áreas mientras 
duren las pausas y que acordó tam-
bién abrir dos corredores humani-
tarios del norte al sur de Gaza. Uno 
de los pasos seguros ya ha sido 
abierto y funciona desde hace tres 
días y el otro estará en una carrete-
ra costera. «Al igual que en los días 
anteriores, las FDI vuelven a per-

mitir el movimiento por (la carre-
tera) de Saladino entre las 10:00 y 
las 16:00», escribió el portavoz del 
Ejército de Israel en árabe, Avichay 
Adraee, en la red social X. Según 
Adraee, por lo menos 50.000 habi-
tantes del norte del enclave se diri-
gieron hacia el sur el día anterior.

Mientras, el servicio de emer-
gencia Media Luna Roja palestina 
informó haber recibido 106 ca-
miones con ayuda humanitaria de 

Netanyahu insiste   

en que no habrá alto 

el fuego hasta que 

Hamás no libere         

a los rehenes

Palestinos evacuados del norte de Gaza llegan a la carretera de Salah al Din, en Bureij, ayer

►Cuatro horas sin bombas Tel Aviv anuncia la toma del bastión de Hamás 
en el norte de Gaza, mientras aumenta la tensión en la frontera con Líbano

Escalada en Oriente Medio telescopic sight

decía el general de brigada Shay 
Klapper, comandante de la 91.ª 
división, en una carta dirigida a los 
habitantes del norte del país.

El «think tank» Alma, dedicado a 
la investigación de las amenazas 
militares en el norte de Israel, co-
municaba que la situación se está 
infl amando: «Durante las últimas 
24 horas, Hizbulá atacó varias veces 
el territorio israelí. Como respues-
ta, las tropas de las FDI respondie-
ron con fuerza contra las fuentes de 
los ataques. Aviones de combate 
atacaron a Hizbulá, incluido un 
almacén de armas, posiciones de 
lanzamiento, infraestructuras te-
rroristas y sitios que contienen re-
cursos tecnológicos». El consenso 
militar es que la guerra en el frente 
norte es contingente de la situación 
de la operación terrestre en Gaza y 
el líder de la organización chií liba-
nesa proiraní Hizbulá, Hasan Nas-
ralá, se reserva el derecho de inter-
venir si considera que le es útil 
defender a Hamás.

EFE

Por su parte, el primer ministro 
israelí, Benjamin Netanyahu, re-
pite que no va a haber un alto el 
fuego hasta que los rehenes que 
retiene Hamás no sean devueltos. 
También reitera que la guerra 
será larga. Y por ahora, la Admi-
nistración Biden lo respalda.

El general Charles Q. Brown, 
presidente del Estado Mayor Con-

junto y principal asesor militar del 
presidente estadounidense, Joe 
Biden, aseveró que el objetivo de-
clarado de Israel para su campaña 
militar en Gaza –la destrucción 
completa de Hamás– es «una tarea 
bastante grande». Pero también 
dijo que Israel está centrado en 
atacar a los dirigentes, lo que po-
dría lograrse más rápidamente.

«Creo que cuanto más dure esto, 
más difícil será», explicó Brown a 
los periodistas antes de llegar a 
Japón para la cumbre del G-7. 
Brown aseguró ser partidario de 
una resolución rápida de los com-
bates para limitar los conflictos 
civiles que podrían alentar a la 
gente a unirse a las fi las de los más 
extremistas.

Israel lanzó una ofensiva terres-
tre y aérea contra Hamás en la 
Franja de Gaza después de que 
hombres armados del grupo terro-
rista cruzaran desde el enclave 
palestino hacia el sur de Israel el 
pasado 7 de octubre, matando a 
1.400 personas y tomando como 
rehenes a unas 240 más.

Según cifras de Hamás, unos 
10.800 gazatíes han muerto, alre-
dedor del 40% de ellos niños, y los 
problemas humanitarios están 
aumentando a medida que se in-
tensifi can los combates en la Fran-
ja de Gaza.

El secretario general de Nacio-
nes Unidas, António Guterres, 
manifestó el miércoles que 
el número de civiles muertos 
en el enclave demostraba que 
algo «claramente andaba mal» 
en las operaciones militares de 
Israel. Brown, sin embargo, ex-
presó confianza en que Israel 
estaba respetando las leyes de la 
guerra.
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El Ejército israelí, ¿será capaz de eliminar a Ha-
más? 
Eliminar a Hamás es bastante complicado. Lo que 
en Israel se dice es eliminar la infraestructura militar 
que implique o sea una amenaza o que de alguna 
manera sirva para cometer actos terroristas como 
el del 7-O. Con todo el bombardeo y todos los ata-
ques, ellos aún siguen lanzando misiles contra la 
población civil en Israel. Es una infraestructura com-
pleja que tampoco benefi cia a la 
población local. Pero plantearlo 
dicotómicamente es incorrecto, 
es mucho más complejo que eso. 
Es esa infraestructura militar la 
que produce todo este miedo. 

Un día más, Israel ha atacado milicias de Líbano 
tras otra jornada de enfrentamientos armados 
en la frontera, ¿entrará finalmente Hizbulá 
abiertamente en el confl icto?
Si Israel hubiera querido entrar en una guerra con 
Hizbulá hubiera entrado directamente en una gue-
rra con Hizbulá. Israel responde a ataques, pero está 
tratando de prevenir esta cuestión. Ahora bien, ¿qué 
quiere hacer Hizbulá? No lo sabemos. Nadie supuso 
el atentado de Hamás, ni los mismos palestinos lo 
previeron. Con Hizbulá hay que tomar precaucio-
nes, pero si Israel hubiera querido empezar una 
guerra con Hizbulá ya la habría empezado. Esta 
cuestión genera preocupación aquí, pues ellos en 
lugar de preocuparse de su propia población matan 
a otros..

Este fi n de semana se celebra la cumbre de Liga 

La Liga Árabe debe presionar a Hamás

Mauricio Dimant

Árabe en Riad. Sus líderes han manifestado que 
abordarán «la suspensión de la guerra contra 
Gaza» como prioridad. ¿Qué papel juega y cuán-
to poder tiene la Liga Árabe en este sentido?
Yo creo que sí que pueden jugar un papel importan-
te en el sentido de los secuestrados. Hay más de 240 
secuestrados, muchos de ellos niños. Creo que si la 
Liga Árabe tomase la decisión de entregar a los me-
nores permitiría, y así también lo ha expresado el 
Gobierno de Israel, encauzar todo esto de una ma-
nera distinta. Desde Israel, el discurso ofi cial es que 
lo que se está tratando de hacer es rescatar a la gen-

te, no se puede dejar 250 secues-
trados sin hacer nada. Lo que 
todo el mundo está pidiendo es 
que entreguen a los niños, a los 
civiles, a los extranjeros secues-
trados... Para bajar todo esto. En 
este sentido, creo que la Liga 

Árabe puede tener un papel justamente para pre-
sionar y encauzar todo esto que no le conviene a 
nadie.

Los rehenes llevan más de un mes secuestrados 
entre ellos hay enfermos, hay niños, hay be-
bés...
¿Qué se busca Hamás con los bebés secuestrados, 
con los chicos de 4 o 5 años? Con todo lo que está 
pasando en Gaza, ellos prefi eren mantener a los 
rehenes antes de evitar los problemas en la Franja. 
Aquí hay una responsabilidad. E insisto, creo que 
la Liga Árabe podría tener un papel frente a Ha-
más.

Análisis

A pesar de la ofensiva, 
los yihadistas siguen 

lanzando misiles

Mauricio Dimant es profesor e investigador en la Universidad 

Hebrea de Jerusalén.  Preguntas de Esther S. Sieteiglesias
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Israel acepta pausas 
humanitarias diarias

Maya Siminovich. TEL AVIV

«L
as tropas de 
la brigada 
Na j a l  d e l 
cuerpo de 
infantería to-

maron el bastión de Hamás del 
norte de la Franja, lucharon contra 
terroristas de Hamás y la Yihad 
Islámica en el puesto avanzado 17, 
tanto en la superfi cie como en una 
ruta subterránea en la zona», decía 
el comunicado militar israelí. El 
puesto avanzado 17 es la fortifi ca-
ción de Hamás que se encuentra 
al oeste del campo de refugiados 
de Yabaliya. Esto sucedía, según el 
comunicado castrense israelí, tras 
diez horas de combates.

El portavoz también especifi ca-
ba que las tropas habían localiza-
do armas y descubierto túneles, 
incluido uno ubicado junto a un 
jardín de infancia que conducía a 
una «extensa ruta subterránea».

Desde que comenzó la opera-
ción terrestre, el Ejército israelí 
dice haber encontrado y destruido 
unos 130 túneles de Hamás en el 
empobrecido y bombardeado en-
clave. «Las tropas de la 460.ª Bri-
gada de ingeniería encontraron 
varias entradas de túneles junto a 
una estructura en la que había ba-
terías de automóviles, que se cree 
que están conectadas al sistema 
de fi ltración de aire del túnel», in-
formaba el comunicado militar.

Además, ayer amaneció con la 
información de las FDI de haber 
matado a un comandante regional 
de Hamás responsable de las ope-
raciones con misiles guiados anti-
tanque. Lo identificaron como 
Ibrahim Abu Maghsib, jefe de la 
Unidad de Misiles Antitanques de 
Hamás en la Brigada de los Cam-
pamentos Centrales.

Por otra parte, el portavoz del 
Consejo de Seguridad Nacional de 
Estados Unidos (EE UU), John Kir-
by, indicó ayer que Israel acordó 
implementar pausas de cuatro 
horas diarias en áreas del norte de 
Gaza, con un anuncio sobre la 

su homóloga egipcia para Gaza a 
través del puesto de control Rafah. 
La ayuda incluye alimentos, agua, 
asistencia de socorro, equipos mé-
dicos y medicamentos.

Desde el 21 de octubre de 2023 
el número de camiones llegados a 
Gaza a través de Rafah alcanzó 
756, sin embargo, «las autoridades 
de ocupación no han permitido 
hasta el momento la entrada de 
combustible», lamentó la organi-
zación. El portavoz del Ejército 
israelí, Daniel Hagari, repitió que 
eso no iba a suceder, ya que el 
combustible «sería usado única-
mente por Hamás».

Situación infl amable
«Estamos en días de batalla, du-
rante los cuales llevamos a cabo 
una fuerte defensa que permitirá 
la victoria en el sur. Hemos elimi-
nado también a muchas decenas 
de terroristas que representaban 
una amenaza para los residentes 
del norte y el Estado de Israel», 

pausa tres horas antes de su co-
mienzo. Kirby agregó que Israel 
aseguró que no habría operaciones 
militares en estas áreas mientras 
duren las pausas y que acordó tam-
bién abrir dos corredores humani-
tarios del norte al sur de Gaza. Uno 
de los pasos seguros ya ha sido 
abierto y funciona desde hace tres 
días y el otro estará en una carrete-
ra costera. «Al igual que en los días 
anteriores, las FDI vuelven a per-

mitir el movimiento por (la carre-
tera) de Saladino entre las 10:00 y 
las 16:00», escribió el portavoz del 
Ejército de Israel en árabe, Avichay 
Adraee, en la red social X. Según 
Adraee, por lo menos 50.000 habi-
tantes del norte del enclave se diri-
gieron hacia el sur el día anterior.

Mientras, el servicio de emer-
gencia Media Luna Roja palestina 
informó haber recibido 106 ca-
miones con ayuda humanitaria de 

Netanyahu insiste   

en que no habrá alto 

el fuego hasta que 

Hamás no libere         

a los rehenes

Palestinos evacuados del norte de Gaza llegan a la carretera de Salah al Din, en Bureij, ayer

►Cuatro horas sin bombas Tel Aviv anuncia la toma del bastión de Hamás 
en el norte de Gaza, mientras aumenta la tensión en la frontera con Líbano

Escalada en Oriente Medio telescopic sight

decía el general de brigada Shay 
Klapper, comandante de la 91.ª 
división, en una carta dirigida a los 
habitantes del norte del país.

El «think tank» Alma, dedicado a 
la investigación de las amenazas 
militares en el norte de Israel, co-
municaba que la situación se está 
infl amando: «Durante las últimas 
24 horas, Hizbulá atacó varias veces 
el territorio israelí. Como respues-
ta, las tropas de las FDI respondie-
ron con fuerza contra las fuentes de 
los ataques. Aviones de combate 
atacaron a Hizbulá, incluido un 
almacén de armas, posiciones de 
lanzamiento, infraestructuras te-
rroristas y sitios que contienen re-
cursos tecnológicos». El consenso 
militar es que la guerra en el frente 
norte es contingente de la situación 
de la operación terrestre en Gaza y 
el líder de la organización chií liba-
nesa proiraní Hizbulá, Hasan Nas-
ralá, se reserva el derecho de inter-
venir si considera que le es útil 
defender a Hamás.

EFE

Por su parte, el primer ministro 
israelí, Benjamin Netanyahu, re-
pite que no va a haber un alto el 
fuego hasta que los rehenes que 
retiene Hamás no sean devueltos. 
También reitera que la guerra 
será larga. Y por ahora, la Admi-
nistración Biden lo respalda.

El general Charles Q. Brown, 
presidente del Estado Mayor Con-

junto y principal asesor militar del 
presidente estadounidense, Joe 
Biden, aseveró que el objetivo de-
clarado de Israel para su campaña 
militar en Gaza –la destrucción 
completa de Hamás– es «una tarea 
bastante grande». Pero también 
dijo que Israel está centrado en 
atacar a los dirigentes, lo que po-
dría lograrse más rápidamente.

«Creo que cuanto más dure esto, 
más difícil será», explicó Brown a 
los periodistas antes de llegar a 
Japón para la cumbre del G-7. 
Brown aseguró ser partidario de 
una resolución rápida de los com-
bates para limitar los conflictos 
civiles que podrían alentar a la 
gente a unirse a las fi las de los más 
extremistas.

Israel lanzó una ofensiva terres-
tre y aérea contra Hamás en la 
Franja de Gaza después de que 
hombres armados del grupo terro-
rista cruzaran desde el enclave 
palestino hacia el sur de Israel el 
pasado 7 de octubre, matando a 
1.400 personas y tomando como 
rehenes a unas 240 más.

Según cifras de Hamás, unos 
10.800 gazatíes han muerto, alre-
dedor del 40% de ellos niños, y los 
problemas humanitarios están 
aumentando a medida que se in-
tensifi can los combates en la Fran-
ja de Gaza.

El secretario general de Nacio-
nes Unidas, António Guterres, 
manifestó el miércoles que 
el número de civiles muertos 
en el enclave demostraba que 
algo «claramente andaba mal» 
en las operaciones militares de 
Israel. Brown, sin embargo, ex-
presó confianza en que Israel 
estaba respetando las leyes de la 
guerra.

LA FRANJA DE GAZA DIVIDIDA EN DOS
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El Ejército israelí, ¿será capaz de eliminar a Ha-
más? 
Eliminar a Hamás es bastante complicado. Lo que 
en Israel se dice es eliminar la infraestructura militar 
que implique o sea una amenaza o que de alguna 
manera sirva para cometer actos terroristas como 
el del 7-O. Con todo el bombardeo y todos los ata-
ques, ellos aún siguen lanzando misiles contra la 
población civil en Israel. Es una infraestructura com-
pleja que tampoco benefi cia a la 
población local. Pero plantearlo 
dicotómicamente es incorrecto, 
es mucho más complejo que eso. 
Es esa infraestructura militar la 
que produce todo este miedo. 

Un día más, Israel ha atacado milicias de Líbano 
tras otra jornada de enfrentamientos armados 
en la frontera, ¿entrará finalmente Hizbulá 
abiertamente en el confl icto?
Si Israel hubiera querido entrar en una guerra con 
Hizbulá hubiera entrado directamente en una gue-
rra con Hizbulá. Israel responde a ataques, pero está 
tratando de prevenir esta cuestión. Ahora bien, ¿qué 
quiere hacer Hizbulá? No lo sabemos. Nadie supuso 
el atentado de Hamás, ni los mismos palestinos lo 
previeron. Con Hizbulá hay que tomar precaucio-
nes, pero si Israel hubiera querido empezar una 
guerra con Hizbulá ya la habría empezado. Esta 
cuestión genera preocupación aquí, pues ellos en 
lugar de preocuparse de su propia población matan 
a otros..

Este fi n de semana se celebra la cumbre de Liga 

La Liga Árabe debe presionar a Hamás

Mauricio Dimant

Árabe en Riad. Sus líderes han manifestado que 
abordarán «la suspensión de la guerra contra 
Gaza» como prioridad. ¿Qué papel juega y cuán-
to poder tiene la Liga Árabe en este sentido?
Yo creo que sí que pueden jugar un papel importan-
te en el sentido de los secuestrados. Hay más de 240 
secuestrados, muchos de ellos niños. Creo que si la 
Liga Árabe tomase la decisión de entregar a los me-
nores permitiría, y así también lo ha expresado el 
Gobierno de Israel, encauzar todo esto de una ma-
nera distinta. Desde Israel, el discurso ofi cial es que 
lo que se está tratando de hacer es rescatar a la gen-

te, no se puede dejar 250 secues-
trados sin hacer nada. Lo que 
todo el mundo está pidiendo es 
que entreguen a los niños, a los 
civiles, a los extranjeros secues-
trados... Para bajar todo esto. En 
este sentido, creo que la Liga 

Árabe puede tener un papel justamente para pre-
sionar y encauzar todo esto que no le conviene a 
nadie.

Los rehenes llevan más de un mes secuestrados 
entre ellos hay enfermos, hay niños, hay be-
bés...
¿Qué se busca Hamás con los bebés secuestrados, 
con los chicos de 4 o 5 años? Con todo lo que está 
pasando en Gaza, ellos prefi eren mantener a los 
rehenes antes de evitar los problemas en la Franja. 
Aquí hay una responsabilidad. E insisto, creo que 
la Liga Árabe podría tener un papel frente a Ha-
más.

Análisis

A pesar de la ofensiva, 
los yihadistas siguen 

lanzando misiles

Mauricio Dimant es profesor e investigador en la Universidad 

Hebrea de Jerusalén.  Preguntas de Esther S. Sieteiglesias
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Acuerdan amnistía por 
investidura de Sánchez
Redacción

Los partidos Socialista Obrero Es-
pañol (PSOE) y Junts confirma-
ron un acuerdo para la amnistía 
a independentistas y prevén 

que a más tardar la próxima semana se 
realice el primer intento de investir a 
Pedro Sánchez para un nuevo Gobierno.

Tras seis años del fallido referéndum 
de Cataluña, el líder prófugo Carles Puig-
demont retorna a los reflectores como la 
vía para llevar al presidente izquierdista a 
un segundo mandato consecutivo al ga-
rantizar los primeros pasos para romper 
con el inédito “conflicto catalán”.

A cambio del perdón a los secesionis-
tas, éste comprometió los siete votos de 
su fuerza para lograr el umbral de 176 y 
vencer a la derecha, que fracasó en dos 
intentos previos; con lo que evitan nue-
vas elecciones, bajo la condición de am-
pliar la discusión que beneficiará a quie-
nes son investigados desde 2012, a los 
procés y a personas involucradas hasta el 
presente, en referencia al uso abusivo de 
la justicia tras el polémico referéndum.

Al respecto, el número tres del partido 
en el poder, Santos Cerdán, enfatizó que 
no se habló de “nombres en particular”, 
mientras que Junts recalcó que manten-
drá su alianza con el PSOE mientras éste 
cumpla los acuerdos adquiridos de cara a 
la soberanía de Cataluña, acto para el que 
instalarán comisiones de investigación 
con apoyo de relatores internacionales 
para dar forma al proceso 

Tema en el que Puigdemont, quien 
huyó a Bruselas y contra quien pesa 
una orden de extradición, refrendó “no 
hemos cometido crimen alguno; no ne-
cesitamos pedir perdón” en torno a la 
ruptura en el Estado europeo.

EL LÍDER PRÓFUGO Carles Puigdemont confirma acuerdo 
junto al PSOE para formar nuevo Gobierno; sostiene que no 
tiene que pedir perdón, pero derechistas rechazan medida

Y tras amarrar la negociación, por la 
que la Unión Europea externó sus dudas 
y solicitó detalles, adelantan que podría 
ser entre el 15 y 16 del mes cuando se lle-
ve al Parlamento la investidura, a espera 
de la confirmación de la fecha de la pre-
sidenta del órgano, Francina Armengol.

En tanto, los partidos Popular (PP) y 
Vox —de tendencia más extremista— re-
chazaron la amnistía al igual que dece-
nas de personas que se manifestaron en 
contra del acuerdo con el que Sánchez 
ampliará su gestión. 

Unos ocho mil críticos se congregaron 
en la sede socialista en Ferraz, 
en Madrid, en total inconformi-
dad, lo que provocó choques y 
el arresto de 15 disidentes; mien-
tras que otros más protestaron 
en otras ciudades como Barce-

lona y Valencia. El Gobierno acusó a la 
oposición de desatar la violencia, sector 
que alegó que organizará su protesta para 
mostrar que son pacíficos.

El mismo día la nación registró dos 
atentados contra políticos, aunque no se 
confirmó su relación con la amnistía.

La Policía informó que el derechista 
y fundador de Vox, Alejandro Vidal-
Quadras, recibió un tiro en la cara. Acto 
que aseguran fue premeditado, pues el 
perpetrador era una persona preparada, 
iba directo contra él y huyó en una moto, 
mientras que el exfuncionario fue hospi-
talizado. Al respecto, las autoridades re-
velaron que una de las líneas de investi-
gación es si el ataque fue ordenado por el 
régimen iraní, por su evidente oposición 
a éste tras incluirlo en una lista como pre-
sunto cómplice del terrorismo.

Horas después, el alcalde del 
PSOE Víctor Mora fue atacado 
con cuchillo al grito de “traidor”, 
según testigos y aliados del afec-
tado. Y a diferencia del primer 
caso sí hubo un detenido.

Protestan 8 mil en Madrid

EL GOBIERNO español advirtió que no per-
mitirá que disidentes y partidos rivales los in-
tenten amedrentar de cara a la creación de 
un nuevo mandato.

Eltip
MANIFESTANTES en contra de la amnistía toman las calles, ayer, en la capital del país.

ACTIVISTAS EXIGEN a líderes mundiales una mayor 
respuesta ante el cambio climático en EU, ayer.

Redacción

A DOS DÍAS de que el primer ministro 
de Portugal, António Costa, presentó su 
dimisión tras un escándalo de corrup-
ción, el   presidente Marcelo Rebelo de 
Sousa disolvió la Asamblea y convocó a 
elecciones anticipadas para el 10 de mar-
zo del próximo año. 

En una reunión, el líder señaló que la 
propuesta de los socialistas de mantener 
el actual Gobierno con un premier interi-
no no era la solución para resolver la cri-
sis política, ligada a tráfico de influencias 
por negocios de litio e hidrógeno. 

Explicó que esta opción supondría 
poner al frente a otro funcionario “no le-
gitimado política y personalmente por el 

voto popular” y agregó que existe el ries-
go de que esta debilidad se traduzca en 
un mero aplazamiento de la disolución, 
hasta un momento peor, con una situa-
ción más crítica e impredecible. 

Su postura provocó diversas reac-
ciones. El primero fue el ministro del 
Interior, José Luís Carneiro, uno de los 
perfiles que más suenan para 
sustituir a Costa junto con el 
diputado Pedro Nuno Santos, 
quien subrayó que ahora tie-
nen el deber de constituir una 
voz de estabilidad, confianza y 
de credibilidad. 

La principal fuerza de opo-
sición, el Partido de la Social 
Democracia (PSD) respaldó la 

medida de Rebelo de Sousa al calificarla 
de un hecho “inevitable”. 

Al respecto, su líder Luis Montenegro 
señaló que ésta es la forma de restaurar el 
“prestigio” de las instituciones después 
de los últimos acontecimientos.

Por separado, el Bloque de Izquierda 
(BE, por sus siglas en portugués) lamen-

tó la decisión de tener que 
votar, pues no responden a las 
necesidades reales de los por-
tugueses, pues Lisboa volverá 
a las urnas a sólo dos años de 
los comicios legislativas que le 
dieron una histórica mayoría 
absoluta al Partido Socialista 
en enero de 2022 y su tercer 
mandato a Costa.

Redacción

EXPERTOS CLIMÁTICOS revelaron 
que en los últimos 12 meses la Tierra 
vivió las peores temperaturas, lo que 
confirma que “nadie está a salvo” y el pa-
norama luce cada vez más crítico, ante la 
resistencia de algunos sectores a dejar los 
combustible fósiles.

Previo a la celebración de la COP28,   
un informe de Climate Central expuso 
que, pese a los compromisos globales 
para revertir el cambio climático, en el 
último año —entre el 1 de noviembre de 
2022 y el 31 de octubre pasado— 90 por 
ciento de la población enfrentó hasta 10 
días de calor máximo.

La evaluación de las temperaturas en 
el aire evidenció que se rebasó el calen-
tamiento promedio por hasta 1.3 grados 
centígrados, hecho que vinculan a los 
efectos de El Niño. 

Y advierten que ante este fenómeno 
“la mayor parte del efecto se sentirá el 
próximo año”, luego de que en el verano 
pasado se registraran múltiples récords 
por la negativa de Gobiernos y multi-
nacionales a reducir su dependencia a 
energéticos como la gasolina y carbón, 
que elevan las emisiones contaminantes.

Por ello, los especialistas instaron a 
reducir “rápidamente” la contamina-
ción por carbono, de lo contrario más 
personas experimentarán el impacto 
del calentamiento como ya ocurrió en 
Estados Unidos, Europa, India y China, 
pues según sus datos una de cada cuatro 
personas en el mundo experimentó una 
ola de calor.

Al respecto, uno de los científicos de 
la Universidad de Columbia, Jason Smer-
don, ejemplificó la situación al detallar 
que la Tierra está en una escalera mecáni-
ca que no deja de subir, pese a que llevan 
décadas advirtiendo. Mientras que su co-
lega Andrew Pershing enfatizó que hay 
sectores que desconocen a qué se debe 
y puntualizó que los principales riesgos 
son la quema de carbón y petróleo.

18
Días antes del 

límite para la vota-
ción se confirmó  

la negociación

920
Ciudades fueron 

monitoreadas 
para la elabora-
ción del informe

Portugal llama a comicios anticipados

Por el calor, la 
Tierra vive los
peores 12 meses
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LA NACIÓN su- 
ma 16 elecciones 
legislativas en su 
historia; la mitad 
fue por comicios 
adelantados.

Eldato

HAN PASADO seis años (del 
intento separatista) y el conflicto  
de fondo sigue sin resolverse”

Santos Cerdán 
Secretario y número 3 del PSOE

CALCULAN que hasta 75 por ciento de la 
población enfrentó más de un mes de tem-
peraturas extremas, sin detallar qué regiones 
fueron las más afectadas.
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Ragnar Kjartansson  
llega al Tamayo
EL MUSEO INAUGURÓ ayer la exposición Las 
cosas que ves al momento de caer el telón, una se-
rie de instalaciones, videos y pinturas en las que 
el creador emplea el juego teatral y paradojas. La 
muestra estará abierta hasta el 3 de marzo. VIERNES 10.11.2023
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Poniatowska recibe el Premio Carlos Fuentes 

HASTA NO VERTE 
JESÚS MÍO, 1969

LA NOCHE DE  
TLATELOLCO, 1971

NADA, NADIE.  
LAS VOCES  

DEL TEMPLO, 1988

JUAN SORIANO, 
NIÑO DE MIL 
AÑOS, 1988

TÍNISIMA, 1992

LEONORA, 2011

EL AMANTE  
POLACO, 2019 

OBRA 
DESTACADA

OTRAS 
DISTINCIONES

Premio Xavier 
Villaurrutia

Premio Mazatlán 
de Literatura

Premio Nacional 
de Periodismo

Presea Rosario 
Castellanos

Medalla José 
Emilio Pacheco

Premio  
Cervantes 

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

DE IZQ. A DER. Alejandra 
Frausto, Silvia Lemus, Rosa 
Beltrán, Elena Poniatows-
ka, Luisa María Alcalde y 
Javier Garciadiego, ayer.

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

a escritora Elena Poniatowska 
resume que su vida “ha sido 
un inmenso signo de interro-
gación” que la hace seguirse 

preguntando qué hacer o qué va a pa-
sar con México, así lo expresó la tarde 
de ayer después de recibir el Premio 
Internacional Carlos Fuentes a la Crea-
ción Literaria en el Idioma Español en 
la Sala Principal del Palacio de Bellas 
Artes, donde lució el elegante huipil 
en colores rojo y amarillo que también 
vistió cuando se le entregó el Cervan-
tes y la Medalla Belisario Domínguez.

“A lo largo de 70 años, nunca abando-
né el por qué, dónde, cuándo y cómo, 
las primeras preguntas del periodismo… 
Ahora sigo preguntándome qué va a pa-
sar con México, cuál va a ser el destino 
de mis 10 nietos y el de todos los niños 
de nuestro país”, dijo en el acto en el 

que estuvieron ausentes el rector de la 
UNAM, Enrique Graue, y el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

Dijo que el galardón también era un 
reconocimiento “a los personajes que 
he abrazado a lo largo de setenta años”. 

Consideró que la distinción era 
como un guiño de Carlos Fuentes, a 
quien imaginó diciéndole: “Ahí te va 
poni —me decía así por enana—, te lo 
tenía guardado”. También lo ve como 
un boleto para reencontrarse con el au-
tor de Aura, con quien subiría a las Alas 
del Ángel de la Independencia para 
cantar como hace 70 años: “Para subir 
al cielo se necesita una poca de gracia, 
una poca de gracia y otra poquita”. 

En su discurso, la periodista reme-
moró los andares con su amigo Carlos 
Fuentes —“éramos buenos 
para el mambo y el chacha-
chá”— dijo y resaltó la impor-
tancia del escritor de La región 
más transparente, a quien 
describió como “un volcán 
humano” y “maquinista de 
nuestra literatura”, dueño de 
un “estallido creativo” que a 
“todos nos alcanzó”. Aseguró 
que para la generación de los 
cincuenta, el autor mexica-
no fue “el surgimiento de un 
viento de libertad”. 

“Su talento lo lanzó a la gran litera-
tura de nuestro planeta. Fuentes cruzó 
fronteras y océanos y su presencia fue 
requerida en universidades de cinco 
continentes. Su escritura abrió una 
puerta a un conocimiento inédito de 
México y de su literatura”, agregó. 

Después de destacar la apremiante 
aportación del escritor a la literatura, 
Poniatowska dijo que esperaba que 
quienes salieran de Bellas Artes tuvie-
ran la certeza de que “ser amiga y recor-
dar a Carlos Fuentes es un regalo tan 
valioso como lo fue el propio Fuentes, 
un mexicano que le trajo muy buena 
suerte a México y seguirá trayéndosela 
a creadores que hoy por hoy todavía 
son adolescentes”. 

Por su parte, la periodista Silvia Le-
mus, viuda de Carlos Fuen-
tes, compartió algunos co-
mentarios que el autor de 
La muerte de Artemio Cruz 
había hecho sobre la galar-
donada. Recordó que para 
el escritor, Poniatowska es 
“una new journalism en sí 
misma, aunque también 
una nueva biógrafa y una 
nueva novelista”. 

Fuentes pensaba que leer 
a Poniatowska es “estar en el 
mundo. Entonces se devuel-

ven las rigideces formales y regresa-
mos al origen moderno, cervantino, de 
la narración: ética y picaresca, bucólica 
y urbana narración dentro de la narra-
ción, ensayo y poema, noticia crítica”. 

Mientras que el historiado Javier 
Garciadiego, miembro del jurado del 
premio, aseveró que la escritora es po-
seedora de una “obra monumental”.  Y 
expresó que la entrega del importante 
galardón “es un acto de justicia”. 

“Fuentes y Elena Poniatowska son 
los máximos muralistas de la literatura 
mexicana, en sus obras están dibujados 
el mayor número de nuestros compa-
triotas, sobre todo mujeres en el caso 
de Elena. No hay tema relevante que 
no les haya interesado, no hay asunto 
significativo que hayan pasado de lar-
go. Ambos se preocuparon por las heri-
das del país… Ambos pueden presumir 
que crearon lectores”, apuntó Garcia-
diego y celebró que hoy los mexicanos 
estemos “elenizados”. 

En la ceremonia también estuvieron 
presentes Alejandra Frausto, secretaria 
de Cultura federal; Luisa María Alcalde, 
titular de Gobernación, en representa-
ción del Presidente López Obrador; 
Rosa Beltrán, coordinadora de Cultura 
UNAM, representando a Graue y Mari-
na Núñez Bespalova, subsecretaria de 
Desarrollo Cultural. 

RECIBIR un premio 
que lleva el nombre 
de Carlos Fuentes 

equivale a levantar 
la vista sorprendida 
por un estallido de 
luces que gira en el 

cielo como la Rueda 
de la Fortuna gira 

sobre la tierra”

Elena Poniatowska
Escritora y periodista 

LA ESCRITORA afirma que 
sigue preguntándose “qué va 
a pasar con México”; expresa 
que galardón es como un bo-
leto para reencontrarse con 
su amigo, el autor de Aura 
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LA FIGURA CEÑIDA con un yelmo de 
serpiente con las fauces abiertas y un 
tocado de plumas se encontró durante 
las excavaciones que se realizaban en la 
zona arqueológica ubicada en Yucatán, 
como parte del Programa de Mejora-
miento de Zonas Arqueológicas. Estaba 
en el Templo 6 de Maudslay, del con-
junto Casa Colorada, detalló ayer Diego 
Prieto, director del INAH.

HALLAN ROSTRO 
DE GUERRERO  
EN CHICHÉN ITZÁ 
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Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

P or primera vez, los Premios 
Nacionales de Artes y Litera-
tura distinguieron al arte de la 
traducción, la actuación y los 

saberes gastronómicos. La traductora 
Selma Ancira, la primera actriz María 
Rojo y la cocinera tradicional Abigail 
Mendoza, al igual que el historiador 
y docente Antonio Rubial García re-
cibieron el reconocimiento ayer en 
una ceremonia en el Palacio de Bellas 
Artes, con un año de retraso, los galar-
dones son de la edición 2022. 

La primera en recibir el reconoci-
miento fue Selma Ancira, en el ám-
bito de la Lingüística y Literatura. En 
su discurso, la premiada resaltó la im-
portancia de la traducción y consideró 
que la distinción respalda la teoría de 
Octavio Paz, “de que la obra original y 
traducida se encuentran en un mismo 
nivel creativo”. 

“Me siento extraordinariamente 
conmovida y emocionada. Decía José 
Emilio Pacheco, que la literatura es un 
mar nutrido por las corrientes de la 
tierra y que sólo mediante las traduc-

Se entregan con un año de retraso 

RECONOCEN a Selma Ancira y a María Rojo; también son galardonados  
la cocinera tradicional Abigail Mendoza y el historiador Antonio Rubial 

Antonio Rubial 
García 

Historiador, 
investigador  

y docente
TRAYECTORIA: 

es autor de 
La santidad 

controvertida,  
La evangelización 
de Mesoamérica, 

y Los libros  
del deseo

Selma  
Ancira

Traductora
NACIÓ: 12 de 
junio de 1956

TRAYECTORIA: 
ha traducido a 
autores como 

Pushkin, Nikolái 
Gógol, Fiódor 
Dostoievski e 

Iván Goncharov, 
entre otros

Abigail 
Mendoza 
Cocinera 

tradicional 
NACIÓ: 10 de 
mayo de 1960

TRAYECTORIA: 
se ha dedicado 

a recuperar, 
conservar y 

difundir las raíces 
culturales y 

gastronómicas

María  
Rojo

Actriz
NACIÓ: 15 de 

agosto de 1943
TRAYECTORIA: 

actriz de filmes 
como El infierno, 
Rojo Amanecer 
y Las inocentes; 

ha ganado cuatro 
Premios Ariel  
en su carrera

 Invaluable labor
Destacan sus aportaciones  para la cultura en el país.
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ciones se mantienen en circulación 
sus aguas, sin ellas, sin las traduccio-
nes decía, volveríamos a una Babel in-
comunicable, a una isla desértica en la 
que nada podría florecer; y sin embar-
go, este galardón no había recaído aún 
en un traductor, tiene una enorme im-
portancia para el gremio, para todos 
nosotros traductores literarios”, dijo.

Ancira compartió su visión sobre 
qué es un traductor literario: “Es un 

ser que trabaja con su sensibilidad, 
su imaginación, su oído, que entrega 
su tiempo, su voluntad, su empeño y 
su tesón a mundos ajenos, a mundos 
escritos y descritos por otro autor. Es 
un mago, un alquimista, es un ser que 
vive en simbiosis con sus autores y 
que conquista de manera paulatina y 
cotidiana la lengua, manteniendo en 
circulación las aguas del inconmen-
surable mar de la literatura”, señaló. 

La segunda en ser galardonada fue 
María Rojo en el campo de las Bellas 
Artes, por su trayectoria de más de 
70 años en el teatro, el cine y la tele-
visión. La protagonista de Danzón y 
Rojo amanecer también expresó sen-
tirse honrada por ser la primera actriz 
en recibir tal reconocimiento. 

“Antes éramos intérpretes, ahora ya 
pasamos a ser creadoras”, señaló y fue 
interrumpida por aplausos. 

Al continuar su discurso rememo-
ró cuando impulsó la Ley Federal de 
Cinematografía y expresó que ésta ya 

era anacrónica, por lo que resaltó la 
importancia de actualizarla y ajustarla 
a los tiempos actuales. 

“Hice la ley que ahora es totalmente 
arcaica, ni siquiera estaban las plata-
formas. La gente sí necesita de esa le-
gislación, sí se necesita hacer otra ley, 
ver que hoy que terminó la huelga de 
actores (en Hollywood) sí se necesita 
tener en cuenta una ley”, aseveró. 

El tercero en recibir el reconoci-
miento fue Antonio Rubial García, en 
el área de Historia, Ciencias Sociales y 
Filosofía, quien destacó la importan-
cia de la docencia y la investigación.

“Estoy en representación de los 
maestros que día con día entregan su 
vida para formar a jóvenes, a las nue-
vas generaciones, estos maestros que 
estamos convencidos y convencidas 
de que sin la educación no hay futuro, 
estoy en representación de los inves-
tigadores e investigadoras que en este 
país nos esforzamos por preservar la 
memoria, por conservar las múltiples 
identidades que tiene el país, que es-
tán comprometidos por crear una con-
ciencia crítica“, puntualizó. 

La última entrega fue para Abigail 
Mendoza en el rubro de las Artes y 
Tradiciones Populares, quien habló 
de la relevancia de los saberes de la 
cocina tradicional y la necesidad de 
transmitirlos a los jóvenes. 

“Desde que comencé a cocinar, 
muy pequeña, me enamoré de mi 
cocina y aquí estoy representando 
la cocina mexicana con mucho orgu-
llo… Quiero volver a retomar lo que 
los jóvenes quieren olvidar, porque 
en mi pueblo lo veo, necesitamos tra-
bajar las cocineras tradicionales para 
que volvamos a retomar la riqueza 
de nuestras raíces tradicionales, de 
la lengua y la cocina“, dijo primero en 
zapoteco, y luego en español. 

La ceremonia estuvo presidida por 
la secretaria de Cultura, Alejandra 
Frausto, y la titular de Gobernación, 
Luisa María Alcalde, en representa-
ción del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Se realizó después de 
la entrega del Premio Carlos Fuentes.

EL PREMIO NACIONAL de Artes y Litera-
tura se otorga a quienes por sus creaciones, 
producciones o trabajos docentes hayan 
contribuido a enriquecer la cultura del país.

Eldato

DE IZQ. A DER. Selma Ancira, 
María Rojo, Luisa María Alcalde, 
Antonio Rubial, Abigail Mendoza 
y Alejandra Frausto. 

2

21

3
3

4

4

1

3
Años tiene que 

se presentó en el 
Senado la iniciativa 
de reforma a la Ley 

de Cine
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De Niro pierde 
juicio en su contra

LA COMPAÑÍA del actor pagará 1.2 mdd a 
la exasistente personal del histrión, Graham 

Chase Robinson, debido a que un jurado 
concluyó ayer está involucrada en actos de 

discriminación de género y represalias. 

Por Jesús Chavarría 
@jchavarria_cinep

o hay duda de que en The 
Marvels la química entre 
las protagonistas funciona. 
La combinación de la sen-

satez y sentido práctico de la astro-
nauta Monica Rambeau, con el can-
doroso entusiasmo y el fanatismo 
que la adolescente Ms. Marvel pro-
fesa hacia la todopoderosa Capitana 
Marvel, incluso es capaz de diluir la 
displicencia que hiciera bastante an-
tipática a ésta última en sus anterio-
res aventuras. 

Es de dicho aspecto que, con una 
trama cuyo punto de partida con-
siste en una anomalía en el espacio, 
la directora y guionista Nia DaCosta 
saca aprovecho para desarrollar mo-
mentos espectaculares y divertidos, 
pese a recurrir a clichés humorísti-
cos, como el de la búsqueda de nom-
bre clave para uno de los personajes. 
A veces estira demasiado las conven-
ciones hasta romper sus 
propias reglas afectan-
do la verosimilitud de 
la ficción.

La anomalía en el espa-
cio que plantea entrelaza 
los poderes llevando a las 
protagonistas a unirse en 
contra de una amenaza 
mayor y de paso resolver 
medianamente conflic-
tos personales, porque 
todo entre ellas se arregla  
a la primera. 

Pero eso es lo único que 
se puede rescatar de una 
propuesta genérica a más no poder, 
donde la travesía las lleva a planetas 
con los cuales nunca se dan el tiem-
po de generar la empatía suficiente 
para que al espectador le importe la 
tragedia que se cierne sobre ellos, o 
que simplemente se convierten en el 
pretexto para el chiste, uno de ellos 
además cantado. 

Debido a lo anterior, los hechos 
que incluyen apagar soles y robar los 
recursos de distintos mundos, lucen 
más transitorios que trascendentes, 
imperdonable para una película que 
renuncia por completo a una identi-
dad propia en favor de validarse con 
su dependencia de las conexiones 
del universo al que pertenece.  

A esto hay que agre-
gar que ante las grandes 
disyuntivas de la historia 
se dan muchas cosas por 
entendido o resultan de-
masiado convenientes, 
como la forma de reparar 
el daño en los puntos de 
salto, resarcir el error que 
dio origen a todo el asunto, 
o aquello que redunda en 
una desangelada secuen-

cia con felinos involucrados y pre-
tensiones fallidas de emular el tono 
de humor propio del filme Guardia-
nes de la Galaxia.

Y bueno, que decir de Nick Fury, 
quien aquí ofrece una de sus peores 
versiones. El otrora superagente no 
es más que un holgazán que no toma 
acción, no da soluciones y sólo las 
exige, lo más que hace es acariciar 
un gato y sin razón lógica llevar a la 
familia de una de las protagonistas 
a su estación. Claro, se supone que 
esto tendría que ser otro elemento 
gracioso, pero no lo es. 

Con la apenas entretenida The 
Marvels de Nia DaCosta, el Universo 
Cinematográfico de Marvel sigue 
dando tumbos en su intento de reini-
cio, al grado que sus dos secuencias 
poscréditos, que en otros tiempos 
hubieran sido suficientes para ele-
var la emoción al máximo, hoy se 

quedan en lo rutinario. La cinta 
llegó ayer a los cines de México. 

Llega a cines  
de México 

LA DIRECTORA y tam-
bién guionista Nia Da-
Costa saca algunos mo-
mentos espectaculares y 
divertidos; el filme ape-
nas es entretenido 

EL EQUIPO de 
producción cons-
t r u yó  r é p l i c a s 
exactas de la casa 
de María Rambeau 
(Lashana Lynch) 
en Nueva Orleans, 
que aparece en   
Capitana Marvel.

Eldato

DE IZQ. A DER. 
Teyonah Parris,  

Brie Larson e Iman 
Vellani, en un cartel 

de la cinta.
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 Psicoterapeuta sistémica y narrativa desde hace 15 años. Éste  
es un espacio para la reflexión de la vida emocional y sus desafíos.

valevillag@gmail.com Twitter: @valevillag

POR VALE VILLA •

Los valores culturales de la actualidad tienen que ver con la aparien-
cia y los logros: vacaciones idílicas, fiestas felices con amigos, comida que 
más que para comerse es para retratarse. Las investigaciones apuntan a 
que las redes sociales afectan la autoestima de sus consumidores, que se 
comparan con las vidas de los otros y que se sienten inferiores, avergon-
zados y resentidos al ver sus existencias tan normales. 

Thomas Curran, un egresado de la London School of Economics, ha 
publicado el libro The perfection trap (La trampa de la perfección) en el 
que explora el perfeccionismo como un rasgo de la personalidad que pro-
duce sufrimiento. Asociado con la vergüenza de provenir de entornos con 
carencias materiales y el sentimiento de inferioridad que siente un niño o 
un adolescente que no tiene los tenis de moda o un coche bonito. Trabajar 
fuerte e incluso en exceso para ser exitoso y tener todo eso de lo que care-
ció es una de las raíces del perfeccionismo. Existen una serie de prácticas 
insanas bien vistas socialmente. Ser el primero en llegar y el último en irse, 
no tomar vacaciones, estar en la oficina hasta tarde en 24 de diciembre. 

El perfeccionista se caracteriza por rumiar sus errores obsesivamente, 
por sentir ansiedad por sus deficiencias, miedo a la humillación que sintió 
en el pasado y a revivir el sentimiento de no ser suficiente. Lo mueve su 
miedo al fracaso y el sentimiento de ser inferior. Necesita ser perfecto para 
probar que vale.

Este rasgo ha aumentado entre la gente joven en un 40 por ciento 
durante los últimos 30 años y está asociado a ansiedad, depresión, auto-
lesión, desesperanza e impotencia. 

Lo que define si alguien es perfeccionista o no es el origen del rasgo: 
sentimientos de minusvalía, de déficit personal, de vergüenza y de culpa; 
rumiación, autosabotaje, hipervigilancia, dificultad para existir en el pre-
sente y para valorar sus éxitos; preocupación excesiva por lo que puede 
salir mal y por vigilar cómo les está yendo a los demás. Para el perfeccio-
nista el éxito es una maldición, porque sólo piensa en qué pasará si des-
pués fracasa. Es tal el miedo al error que si falla la primera vez, no lo intenta 
una segunda por vergüenza.

Existen 3 clases de perfeccionismo:
1. Orientado al sí mismo: autodesprecio, autocastigo en forma de insul-

tos o golpes, falta de autocompasión. 
2. Orientado a los otros: incapacidad para aceptar que las cosas han 

salido suficientemente bien y para expresar reconocimiento. 
3. Socialmente prescrito: la creencia de que todos esperan que sea per-

fecto y de que no puede mostrarse débil porque todos los están viendo 
todo el tiempo.

En vez de buscar la perfección, tal vez es mucho más importante hacer 
una contribución al mundo aunque tenga fallas. La gente más feliz no es 
la más perfecta. Buscar ser excepcional es una buena forma de paralizarse 
y no hacer nada. 

Al pensar en lo suficientemente bueno, siempre habrá que recordar a 
Donald Winnicott, quien acuñó uno de los conceptos más relevantes para 
la salud mental: la madre suficientemente buena, en los años cincuenta, 
época en la que las expectativas y los estándares que se esperaban de una 
buena madre eran imposibles de cumplir. 

Ser padres perfectos es imposible e indeseable. Los niños necesitan 
aprender a lidiar con frustraciones y desilusiones para convertirse en 
adultos flexibles, capaces de pensar realistamente sobre sus capacidades 
y lo que sí pueden lograr. 

Renunciar al reconocimiento externo y trabajar en la autoaceptación, 
con errores y limitaciones incluidos, es un camino para curarse. 

Tal vez muchos se sientan orgullosos de ser 
muy exigentes y no aceptar nada que no 

sea perfecto. Puede ser que buscar la perfec-
ción se considere una cualidad.

EL PERFECCIONISMO  
ES UN SÍNTOMA

LA VIDA DE LAS EMOCIONES
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Oficial. Un mes después de recibir su carta de naturalización, Julián Quiñones 
recibió su primer llamado a la Selección Mexicana, pues Jaime Lozano incluyó 
al atacante del América en la convocatoria para los juegos de este mes contra 
Honduras en donde estará en juego el pase a la Copa América 2024. El Jimmy 
llamó al integrante de las Águilas para el par de cotejos contra la escuadra cen-
troamericana, ambos correspondientes a los cuartos de final de la Liga de

Naciones de la Concacaf. El originario de Colombia registra ocho goles en su 
primera temporada con el América, seis en el Torneo Apertura 2023 de la Liga 
MX y dos en la Leagues Cup.  El primer juego contra los catrachos es el 17 de 
noviembre y el de vuelta el martes 21 en el Estadio Azteca. “No existen los 
“mexicanos de primera”, ni los “mexicanos de segunda”, externó la Federación 
Mexicana de Futbol mediante un comunicado.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

VIERNES 10.11.2023
AGENDA DEPORTIVA

Liberan al padre de Luis 
Díaz en Colombia
EL EJÉRCITO DE Liberación Nacional soltó al papá del fut-
bolista del Liverpool inglés después de 12 días de haberlo 
secuestrado. Fue recibido por una misión de las Naciones 
Unidas y la Iglesia católica, facilitadoras para este desenlace, 
en inmediaciones de la Serranía del Perijá.

En México, Atlanta se impone a Orlando

Por Alejandra Ayala
alejandra.ayala@razon.com.mx

La Arena Ciudad de México lució 
un lleno impresionante para el 
decimotercer partido de campa-
ña regular de la NBA en territorio 

mexicano y el 32 en toda la historia. Los At-
lanta Hawks y Orlando Magic estuvieron a 
la altura de las circunstancias y brindaron 
un gran partido para las 19 mil 986 perso-
nas que se dieron cita en el inmueble.

En un cierre de locura, Atlanta venció 
120-119 a Orlando con un tiro de Dejoun-
te Murray. El Magic, que visitó el país por 
cuarta vez, hizo de local ante los Hawks, 
que tuvieron su primera experiencia en 
una duela mexicana.

Trae Young, la gran estrella de Atlanta, 
levantó al público de su asiento con sus 
impresionantes 33 puntos en la primera 
mitad, 23 unidades más que el segundo 
mejor anotador de los Hawks que fue Ja-
len Johnson, quien terminó con 10. Young 
concluyó el juego con 41 puntos.

Young se quedó a poco de romper el 
récord de más puntos en un partido de la 
NBA en México, el cual sigue pertenecien-
do al esloveno Luca Doncic, quien en 2019 
impuso la foja de 41 unidades con los Da-
llas Mavericks. 

Horas antes del partido la leyenda del 
basquetbol azteca, Horacio Llamas, habló 
en exclusiva para La Razón. El primer ju-
gador mexicano en llegar a la NBA resaltó 
que el país tiene el mercado perfecto para 
albergar más partidos del mejor baloncesto 
del mundo y hasta tener una franquicia. 

“Nos ha platicado el comisionado de la 
NBA que están muy contentos y que van a 
seguir tratando de volver a lo que se tenía 
antes, más juegos en México, porque tie-
nen el mercado y la respuesta de la gente. 
Enseñarle a esas personas que no pueden 
ir a Estados Unidos que vean, que tengan 
ese contacto con la NBA”, comentó el exju-
gador de los Phoenix Suns.

Como es costumbre antes del NBA 
Mexico City Game, el comisionado de la 
liga, Adam Silver, atendió a los medios de 
comunicación. Entre los temas que trató 

TRAE, la estrella del equipo, se luce con 41 puntos en la agóni-
ca victoria de los de Georgia; Dejounte Murray anota la canasta 
ganadora; Llamas cree que el país puede tener una franquicia

estuvieron la anhelada llegada de una fran-
quicia al país y la confirmación de un duelo 
en el 2024. 

“Es un sueño que nos encantaría ver 
algún día y que llevamos pensando desde 
hace mucho tiempo. Es la ciudad más gran-
de de Norteamérica, un gran destino para 
Estados Unidos. Es factible. Tenemos que 
trabajar mucho“, comentó Silver.

Sobre la continuidad del Mexico City 
Game para 2024 el dirigente de la NBA dijo 
que “definitivamente volveremos”, aun-
que no sabe si con uno o dos partidos, ya 
que esto se sabrá cuando se defina el calen-
dario de la siguiente temporada. 

La primera vez que la NBA vino a Méxi-
co fue en 1992, pero en 1997 se jugó el pri-
mer juego de temporada regular.

En la Jornada 17, 11 
clubes de Liga MX 
definen su destino
Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

EL CRUZ AZUL tenía una mínima espe-
ranza por clasificar al play-in de la Liga 
MX, misma que se esfumó luego de que 
el Tribunal de Arbitraje Deportivo (TAS) 
falló en favor del Puebla y a la Franja le 
devolvieron los tres puntos conseguidos 
contra Xolos en la Fecha 7, por lo que a la 
Jornada 17 del Apertura 2023 son 11 los 
equipos que definen su destino, unos 
peleando por pase directo a la Liguilla y 
otros por acceder al nuevo al play-in.

La Máquina enfrenta este domingo 
al cuadro camotero, que tras la decisión 
del TAS llega con 22 puntos a su último 
duelo de fase regular y con posibilidades 
de quedar entre los seis primeros para 
acceder a cuartos de final.

América, Monterrey, Tigres y Chivas 
tienen su pase asegurado a la primera 
etapa de la Liguilla. 

Pumas, Atlético de San Luis, Puebla y 
Toluca pelearán por los dos lugares que 
quedan disponibles para la ronda de 
cuartos de final del Apertura 2023.

Por su parte, León, Tijuana, Santos, 
Mazatlán, Pachuca, FC Juárez y Queréta-
ro son las siete escuadras que aspiran a 
obtener uno de los cuatro boletos para el 
play-in, que disputarán los ubicados del 
sexto al décimo peldaño.

Los otros dos clubes eliminados, ade-
más de Cruz Azul, son Atlas y Necaxa. 
Destacan los duelos Tigres vs. América y 
Pumas vs. Chivas, ambos mañana.

Con Young en gran nivel, 
Hawks vence al Magic

ORLANDO 
MAGIC

ATLANTA 
HAWKS
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EL DESARROLLO DEL TREPIDANTE ENCUENTRO
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Juegos de tempo-

rada regular de NBA 
han sido en México

LOS TRES juegos del play-in serán entre el 
22 y 26 de noviembre. El 7 enfrenta al 8 y 
avanza; el ganador entre el 9 y 10 va ante el 
perdedor entre el 7 y el 8 por el último pase.

Eltip

TRAE YOUNG se convirtió en el tercer jugador 
más joven en la historia de la NBA en anotar 
900 triples con los cuatro que consiguió en la 
primera parte del duelo contra Orlando.

Eldato

TRAE YOUNG 
encesta una canasta en 

la Arena CDMX, anoche.

PUMAS y Atlético de San Luis son dos de los equipos 
que aspiran a clasificar directamente a la Liguilla.
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Equipos están 
eliminados del 

actual certamen
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272 caballos de fuerza 

Por Marco Robles
colaboradores@razon.com.mx

La Volvo EX30 promete ser una 
revolución para la firma sueca, 
pues con este crossover 100% 
eléctrico, puso en el mercado 

uno de los modelos más aspiracionales 
del momento, como cuando Audi lanzó 
el A1 o Mercedes-Benz la primera Clase A.

A la EX30 la conocimos hace apenas 
unas semanas en Río de Janeiro, donde 
fue el lanzamiento para América Latina y 
donde la marca sueca lanzó una preventa 
para México, que finaliza este 15 de no-
viembre, donde puedes apartar una de las 
primeras unidades de la EX30 que llegará 
a México en 2024, con $5,000 de depósito 
en cualquier distribuidor de Volvo. Según 
datos de la compañía, hasta el momento 
tiene más de 1,500 apartados.

Ahora, para ponernos al volante de este 
crossover, viajamos a Barcelona, donde 
durante un par de días pudimos conocer 
un poco mejor a esta camioneta en un en-
torno urbano, de carretera, de montaña y 
de autopista.

Antes de ponernos al volante, pasamos 
por una pequeña clase para recordar los 
pormenores de la EX30, recordando que a 
México sólo llegará en la configuración de 
un solo motor, colocado en el eje trasero, el 
paquete de baterías tendrá dos potencias 
51 o 69 kWh (dependiendo de las versio-
nes), con una autonomía de 344 y 480 ki-
lómetros. El propulsor genera 272 caballos 
de fuerza y 252 libras-pie de torque.

Se venderá en tres niveles de equipa-
miento: Core ($649,900), Plus ($729,900) 

VIAJAMOS A BARCELONA para conducir la primera ca-
mioneta subcompacta 100 por ciento eléctrica de la marca; 
entrega de primeras unidades en México iniciaría en junio  

y Ultra ($799,900), todos ellos equipados 
con una pantalla multimedia de 12.3 pulga-
das y sistema de sonido Harman/Kardon.

TOMANDO CAMINO. El arranque 
es brioso, instantáneo. Salimos del ae-
ropuerto de Barcelona rumbo a una au-
topista que nos llevará hacia la playa de 
Sitges, a unos 20 kilómetros de distancia. 
El asfalto es inmejorable y las curvas son 
largas, ideales para tomarse sin tener que 
frenar, así que podemos ir todo el camino 
a los 120 km/h que nos marca el límite de 
velocidad, disfrutando de la estabilidad y 
la buena puesta a punto de este vehículo.

Tardamos unos pocos kilómetros en 
darnos cuenta que justo detrás del volan-
te hay un radar que viene monitoreando 
nuestro rostro, mismo que cuando detec-
ta que apartamos la mirada del camino, 
comienza a sonar una tenue alarma, para 
que retomemos la atención al frente.

Esta alerta también se en-
ciende cuando superamos el 
límite de velocidad, estamos 
muy cerca del auto de adelan-
te, pisamos las líneas del carril 
o vamos a cambiarnos a otro 
y hay un vehículo en el punto 
ciego. Todo el tiempo viene 
alertándonos de alguna u otra 
forma.

Esta EX30 está montada so-
bre la nueva plataforma modu-

lar 100% eléctrica del Grupo Geely (dueño 
de Volvo) Sustainable Experience Architec-
ture 2, misma que comparte con otros mo-
delos como el Smart #1 y el Zeekr X.

Esta base, como la de la gran mayoría 
de los EV, le da una gran estabilidad a este 
vehículo, pues las baterías vienen coloca-
das en el piso del habitáculo y casi a la mis-
ma altura está puesto el motor eléctrico 
en el eje trasero, dejando otros elementos 
como el acumulador, radiadores y la com-
putadora, etc., en el eje delantero.

Sorpresivamente la suspensión es mu-
cho más suave y confortable de lo que es-
peraba, pues generalmente este tipo de EV 
suelen ser duros y brincones, sobre todo en 
el eje trasero, pero la buena suspensión y el 
buen reparto de los pesos hace que tenga-
mos una camioneta cómoda.

Este vehículo comenzará a ser fabrica-
do a inicios del próximo año en una plan-
ta del grupo Geely en China, misma que 

presume ser la más limpia (libre 
de emisiones de carbono) y efi-
ciente de la corporación, por ello 
se eligió para esta tarea, y meses 
más tarde, tal vez hasta finales 
de 2024, en Ghent, Bélgica, para 
ayudar a la alta demanda que 
Volvo espera de esta camioneta. 
Se calcula que las primeras en-
tregas de las unidades apartadas 
para nuestro país inicie en junio 
próximo.

Volvo EX30, más 
que lista para ser 
un hit de ventas 

LA RAZON +

Twitter @LaRazon_mx
31

Viernes 10.11.2023 • La Razón
ACELERADOR

by
ATAQUE. Lando Norris admitió su deseo por llegar a 
Red Bull y aseguró que pilotos como Alonso o Leclerc le 
darían más batalla a Max Verstappen que Checo Pérez.

Audi Go Green, 
programa que 
trata de ayudar 
al planeta

Por Marco Robles
colaboradores@razon.com.mx

MÉXICO es el país número 15 en el 
mundo en la producción de gases de 
efecto invernadero, uno de los principa-
les causantes del calentamiento global. 
Es por ello que Audi lanzó el año pasado 
la iniciativa Audi Go Green, un progra-
ma de compra de bonos de carbono, con 
los que se apoya a comunidades indíge-
nas de Oaxaca, para la preservación de 
los bosques.

Aunque en nuestro país hay otras 
firmas que tienen proyectos similares, 
esas donaciones se van a otros países, 
este programa de Audi es el único que 
se enfoca en México.

La idea de este programa es que sus 
clientes (y quienes no lo sean) se metan 
a la página www.audi.com.mx, ingresen 
a la pestaña Audi Go Green, y calculen 
su huella de carbono anual, por utilizar 
un vehículo. Una vez que sale el costo 
de mitigar esas toneladas de CO2, se 
paga con una tarjeta bancaria y listo, se 
emite un certificado. El costo por tone-
lada es de $264.60.

Ese dinero recaudado se entrega a 
12 poblaciones indígenas oaxaqueñas, 
quienes dejaron de ser talamontes y de-
forestar para la siembra, a cuidadores y 
restauradores de los bosques del estado, 
mismos que reforestan, limpian y pre-
vienen plagas, tala clandestina e incen-
dios, además de llevar mejoras sociales 
a sus comunidades con ese dinero.

El calentamiento global es algo real y 
tangible, por lo que iniciativas como és-
tas ponen un pequeño granito de arroz 
para dejar un mejor planeta a las próxi-
mas generaciones.

CUENTA con pan-
talla central de 12.3 
pulgadas, cámara 
de 360°, vista en 
3D, sensor de lluvia, 
limitador de veloci-
dad y retrovisores 
antideslumbrantes.

Eldato

REVOLUCIÓN
Fotos|Autocosmos

EN ALIANZA con Pronatura México AC ten-
drás la posibilidad de apoyar en la siembra de 
un árbol en el Valle de México y conocer emi-
siones de carbono de tu vehículo.

Eltip

Foto|Autocosmos
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